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Седьмого мая состоя-
лось очередное заседание
правительства страны под
председательством Прези-
дента Грузии Эдуарда Ше-
варднадзе.

Первым вопросом рас-
сматривался годовой отчет
Национальной комиссии
ценных бумаг Грузии, кото-
рый представил председа-
тель этой комиссии Михаил
Джибути. Он говорил о за-
конопроекте о внесении из-
менений и дополнений в не-
которые законодательные
акты Грузии.

Интерес к рассматрива-
емым вопросам был столь
велик, что недостатка в выс-
тупавших не было. Как отме-
тил Президент страны Эду-
ард Шеварднадзе, Нацио-
нальная комиссия выполни-
ла значительную работу в
этом направлении, помогли
нам и иностранные специа-
листы. Была создана систе-
ма в целом, если так будет
продолжаться, обращение
ценных бумаг займет важное
место в экономике страны.
Сейчас надо думать о том,
каким будет следующий
этап реформы. Актуальной
задачей повестки дня был
анализ разных аспектов это-
го этапа. Сегодня самое
большое значение придает-
ся ускоренному развитию
всех отраслей экономики.
На первый план следует
выдвинуть проблему эф-
фективности. Люди должны
понять, что представляет из
себя биржа ценных бумаг,
которая призвана сыграть
особую роль в экономичес-
кой жизни страны. Это эф-

ИМПЕРАТИВ - ИНТЕРЕСЫ НАРОДА

фективное средство борь-
бы с коррупцией, хотя неко-
торые считают, что таким
средством является только
взятие человека под стражу.
Серьезным достижением
можно считать то, что госу-

дарственный и частный ка-
питал оказываются в равном
положении. Это особенно
важно, поскольку мы вырос-
ли в такое время, когда госу-
дарство было всем и его ин-
тересы были вне конкурен-

ции. Достаточно добиться
того, чтобы эффективно за-
работал Закон о банкрот-
стве. Некоторые даже боять-
ся, что банкротство означа-
ет ликвидацию, в действи-
тельности же все происхо-

дит наоборот.
Улучшение корпоратив-

ного управления в сфере
ценных бумаг подразумева-
ет изменения и дополнения,
которые следует внести в
некоторые законодательные

акты. Правительство одоб-
рило и этот законопроект. На
заседании был рассмотрен
и одобрен законопроект о
внесении изменений и до-
полнений в Закон Грузии «О
пенсионном обеспечении
уволенных в запас из Воору-
женных Сил, органов внут-
ренних дел и Специальной
службы государственной ох-
раны лиц и членов их семей»,
который представил ми-
нистр обороны Давид Тев-
задзе. Он отметил, что из-
менение в первом пункте
Статьи 1 закона обусловле-
но тем, что проживающим
на территории Грузии граж-
данам нашей страны, кото-
рые в основном были уволе-
ны из рядов дислоцирован-
ных в Грузии Вооруженных
Сил Российской Федера-
ции, согласно пенсионному
закону той же страны, с пер-
вого марта 1993 года была
прекращена выдача пенсии.
А, согласно соответствую-
щему закону Грузии, право
на назначение пенсии полу-
чили военные, которые слу-
жат в дислоцированных на
территории Грузии Воору-
женных Силах СНГ и в буду-
щем будут уволены с воен-
ной службы. Авторы законо-
проекта сочли нецелесооб-
разным пенсионное обеспе-
чение военнослужащих ука-
занной категории, посколь-
ку они ни дня не служили в
Вооруженных Силах Грузии,
и вопрос пенсионного обес-
печения этих лиц не предус-
мотрен Международным до-
говором Грузии.
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7 мая в Тбилисском госу-
дарственном академичес-
ком театре оперы и балета
имени Захария Палиашви-
ли состоялся учредитель-
ный съезд Союза дорожни-
ков Грузии. Его председате-
лем участники съезда еди-
ногласно избрали председа-
теля Государственного де-
партамента автомобильных
дорог Грузии Бориса Сара-
лидзе и утвердили устав
Союза.

На съезде присутствова-
ли Президент Грузии Эдуард
Шеварднадзе и Государ-
ственный министр Автан-
дил Джорбенадзе.

Следует отметить, что
Союз дорожников, насчиты-
вавший несколько десяти-
летий назад примерно 36
тысяч профессионалов,
распался. В настоящее вре-
мя он восстановлен и объе-
диняет около 15 тысяч чле-
нов.

«Социальные и полити-
ческие процессы в стране
тяжело отразились на до-
рожной сфере. 2 сентября
1995 года Парламент Грузии
принял Закон «О Дорожном
фонде Грузии», в результате
чего отрасли были выделе-
ны необходимые реабили-
тационные ресурсы», - ска-
зал в своём выступлении
Борис Саралидзе. Он гово-
рил о подготовленной по по-
ручению Президента Грузии
и созданной по его же Указу
Президентской программе
реабилитации и модерни-
зации автомобильных до-
рог, согласно которой осуще-
ствлены безотлагательные
мероприятия. Как отметил
председатель Союза дорож-

ников, благоустройство ма-
гистральных автомобиль-
ных трасс в Грузии и их бе-
зопасность – обязательная
гарантия осуществления
проекта «Великого Шёлково-
го пути». Борис Саралидзе
подчеркнул, что Закон о До-
рожном фонде подлежит со-
вершенствованию и необхо-
димо введение новой систе-
мы налогообложения
пользователей дорог. Имен-
но над этой системой рабо-
тают в настоящее время в
Грузии эксперты Всемирно-
го банка. На учредительном

съезде отмечались основ-
ные принципы Устава дорож-
ников, в частности, забота о
дорожниках-ветеранах, мак-
симальное трудоустройство
рабочей силы и благоуст-
ройство дорог нашей стра-
не. «Очень скоро состояние
дорог станет визитной кар-
точкой Грузии», - добавил
Борис Саралидзе.

На съезде выступили на-
чальники автодорожных уп-
равлений Абхазской и Ад-
жарской автономных рес-
публик Гурам Какулия и
Джамбул Таварткиладзе.

Они говорили о внедрении
в дорожной сфере соответ-
ствующих новым стандар-
там технологий. Как отметил
Гурам Какулия, руководство
отрасли приложило макси-
мум усилий к тому, чтобы не
упразднить «Абхазавтодор»
и с большим вниманием от-
неслось к изгнанным из Аб-
хазии коллегам. Была выска-
зана надежда на то, что на-
чатое в 80-е годы строитель-
ство объездных дорог в Су-
хуми и Гагра завершится од-
новременно, когда будет
восстановлена территори-

альная целостность Грузии.
Своё доброжелательное

отношение и уважение к
членам Союза дорожников
выразили заместитель ми-
нистра внутренних дел Гру-
зии Давид Тодуа и Уполно-
моченный Президента Гру-
зии в регионе Мцхета-Мти-
анети Армаз Шаманаури.

На учредительном съез-
де Союза дорожников высту-
пил с речью Президент Гру-
зии Эдуард Шеварднадзе.

Президент прежде всего
приветствовал участников
съезда и обратился к ним с
речью:

- Хочу выразить вам бла-
годарность за самоотвер-
женный труд, за то, что в
сложнейшие годы вы спасли
отрасль, за то, что являетесь
передовой частью обще-
ственности нашей страны,
решаете государственные
задачи, как подобает под-
линным патриотам, гражда-
нам Грузии, и каждый из
вас, ваше руководство и глу-
бокоуважаемый и  любимый
нами Борис Саралидзе, слу-
жите примером для всей
страны.

Глава государства напом-
нил участникам съезда
годы, когда Грузия стала не-
зависимой и, в отличие от
других стран, начала жить в
сложнейших условиях. «В те
годы Грузии надлежало опре-
делить, за что взяться; кро-
ме восстановления страны,
разрушенных фабрик и за-
водов, разграбленных колхо-
зов и хозяйств предстояло
начать новый образ жизни
в условиях рыночной эконо-
мики, определить основную
задачу и путь, который при-

вёл бы Грузию к подлинной,
истинной независимости, а
страна обрела бы такую
функцию, которая заинте-
ресует другие страны, конти-
ненты, и чтобы наша страна
стала нужной им.

По правде говоря, идея
«Великого Шёлкового пути»
не была новой. Ещё в 90-е
годы, когда я работал не
здесь, а в другой стране, го-
ворил о том, какое большое
будущее у «шёлкового пути».
Счастлив, что мы вместе с
вами определили, что имен-
но это должно стать ориен-
тиром, благодаря которому
мы сможем поставить стра-
ну на ноги и сделать её нуж-
ной другим государствам и
континентам», - заявил Эду-
ард Шеварднадзе и отме-
тил, что в ряде других стран
об этом и думать не нужно
было. «Например, Азербай-
джан, безусловно, заинтере-
сован развитием пути, но у
него огромное количество
нефти и газа – дай ему Бог
их использовать, это наши
друзья и братья. На днях я
побывал в Центральной
Азии. Здесь страны стоят,
как говорится, на море не-
фти и газа. Я уже не говорю
о России и её колоссальных
богатствах. Грузия, к сожале-
нию, ничем подобным не
располагает», - отметил
Президент Грузии и, исходя
из этого, заключил, что курс
Грузии к возрождению «Ве-
ликого Шёлкового пути»
правильный, а чтобы убе-
дить в его прибыльности и
другие государства, потре-
бовался труд нескольких
лет.
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В этой связи он сказал журналистам, что, веро-
ятно, уже в середине мая можно будет говорить о
первой встрече российской, грузинской и абхазс-
кой рабочих групп по вопросам возобновления же-
лезнодорожного сообщения, возвращения бежен-
цев и реабилитации ИнгуриГЭС, сообщает Прайм-
Ньюс. “Есть динамика по реализации Сочинских
соглашений, сейчас идет подготовительная рабо-
та”, - сказал дипломат.

В переговорах
наблюдается динамика

Посол Грузии в России Зураб Абашидзе в среду от-
метил динамику в переговорах по реализации Сочин-
ских  договоренностей президентов двух стран - Вла-
димира Путина и Эдуарда Шеварднадзе - по абхазс-
кой проблематике.

Парламент Грузии обратился к правительству
с тем, чтобы оно представило конкретные пред-
ложения об участии Грузии в процессе осуществ-
ления гуманитарной помощи населению Ирака, в
частности, в направлении в эту страну медперсо-
нала и строителей. Грузия выражает готовность
оказать помощь Ираку строительными материа-
лами и питьевой водой, в которых нуждается эта
страна. В соответствии с постановлением, пар-
ламент поручил правительству обеспечить бес-
перебойную поставку по территории Грузии пред-
назначенных для Ирака грузов. Парламент выра-
зил соболезнование в связи с гибелью в Ираке
людей в ходе боевых действий. Высший законо-
дательный орган поддержал территориальную це-
лостность Ирака, установление политической
стабильности в этой стране, которая является
основой экономического возрождения, сообщает
Прайм-Ньюс.

Грузия примет участие
в послевоенной

реабилитации Ирака

Парламент в среду единогласно - 117 голосами - при-
нял постановление “Об участии Грузии в послевоен-
ной реабилитации Ирака”.

Он заявил, что распорядился ужесточить са-
нитарный и эпидемиологический контроль на
границе. По его словам, в последнее время в Гру-
зию из стран, где зафиксирован данный вирус,
прибыли свыше ста человек, над которыми уста-
новлен специальный эпидемиологический конт-
роль. Проведен соответствующий тренинг для
врачей, в том числе в Центре инфекционной па-
тологии, мобилизован на случай госпитализации
подозреваемого в заражении атипичной пневмо-
нией Центр медицины катастроф, сказал Гамк-
релидзе. Риск импорта заболевания есть, но со-
ответствующие меры организационного характе-
ра, чтобы этого не допустить, принимаются, ска-
зал министр. Он отметил, что в этом направле-
нии Грузия учитывает опыт других стран, в част-
ности, Канады и Вьетнама, где проблема лока-
лизована. Министр сообщил, что провел встре-
чу с послом Китая, стороны обменялись инфор-
мацией, поддерживаются контакты между дип-
ломатической миссией этой страны и грузинс-
кими врачами. По его словам, грузинская сторо-
на призвала посольство ограничить выдачу въез-
дных виз без крайней необходимости.

Барьеры на пути атипичной
пневмонии

Грузия принимает соответствующие меры по недо-
пущению проникновения в страну вируса атипичной
пневмонии, сообщил Прайм-Ньюс министр труда, со-
циальной защиты и здравоохранения Амиран Гамк-
релидзе.

Как сказал Ломинадзе Прайм-Ньюс, самым
приемлемым вариантом комплектации ЦИК яв-
ляется тот, по которому из 15 членов Централь-
ной избирательной комиссии пятеро назнача-
ются Президентом, пятеро - парламентом, по
двое - автономными республиками. Аналогич-
ный метод довольно успешно работает в России,
где пятеро членов ЦИК назначаются президен-
том, пятеро - Государственной Думой, пятеро -
Советом Федерации. При этом состав комис-
сии меняется каждые четыре года. Ломинадзе
сказал, что выборы никогда не управлялись пра-
вительством и всегда проводились объективно.
Он назвал неприемлемой инициативу Лейбори-
стской и Народной партий, предусматриваю-
щую комплектацию ЦИК по партийному призна-
ку, так как в данном случае нарушается объек-
тивность. Для председателя ЦИК неприемлема
и комплектация Центральной избирательной ко-
миссии представителями ОБСЕ и Совета Евро-
пы.

 В то же время он заявил, что намерен уйти с
должности председателя ЦИК: “Выполнена боль-
шая работа, но пришлось выслушать немало не-
заслуженных оскорблений”.

Председатель Центризбиркома
одобряет предложение властей

Председатель Центральной избирательной ко-
миссии Джумбер Ломинадзе одобряет вариант
комплектации Центризбиркома, предложенный
предвыборном блоком властей “За новую Гру-
зию”.

Как сказал Прайм-Ньюс заместитель пред-
седателя парламентского Комитета по юриди-
ческим вопросам Вахтанг Гварамия, это реше-
ние войдет в силу после того, как Президент
Эдуард Шеварднадзе подпишет соответствую-
щее распоряжение. Таким образом, в Грузии
будет 15 гражданских и религиозных праздни-
ков.

12 мая - нерабочий день

Парламент на заседании в среду единогласно под-
держал внесение дополнения в 64-ю статью трудово-
го законодательства, согласно которому 12 мая - День
памяти Святого Апостола Андрея - объявлено нера-
бочим днем.

Д о к л а д

“ГЛОБАЛЬНЫЙ ТЕРРОРИЗМ В 2002 ГОДУ”
30 апреля Государственный

департамент Соединенных
Штатов Америки опублико-
вал доклад “Глобальный тер-
роризм в 2002 году”, касаю-
щийся совершенных террори-
стическими организациями
преступлений в странах раз-
ных регионов мира. В одной
из подглав документа “Евра-
зия” речь идет и о Грузии.
Предлагаем  фрагмент текста
из этого доклада:

“Грузия. Грузинские офици-
альные лица, в том числе и
Президент страны, в течение
2002 года неоднократно выс-
тупали с заявлениями с осуж-
дением терроризма, а в рам-
ках различных международ-
ных форумов словом и де-
лом поддерживали Соеди-
ненные Штаты и глобальную
коалицию по борьбе с терро-
ризмом.

Соединенные Штаты при-
зывают Грузию и Россию к вза-
имодействию в вопросах по-

вышения безопасности на
своих границах, равно как и к
поиску согласованных поли-
тических решений по целому
ряду имеющихся между ними
разногласий. Между тем са-
мым серьезным вызовом в
адрес контртеррористичес-
кой политики Грузии в 2002
году стало присутствие в рас-
положенном на ее террито-
рии Панкисском ущелье меж-
дународных террористов из
третьих стран, имеющих свя-
зи с “Аль-Каеда”, а также зна-
чительного числа чеченских
боевиков.

В 2002 году Соединенные
Штаты настойчиво призыва-
ли Грузию к установлению
контроля над Панкисским
ущельем, где закрепились
имеющие связи с “Аль-Каеда”
террористы из третьих стран.
Эти экстремисты создали уг-
розу для безопасности и ста-
бильности как самой Грузии,
так и России.

В Панкисское ущелье выд-
винулись войска Министер-
ства государственной безо-
пасности и Министерства
внутренних дел Грузии, перед
которыми была поставлена
задача создания контрольно-
пропускных пунктов и нейтра-
лизации чеченских боевиков,
преступных элементов и
международных террорис-
тов. Эти усилия свидетель-
ствуют о стремлении руко-
водства страны к установле-
нию контроля Грузии над Пан-
кисским ущельем и серьез-
ном противодействии меж-
дународным террористам,
имеющим связи с “Аль-Каеда”.

Соединенные Штаты ока-
зали Грузии содействие в ре-
шении этой проблемы внут-
ренней безопасности в рам-
ках программ помощи и со-
трудничества, включая состо-
ящую из четырех этапов про-
грамму подготовки и оснаще-
ния (ППО) специальных под-

разделений грузинских воо-
руженных сил. Эта програм-
ма призвана оказывать содей-
ствие Правительству Грузии в
ликвидации террористов,
обеспечении безопасности
границ страны, восстановле-
нии централизованного кон-
троля над ее территорией и
недопущения на нее иност-
ранных боевиков и междуна-
родных террористов. Подго-
товка командного и личного
состава началась в конце мая
2002 года в форме учебных за-
нятий, в которой приняли уча-
стие 120 слушателей. В нача-
ле июня началась дополни-
тельная подготовка личного
состава штабных подразделе-
ний сухопутных сил, завер-
шившаяся успешным прове-
дением командных учений. К
сентябрю американские инст-
рукторы начали проводить
тактическую военную подго-
товку в подразделениях Воо-
руженных Сил Министерства

обороны и других силовых ве-
домств, ставя задачу укрепле-
ния возможностей Грузии в
борьбе с терроризмом, обес-
печения безопасности своих
границ и повышении уровня
внутренней безопасности. В
декабре в рамках ППО был
завершен полный курс подго-
товки первого грузинского
батальона.

В июле грузинская сторона
выдала России Адама Декку-
шева по подозрению в прича-
стности во взрыве жилых до-
мов в Москве и Волгодонске
в 1999 году, в результате кото-
рых погибло около 300 чело-
век и за которые пока никто
не понес ответственности.
Второй подозреваемый по
делу об этих взрывах - россий-
ский гражданин Юсеф Крым-
шамкалов, был экстрадирован
в Россию в декабре 2002 года.
В октябре Грузия экстрадиро-
вала в Российскую Федерацию
пять лиц, обвиненных в тер-

роризме и/или пособничестве
террористической деятельно-
сти. Они находились в соста-
ве группы 13 чеченских боеви-
ков, захваченных грузинскими
властями в районе российско-
грузинской границы в августе
2002 года. Грузия установила,
что двое из этих людей явля-
ются гражданами Грузии и по-
этому не подлежат выдаче
России. Из оставшихся шесте-
рых трое подали апелляции в
грузинский суд по решению об
их выдаче России. Грузинские
власти пока не выдают осталь-
ных трех подозреваемых Рос-
сии, запросив на них дополни-
тельную документацию.

В 2002 году Грузия присое-
динилась к Международной
конвенции 1999 года о пресе-
чении финансирования тер-
роризма. В настоящее время
Грузия является участницей 6
из 12 международных конвен-
ций и протоколов, касающих-
ся борьбы с терроризмом”.

ГРУЗИЯ ДОЛЖНА СТАТЬ
СТРАНОЙ ОБРАЗЦОВЫХ ДОРОГ

Окончание
«Сейчас, вероятно, мно-

гие удивлены осуществлен-
ными в 1993-1995 годах ви-
зитами в Китай, страны
Центральной Азии. Я семь
раз побывал в Азербайд-
жане, неоднократно - в
странах Европы и т.д. Тогда
многие спрашивали: что
этот человек столько
разъезжает? Одна из глав-
ных забот состояла в том,
чтобы убедить наших кол-
лег и партнёров, включая
Китай, Японию и США, что
речь идёт о примете вре-
мени, что не только Грузия
заинтересована в этом, и
«Шёлковый путь» при уча-
стии одной Грузии означа-
ет немного. Он только в том
случае доставит нам блага,
если будет служить интере-
сам многих государств и
континентов», - заявил Эду-

ард Шеварднадзе и отме-
тил, что после этого Грузии
как одному из центров
«Шёлкового пути» надо
было самой делать своё
дело. В этом контексте он
особо подчеркнул заслуги
дорожников. «Не будь до-
рог, нового Красного моста
и большой трассы, начиная
от него, а также до Батуми
и Поти, разумеется, и речи
не могло быть о том, что Гру-
зия станет одним из цент-
ральных узлов «Великого
Шёлкового пути». Действи-
тельно, знаменательны
заслуги каждого из вас, ва-
шего коллектива, тем бо-
лее, что и у него,   как у дру-
гих коллективов, были про-
блемы и трудности. Вы и
сами немало пережили, но
сохранили главное. Это
грузинский дух, стремле-
ние делать дело во благо
своей страны и способство-
вать её реальной и подлин-
ной независимости, вмес-
те с тем приносить резуль-
татами своей деятельности
пользу другим народам и
странам. Хочу за это по-
благодарить вас и должен
сказать, что нам предстоит
сделать немало. То, что сде-
лано, только начало», - от-
метил Президент Грузии и
подчеркнул, что наша стра-
на не смогла бы обрести
такую функцию, если бы не
Грузинская железная доро-
га. Он с удовлетворением
отметил, что разрушенная
и разорённая несколько лет
назад отрасль встала на
ноги и служит одним из
связующих мостов между
Европой и Азией. По его
оценке, «так и в других от-
раслях транспорта и ком-
муникаций. Но дороги - это
всё же нечто иное. У вас
другие трудности. Почти
три четверти Грузии - это
горы, а проводить в горах
дороги, благоустраивать
магистрали - трудное и

сложное дело. Мы постара-
лись, как только могли, со-
действовать вам, но не сде-
лали всего, что наметили.
Здесь говорилось о создан-
ном в Грузии Дорожном
фонде. Вы не получаете
всего, что должны получать,
за дорогами требуется
уход, нужны средства. К
сожалению, бюджет не даёт

возможности получения
всего необходимого, того,
что платят владельцы авто-
машин и что поступает в Го-
сударственный бюджет,
другие доходы, которые
должны быть вашей соб-
ственностью и которые
следует расходовать на со-
держание дорог Грузии. Но
такое время настанет. В
бюджете на будущий год
мы всего не предусмотре-
ли, уверен, через два-три
года одной из главных забот
бюджета Грузии станет
благоустройство дорог,
строительство новых маги-
стралей и осуществление
намеченных перед вами
планов.

Хочу сказать: если не бу-
дет соответствующих меж-
дународным стандартам
дорог, а на этих дорогах -
соответствующего также
международным стандар-
там порядка, пусть никто не
думает, что дорога прохо-
дит только через Грузию и
не будет выбрано иное на-
правление. Да, путь через
нас короче, удобнее, но
если он не будет соответ-
ствовать стандартам, най-
дётся и другой маршрут.
Если не будет порядка на
дорогах, если через каж-
дые 10-20 метров машину
будут останавливать ради
вымогательства, то суще-
ствуют и другие дороги. Я
помню, как из Турции в
Азию грузы и большая
часть людей направлялись
через Грузию, и именно не-
упорядоченность грузинс-
ких дорог обусловила то,
что довольно много грузов,
а также люди и автомаши-
ны направляются сейчас на
Восток в объезд Грузии, че-
рез Иран. Правда, посте-
пенно положение улучша-
ется. Но нужно помнить:
местоположение Грузии
действительно уникальное.
Это самый короткий и са-

мый дешёвый
для наших парт-
нёров путь, но на
дорогах должен
быть порядок, они
должны быть в
идеальном состо-
янии – соответ-
ствовать миро-
вым стандартам.
Это государ-
ственные пробле-
ма и задача, а вы-
полнение такой
функции будет

возможно только в том слу-
чае, если каждый из вас
решит стоящие перед ним
задачи.

У нас будет ещё немало
дел, мы возвратимся в Аб-
хазию и Цхинвали, такова
закономерность. Сегодня в
парламенте спорят по дан-
ному поводу, но там вопрос
не решится. Это должны
сделать Президент, вы, на-
селение всей Грузии, вме-
сте с абхазами и осетина-
ми. Чем больше будет при-
езжать гостей, чем больше
будет поступать сумм в Го-
сударственный бюджет,
чем лучше будет жить наш
народ, тем раньше мы вер-
нём Абхазию и Южную
Осетию и тем более гаран-
тированными будут един-
ство и целостность Грузии,
процветание всех её реги-
онов.

Я хочу сказать и то, что
мы постепенно приближа-
емся к Европе, которая не-
давно узнала, что Южный
Кавказ – составная часть
Европы, ее восточная гра-
ница. И страны НАТО осоз-
нали сейчас, что Южный
Кавказ, в частности, Грузия
– обязательный компонент
того, чтобы это крупное и

сильное военно-политичес-
кое объединение находи-
лось на высоте, выполняло
задачи. Обратите внима-
ние: Румыния и Болгария
стали членами НАТО. И Гру-
зия сделала все для того,
чтобы это произошло. Ког-
да мы содействовали при-
нятию этого решения,  хо-
рошо знали, что на следую-
щем саммите в повестку
дня будет внесен вопрос
Грузии. Мы вступим и в Ев-
росоюз, станем членами
НАТО, но если в стране не
будет дорог и больше не бу-
дет работать железная до-
рога, если будет тот уро-
вень преступности, кото-
рый есть сейчас, тогда
надо предположить – ни Ев-
росоюз, ни НАТО не будут
торопиться с принятием
решения. То есть нам нуж-
но как можно скорее всту-
пить в такую сильную воен-
но-политическую органи-
зацию, как НАТО, и полу-
чить такой большой эконо-
мический рычаг, как Евро-
союз.

Итак, наше дело намно-
го больше и значимее, не-
жели мы сами это пред-
ставляем. Это задача не
только одной страны, она
соответствует интересам
континентов и стран.

Мы действительно ре-
ально стали соединяющим
Европу и Азию мостом. Это
благодаря вам. Если бы не
было дорог, это были бы пу-
стые слова. Причем  надо
иметь в виду и тенденцию
в нашей политической, эко-
номической жизни. Не могу
сказать, что в Грузии нет
бедных. Разумеется, есть,
но мы составили рассчи-
танную на три года про-
грамму преодоления бед-
ности. В 90-х годах мы го-
ворили, что Грузия станет
страной богатых и бедных,
поскольку иначе не может
быть рыночной экономики.
Сейчас же говорим: да, Гру-
зия станет страной бога-
тых,  в Грузии не будет бед-
ных и нищих. Мы должны
добиться этого. Это наша
задача. Мы заинтересова-
ны в том, чтобы стать дей-
ствительно соединяющим
Европу и Азию мостом”, -
заявил Эдуард Шеварднад-
зе и отметил, что на этом
фоне автомашина уже не
является предметом роско-
ши. “Автомашина нужна,
необходима каждой семье,
и в будущем количество
автомобилей еще более
возрастет. А для этого нуж-
ны благоустроенные доро-
ги. Владелец автомашины
должен знать, что она дол-
го прослужит ему благода-
ря тому, что в Грузии образ-
цовые дороги”. По его сло-
вам, власти, Президент, Го-
сударственный министр

Грузии, мэрия города дол-
жны приложить все усилия
к тому, чтобы в будущем
году Дорожный фонд при-
обрел иной объем и иные
масштабы, вместе с тем
установить деловые связи
с другими странами.

Примером такого ус-
пешного сотрудничества
Президент Грузии назвал
сотрудничество с Кувейтс-
ким фондом и отметил,
что фонд обещал дополни-
тельно выделить довольно
солидные суммы. Он на-
звал и помощь Соединен-
ных Штатов Америки, кото-
рая с 1992 года составляет
миллиард 200 миллионов
долларов. “Это подарок.
Это происходит потому,
что интересы США соот-
ветствуют тому, чтобы в
Грузии был порядок, и
наша страна стала соеди-
няющим Европу и Азию
мостом. Почему Конгресс
США принял закон о “Вели-
ком Шелковом пути”, поче-
му Япония приняла реше-
ние подключиться к стро-

ительству “Великого Шел-
кового пути”, почему Китай
практически участвует в
осуществлении этого боль-
шого проекта – они строят
у нас электростанции,
если мы создадим пред-
ставляющую для них инте-
рес налоговую систему и
поощрим их, то можем по-
строить новые электро-
станции. Их интересует
путь через Грузию и выход
на европейские рынки. Мы
должны помочь им в этом,
поскольку это отвечает и
нашим интересам.

Поэтому считаю, что се-
годня вы решаете очень се-
рьезные дела, но знайте и
то, что предстоит сделать
во сто крат больше. Если
мы хотим соответствовать
этим стандартам, тогда
должны решить основные
задачи, о которых здесь
уже шла речь.

Разумеется, надо уде-
лить внимание и Военно-
Грузинской дороге. Это
наши врата. Когда мы вер-
немся в Цхинвали, конечно,
надо будет позаботиться и
о Рокском перевале. Очень
много дел будет в Абхазии.
Мы должны готовиться к
тому, чтобы вернуться к
прежним проектам, одни из
них мы смогли осуще-
ствить, другие – нет.

Очень важна дорога от
Красного моста до Батуми,
Поти, эта дорога постоянно
должна быть в идеальном
состоянии, учитывая ее вы-
сокий и образцовый поря-
док. Поддерживаю мнение
аджарского коллеги, что
надо присмотреть и за Го-
дердзским перевалом.
Многое надо сделать. Бо-
рис Саралидзе и каждый
из вас многое сделали в
Аджарии. Помню, я при-
сутствовал на одной из
встреч, где ему было при-
своено почетное звание,
ибо он построил множе-
ство мостов и дорог. И сей-
час мы должны продолжить
эту работу и в Аджарии, и
в других регионах.

Но я все же выделил бы,
что это не только экономи-
ческая, но, если угодно, по-
литическая и государствен-
ная проблема. Тбилиси-
Цалка-Ниноцминда-Ахалка-
лаки и вообще Самцхе-
Джавахети – эти дороги
надо благоустроить, фак-
тически заново построить.
Порой говорят, что кое-где
там сепаратистские на-
строения и т.д. Если и есть
основание (их немного, там
живут верные нам люди –
грузины, армяне, азербай-
джанцы, греки) и если кто-
то и говорит об этом лишь
потому, что добраться до
Тбилиси практически не-
возможно. В свое время я
способствовал строитель-
ству железной дороги, но
она не работает с полной
нагрузкой и не выполняет
функцию, которую должна
выполнять. К тому же же-
лезная дорога никогда не
сможет заменить автома-
шину. Поэтому надо поду-
мать об этой дороге и на-
чать ее строительство – это
довольно большой участок.
Предстоит огромная рабо-
та, нам потребуется, на-
верное, 5-6 лет, но строить
ее обязательно надо начать
так же, как и дорогу от Ахал-
калаки до границы Турции.
Это будет новый таможен-
ный пункт, который станет

источником новых доходов
для государства.

Несколько слов хочу ска-
зать о Сванети. Здесь были
показаны кадры – в свое
время я и Борис Саралид-
зе побывали там. Он был
первым секретарем райко-
ма, я – секретарем Цент-
рального Комитета. Между
нами говоря, это было не-
плохое время. К моей боль-
шой радости, мы смогли
построить хорошую дорогу
от Зугдиди до Местиа. Сей-
час эта дорога фактически
вышла из строя. Надо поду-
мать о том, чтобы начать
проектирование и строи-
тельство действительно
современных дорог, если
мы хотим, чтобы в Грузии
развивался туризм (ту-
ризм станет одним из круп-
ных отраслей экономики
Грузии, источником боль-
ших доходов). Но туризм
без Сванети и некоторых
других уникальных регио-
нов, так же, как и альпи-
низм, не сможет разви-
ваться в Грузии. По этой до-
роге ни один иностранец не
захочет подняться в Сване-
ти, какую бы красочную
картину мы ему ни рисова-
ли.

Я прошу, Борис, тебя,
возглавить это дело. Недав-
но состоялась встреча со
сванами, и я пообещал им,
что мы, государство пора-
ботаем над тем, чтобы свя-
зать Сванети хорошей, на-
дёжной дорогой с долиной
Грузии. Это задача государ-
ственной значимости.
Если ты этого не сделаешь,
придётся, несмотря на то,
что на  съезде тебя избра-
ли председателем Союза
дорожников, направить в
Сванети заместителем
гамгебели, поскольку сек-
ретарей райкома уже не су-
ществует. Возглавь это
дело. Мы должны дать на-
шему любимому краю до-
рогу, которая ему так нуж-
на и которая принесёт
пользу всей Грузии.

Сегодня сделано боль-
шое дело. Союз дорожни-
ков означает возможность
раз или два в год решать,
согласовывать общие про-
блемы, делиться опытом
на подобных встречах и
т.д. Не думаю, чтобы это
было формально и привет-
ствую не только потому,
что вы поддерживаете
власть. Мы поддерживаем
вас, естественно, должны
поддержать нас и вы, но
если власти вас не поддер-
живают и не помогают вам,
их вряд ли следует поддер-
живать…

Быть членом вашего Со-
юза очень почётно. Мы с
Автандилом Джорбенадзе
переговорили и, если вы
окажете нам доверие, гото-
вы вступить в ваш Союз. Так
или иначе, мы тем не менее
обязаны заботиться о ва-
шей отрасли, вашей систе-
ме и, если станем членами
Союза (не сейчас, нужно
подумать, заслужить), тог-
да будем работать вместе,
а Грузия должна стать стра-
ной образцовых дорог. На
это потребуется время,
возможно, 4-5 лет, а то и 10,
но цель должна быть такой,
поскольку речь идёт о фун-
кции Грузии, и её следует вы-
полнять”.

Пресс-служба
Президента Грузии -

Сакинформи





 

Н о в о с т иИМПЕРАТИВ - ИНТЕРЕСЫ НАРОДА
Окончание

Заместитель Государ-
ственного министра Геор-
гий Исакадзе представил
правительству информа-

цию «О положении по мо-
билизации неналоговых
доходов в Государственный
бюджет Грузии на 2002
год».

Как отмечалось, анализ
состояния получения и
использования неналого-
вых доходов в 2002 году по-
казал, что министерства,
ведомства, организации,
местные органы самоуп-
равления и управления
должным образом не со-
блюдают требования За-
кона Грузии «О Государ-
ственном бюджете Грузии
на 2002 год» и «О бюджет-
ных системах и  бюджет-
ных полномочиях». Не-
удовлетворительное поло-
жение сложилось в полу-
чении и целевом исполь-
зовании внебюджетных
средств. Нереальное пла-
нирование годовых пока-
зателей предполагаемых
доходов и расходов спец-
служб способствует неэф-
фективности их получе-
ния и расходования. Гово-
рилось также, что прими-
ренческое отношение к

утвердившемуся в реше-
нии финансовых и бюд-
жетных проблем бездей-
ствию и беспринципность
проявляют и такие служ-

бы, которым непосред-
ственно поручено осуще-
ствление жесткой финан-
совой политики, в том
числе Министерство фи-
нансов и подведомствен-
ные ему службы. Такое
действие тяжким бреме-
нем ложится на мини-
стерства и ведомства,
что, в свою очередь, вызы-
вает ухудшение финансо-
вого и экономического по-
ложения предприятий и
организаций, отдельных
отраслей и сфер нацио-
нального хозяйства, реги-
онов, городов и районов
страны, нарушение их
нормального функциони-
рования.

В финансовой системе
страны по сей день не су-
ществует оптимального
контроля за целевым рас-
ходованием средств. Не-
смотря на то, что в спец-
средствах бюджетных
организаций, учреждений
предусмотрены объемы
доходов и расходов, отсут-
ствует механизм основа-
тельного контроля за вне-

сенными в сметы показа-
телями, и фактически
один из резервов бюджет-
ных доходов пущен на само-
тек. В Государственном

бюджете на 2002 год в виде
неналоговых доходов была
предусмотрена мобилиза-
ция 175,2 миллиона лари.
Выполнение составило

лишь 130,1 миллиона лари,
что составило лишь 74,2
процента.

Поэтому Президент
страны Эдуард Шевард-
надзе вполне закономерно
отметил, что в этой сфере
немало неиспользованных
резервов, что в конечном
счете способствует кор-
рупции. Он предложил ру-
ководителям ведомств, не
выполняющих задания,
представить материалы,
на основе анализа которых
будет  ясно, кто виноват, и
после этого будут приняты
меры, определяющие со-
ответствие руководителей
занимаемой должности.
Президент не согласился с
предложением мэра Тби-
лиси Иванэ Зоделава объе-
динить службу изъятия не-
налоговых поступлений и
обычных налогов. Никто не
объявляет блокаду столи-
це, отметил Эдуард Ше-
варднадзе, напротив, цен-
тральная власть всесто-
ронне содействует ей.
Президент высказал удив-
ление по поводу того, что
недавно кое-кто бахвалил-
ся, что когда они, дескать,
собрались у канцелярии,
власти испугались, и пото-

му перечислили городу
средства. Подобное суж-
дение Президент одно-
значно назвал провинци-
альным мышлением.

Эдуард Шеварднадзе
считает необходимым ус-
корить принятие закона о
разграничении полномо-
чий между центральной
властью и местными орга-
нами управления и само-
управления. Серьезным
грехом надо считать то,
что центральный бюджет
выполняется за счет мест-
ного. Ведь в этом случае
страдают люди, заявил он.

На заседании рассмат-
ривалась информация о
механизмах погашения
возникших по линии госу-
дарственных программ ка-
сательно пенсий и здраво-
охранения задолженностей
в 1998-2002 годах, которую
представил министр труда,
здравоохранения и соци-
альной защиты Амиран
Гамкрелидзе. Рассмотре-
ние вопроса было доволь-
но-таки острым. Отмеча-
лось, что создалась слож-
нейшая ситуация, необхо-
димо принять конкретные
решения. Поэтому на этот
раз сочли нужным начать
дискуссию по данному воп-
росу, продолжить работу, а
затем посвятить ему спе-
циальное заседание прави-
тельства.

На этом повестка дня
заседания была исчерпа-
на.

В завершение Прези-
дент Грузии Эдуард Шевар-

Перепечатка

Заголовок разъясню по-
зднее. Сначала скажу о
том, почему решил писать
эту статью.

Пятое мая нынешнего
года вписано в историю
Парламента Грузии кровью.

У этого были, разумеет-
ся, свои предпосылки, и
поэтому стали мы очевид-
цами нереализованных на
улице поведения “крутых
парней”, разборок, потасо-
вок, драк, разбития головы
и перерезания вен.

В отношении этого не-
уместно было бы говорить
о стыде.

Вероятно, так и должно
было случиться. Во всяком
случае, утратившие уже
не в первый раз надежду
избиратели не испытали
эффекта неожиданности.

Однако, сколько бы ни
читать Евангелие волкам,
не поймут, не имеет смыс-
ла. Они такие, и все тут.

Что все же произошло в
предыдущие дни, что так
прогневало “объединен-
ных демократов”?

На состоявшемся тре-
тьего мая IV конгрессе Со-
юза молодых социалистов
вице-спикер парламента
Вахтанг Рчеулишвили зая-
вил (выписки из грузинс-
кой прессы):

“Те, кто говорит “кмара”
(хватит) не имеют семьи, а
нас считают деревенщи-
ной, поскольку мы не при-
держиваемся иной сексу-
альной ориентации”.

“Я вовсе не всех обвиняю
в гомосексуализме; ско-
рее, хочу сказать, что они
навязывают нам такую иде-
ологию”.

“Соцлидер в адрес ко-
манды Жвания заявил:
кмара  можно было ска-
зать, если бы страной уп-
равляли “голубые”…

Не буду описывать все
перипетии развития собы-

ДАВАЙ БОЛЬШЕ НЕ ГОВОРИТЬ
ОБ ЭТОМ, ЮЛИЙ!

тий в парламенте пятого
мая – вы уже видели их по
телевидению и читали о
них в газетах.

В результате “разборки”
окруженный “объединен-
ными демократами” Рчеу-
лишвили сказал им без
обиняков: “Да, и ваш Жва-
ния, и вы все педерасты”.

А что последовало за
этим?…

Да, вазой (по другой
версии пепельницей) по го-
лове!

Не могу позволить себе
необоснованно говорить о
чьей-то ориентации. А во-
обще-то Рчеулишвили -
большой смельчак, по-
скольку высказался в при-
сутствии стольких “демок-
ратов” в их адрес.

Голова у него разбита.
Заживет. Шея ведь зажи-
ла.

А что будет с “демокра-
тами”?! Кто восстановит
их скомпрометированную
репутацию?

Глупо утверждать, что
ты не педераст.

Тем более, если действи-
тельно это не так.

Не имеет смысла.
А между тем как Рчеу-

лишвили мог бы подтвер-
дить свои подозрения,
если назвать подозрения-
ми его твердые высказыва-
ния?

Единственное, можно
рассмотреть это дело в
суде, чтобы “подозревае-
мые” представили заклю-
чения экспертизы.

А захотят ли они стать в
неловкую позу перед сек-
сологами и проктологами?
Трудно ведь представить?
Так разве не лучше драка
для установления истины?
Это короткий путь – по го-
лове обвинителя, а не сво-
ей…

А теперь о главном.
Один из участников пар-

ламентской потасовки Гия
(официально Георгий) Ба-
рамидзе со свойственной
ему грубостью (хотелось
сказать наивностью, но на
вчерашнем заседании пар-
ламента он подтвердил
сказанное) отметил перед
журналистами: если это
заявит Шеварднадзе, и с
ним произойдет то же са-
мое.

Вот тебе и на!
Значит, что получается?

Если Эдуард Шеварднадзе
заявит что-либо подобное
тому, что сказал Вахтанг
Рчеулишвили (трудно пред-
ставить, но давайте допу-
стим), в него запустят ва-
зой или пепельницей?!

Во-первых, Эдуард Ше-
варднадзе ничего не заяв-
ляет необоснованно, во-
вторых, ты, умник, запус-
тишь пепельницей в Прези-
дента?!

Ну-ка, попробуй, если не
боишься…

Эх, как ни старался Пре-
зидент очеловечить поли-
тобезьян, ничего не вышло.
Видимо, даже его опыт, ав-
торитет, политическое чу-
тье и старания бессильны
перед природой. Ну и оста-
лись эти несчастные пры-
гающими по деревьям су-
ществами.

Кстати, как показывают
наблюдения ученых, среди

животных, птиц, пресмы-
кающихся и даже насеко-
мых гомосексуальные свя-
зи существуют.

Это так, чтобы не успо-
каивались. Однако хватит
говорить о дне нынешнем,
пора заглянуть в далекое
прошлое и разъяснить за-
головок этой статьи.

Молодой Юлий Цезарь
отправился в Азию и в Ви-
финии (дружественное
Риму государство, пере-
данное после смерти Нико-
меда Риму) прославился
скандалом, который потом
ему припоминали всю
жизнь.

Распространились слу-
хи (обратите внимание,
только слухи!), что Нико-
мед обесчестил Цезаря.
Несмотря на то, что это
был единственный случай
нетрадиционной сексуаль-
ной связи в жизни Цезаря,
завистники этим удачно
воспользовались.

Однажды сенатор Цице-
рон прервал речь Цезаря и
сказал ему: “Давай больше
не говорить об этом, нам
всем хорошо известно, что
дал тебе Никомед и что дал
ему ты”.

Кстати, Цезаря не мень-
ше осуждали за стремле-
ние к царствованию, неже-
ли за гомосексуализм.

Итак, возникло опреде-
ленное подозре-
ние и, вероятно,
достаточно обо-
снованное: Рчеу-
лишвили раздра-
жает стремление
одного из “демок-
ратов” к “цар-
ствованию”, а так
ему абсолютно
все равно, что и с
кем будут делать
члены “объеди-
ненных демокра-
тов”.

Здесь же нуж-

но отметить один
весьма интересный
факт: ни в одном ис-
торическом источ-
нике не найти сведе-
ний о том, как  отве-
чал Цезарь на по-
добные оскорбле-
ния.

Цезарь молчал
или не обращал вни-
мания на эти слухи,
считал ниже своего
достоинства отве-
чать на них, или дей-
ствительно что-то
произошло.

В нашем случае
ничего нельзя ут-
верждать. И не нужно. Во-
первых, я не Цицерон, ко-
торый делал Юлию Цезарю
всего лишь намеки, да и то
иносказательно.

“Подозреваемые”, о ко-
торых идет речь, не смогли
подняться до уровня Юлия
Цезаря и предпочли цар-
ственному молчанию ку-
лачную драку, поскольку
не заглядывают в анналы
истории.

Или… даже думать не
хочу, что Рчеулишвили
прав.

“Объединенные демок-
раты” угрожают. Не исклю-
чено, что еще прольется
кровь.

Как видно, нас ожидает
окрашенная в красный цвет
избирательная кампания.

Прольют кровь, посколь-
ку у них не осталось иного
выхода, - они потеряли на-
дежду на победу.

Но кто станет жертвой?
Какое имеет значение,

кто будет принесен в жерт-
ву – сторонник власти,
свой идол или представи-
тель оппозиции, либо вооб-
ще член своей команды.

Для них цель оправды-
вает средства.

Цель оправдывает ос-
корбления Президента,

кровопролитие, убий-
ство(?!).

Это их путь, путь, кото-
рый проходит не через ра-
зум и не через сердце. Они
ищут истину в другом ме-
сте, там, куда входят воз-
бужденными и откуда вы-
ходят удовлетворенными.

Я имею в виду парла-
мент – потасовку и драку.

Я и в заголовке не про-
водил мысль Цицерона.
Просто к слову пришлось,
и потому я дал статье та-
кое название.

Бондо
МДЗИНАРАШВИЛИ

Р.S. Во время вакхана-
лии у фотокорреспонден-
та “Дилис газети” Алеко
Шарвадзе отобрали во
дворе парламента аккре-
дитационную карточку и
дискету цифрового фото-
аппарата. И хотя позднее
и то, и другое вернули,
снятые кадры драки бес-
следно исчезли. Прояв-
ленное по отношению к
журналисту насилие со-
вершенно неоправданно,
и, вероятно, совершившие
его будут привлечены к от-
ветственности.

“Сакартвелос
Республика”,

№ 118, 7 мая 2003 года

днадзе сделал несколько
коротких заявлений. Он
выразил благодарность
парламенту за то, что тот
принял его вето на закон о
повышении минимальной
зарплаты до 115 лари. В то
же время  Эдуард Шевард-
надзе подчеркнул, что ему
было очень трудно принять
такое решение, но иного
выхода не было.

Президент заявил так-
же, что проводится работа
в связи с акцией протеста
заключенных, а так же ве-
дутся  переговоры с руко-
водителями акции. Между
прочим, сказал он, заклю-
ченные поступили разум-
но, не связавшись ни с од-
ной из политических
партий и ограничившись
рамками собственных тре-
бований.

Эдуард Шеварднадзе
высказал обеспокоенность
по поводу роста  уровня
преступности. Поэтому,
сказал он, необходимо
вместе с руководителями
органов внутренних дел,
местной администрации
рассмотреть эти пробле-
мы, чтобы способствовать
ускорению позитивных
процессов.

Президент потребовал
от министра финансов
представить к следующе-
му заседанию доклад о
том, что конкретно сдела-
но в борьбе с нарушения-
ми в таможенной и налого-
вой службах.

В завершение Эдуард
Шеварднадзе категори-
чески потребовал от соот-
ветствующих служб до кон-
ца расследовать обстоя-
тельства произошедшего в
парламенте инцидента. Он
счел неприемлемыми так-
же публично высказанные
Вахтангом Рчеулишвили
эпитеты в отношении опре-
деленных лиц, в то же вре-
мя глава государства не
мог скрыть возмущения в
связи с тем, что участни-
ки инцидента нанесли тяж-
кое телесное повреждение
сотрудникам службы госу-
дарственной охраны и еще
раз потребовал выявить и
должным образом нака-
зать виновных.

Тенгиз
ГРИГАЛАШВИЛИ

Корр.Сакинформи

Как заявил Батиашвили Прайм-Ньюс, глав-
ные проблемы в этом плане существуют между
оппозиционными лидерами, так как “все они
хотят быть руководителями и президентами”.
По его словам, эта тенденция прослеживается
с начала национального движения, когда в Со-
ветской Грузии началось оппозиционное движе-
ние. Парламентарий считает, что реальные
шансы пройти в высший законодательный
орган нового созыва есть у предвыборного бло-
ка властей “За новую Грузию”, “Союза демокра-
тического возрождения”, “Национального дви-
жения - Демократического фронта”, Лейборис-
тской партии. По его мнению, “Объединенным
демократам” будет трудно самостоятельно пре-
одолеть семипроцентный избирательный барь-
ер. Как заявила агентству спикер предвыбор-
ного блока властей, лидер Национально-демок-
ратической партии Ирина Саришвили-Чанту-
рия, оппозиции будет трудно объединиться:
“Даже в случае объединения в этом альянсе
будут постоянно присутствовать моменты внут-
ренней конкуренции”.

Батиашвили пессимистически
относится к объединению

оппозиции

Председатель парламентского Комитета по обо-
роне и безопасности Ираклий Батиашвили песси-
мистически относится к объединению оппозици-
онных партий в преддверии назначенных на вто-
рое ноября парламентских выборов.

Во время недавнего визита Президента Эду-
арда Шеварднадзе в Киев Грузия и Украина “под-
держали идею назначения ответственных лиц –
координаторов по сотрудничеству в военной сфе-
ре”. Планируется проведение первой встречи ко-
ординаторов. “ГУУАМ как объединение не смо-
жет состояться без такой составляющей, как со-
трудничество в сфере безопасности”, - сказал Бе-
жуашвили. По его словам, “вероятно, Азербайд-
жан поддержит эту идею, необходимо посмот-
реть на реакцию Узбекистана и Молдовы, но со-
трудничать могут и три страны”. У трех госу-
дарств – Грузии, Азербайджана и Украины -есть
тенденция к более интенсивному сотрудничеству
в плане интеграции в НАТО, сказал заместитель
министра, подчеркнув, что “основная цель тако-
го сотрудничества – подготовка к интеграции в
НАТО, взаимопомощь в этом контексте”. Гела Бе-
жуашвили отметил, что военное сотрудничество
в рамках ГУУАМ – “это не противовес организа-
ции Договора о коллективной безопасности СНГ”.
Отвечая на вопрос, может ли ГУУАМ быть преоб-
разован в военный блок, он сказал, что считает
неправильным создавать еще один военный аль-
янс.

ГУУАМ усиливает
сотрудничество
в военной сфере

В рамках организации ГУУАМ, объединяющей Гру-
зию, Украину, Узбекистан, Азербайджан и Молдову,
будет усиленно военное сотрудничество, заявил
Прайм-Ньюс заместитель министра обороны Гела Бе-
жуашвили.

Об этом Шарадзе заявил в среду на пленарном
заседании парламента, на котором была выраже-
на критика в адрес вице-спикера, председателя
временной парламентской комиссии по изуче-
нию проблем Цхинвальского региона Эльдара
Шенгелая по итогам работы этой комиссии. Пос-
ле этого Шенгелая ушел с поста председателя ко-
миссии.

Гурам Шарадзе обнаружил это издание в женев-
ском офисе ООН - оно хранилось в личном архиве
посла Грузии в Лиге наций.

Первое издание сочинений
Коста Хетагурова -

в дар осетинскому народу

Парламентарий Гурам Шарадзе намерен посе-
тить Цхинвали и передать в дар осетинскому на-
роду первое оригинальное издание произведений
классика осетинской литературы поэта Косты Хе-
тагурова на осетинском языке, сообщает Прайм-
Ньюс.

 Как заявил Прайм-Ньюс Генеральный про-
курор Нугзар Габричидзе, возбужденное про-
тив Игоря Георгадзе уголовное дело не закры-
то, судом издан приказ о его задержании, и в
случае его возвращения в Грузию он будет за-
держан.

Игорь Георгадзе
будет задержан

В случае возвращения в Грузию бывший шеф
Службы безопасности Игорь Георгадзе будет задер-
жан.

Как сказал журналистам председатель Депар-
тамента ИТУ Гигла Агулашвили, после посещения
Генеральным прокурором Нугзаром Габричидзе
и министром юстиции Роландом Гилигашвили
мест заключения осужденные высказали мнение,
что их жалобы будут рассмотрены специальной
комиссией. В состав этой комиссии, по просьбе
заключенных, войдут председатель Департамен-
та ИТУ, омбудсмен, заместитель Генерального
прокурора. Генеральная прокуратура создала
специальную комиссию по изучению жалоб зак-
люченных второго мая, сообщает Прайм-Ньюс.
По словам Абулашвили, все жалобы будут изу-
чены индивидуально.

Заключенные
прекратили голодовку

Акция голодовки, проводившаяся в течение не-
скольких дней заключенными в различных исправи-
тельно-трудовых учреждениях, прекращена в ночь на
среду.



 

 

И С Т И Н Н Ы Е  Д Р У З Ь Я  Г Р У З И И
ИЦХАК ДАВИД
Велением судьбы много-

страдальный еврейский на-
род пришел в Грузию. Вто-
рая родина, приняв близко
к сердцу горькую участь
ближнего, приютила, на-
кормила, воспитала, и, спу-
стя века, с болью в сердце
проводила многих обратно
на «Святую землю».

Евреи отнюдь не броси-
ли родную Грузию, они воз-
вратились на свою истори-
ческую родину – Израиль,
унеся с собой неизмери-
мую любовь и благодар-
ность к грузинскому народу.

Двадцать шесть веков в
Грузии. Мгновением оказа-
лись они для истории...

«Помню, как-то мать ска-
зала мне: Галактиона Табид-
зе не стало. Она взяла меня
за руку, мы поднялись по
улице Лермонтова к Дому
писателей, где покоился ге-
ний в освещенном его же
святым духом  зале... Галак-
тион умер, но разве может
умереть бессмертие?! Ведь
он лишь переступил порог
в другую сферу существо-
вания... А мы помнили его,
статно расхаживающего по
улицам Тбилиси, человека-
титана, отличающегося
своей скромностью и чело-
вечностью...

В тот день в Доме писа-
телей в гробу, в отражении
нежной гаммы лучей гру-
зинских цветов, покоилось
само бессмертие, заве-
щавшее нам, смертным,
некую еще непознанную
нами тайну духовного вели-
чия, то, что так естественно
и божественно озарялось в
его славных стихах, с детс-
ких лет заучиваемых нами
наизусть, надолго запоми-
наемых. Ими дышали мы, и
с них же начиналась наша
первая безграничная лю-
бовь к грузинскому слову,
грузинской природе, гру-
зинской душе...», - пишет в
своей биографии директор
Израильского кавкасиоло-
гического центра, зарубеж-
ный член Академии наук Гру-
зии Ицхак Давид, человек,
познавший в лице великого
Галактиона грузинские гены,
оставивший несравнимый
след среди наших много-
численных зарубежных дру-
зей, близко к сердцу при-
нявших любовь к грузинско-
му народу, человек, завое-
вавший всеобщее призна-
ние за тот огромный вклад,
который он внес в изучение
истории грузинских евре-
ев.

Биография Ицхака Дави-
да начинается в Грузии. Он
родился в 1946 году в Тби-
лиси, в семье верующего
еврея. Отец – Хаим Дави-
ташвили - на протяжении
многих лет возглавлял об-
щество евреев города Тби-
лиси. Отцовский род проис-
ходил из Ахалцихе, а мать –
Роза-Рахель Манашерова
родом была из Цхинвали.
После переезда семьи в
столицу Ицхак учился в
77-й и 39-й средних школах.

Отец, согласно еврейс-
ким традициям, параллель-
но с учебой в школе отдал
сына для обучения еврейс-
кому языку известному в то
время общественному дея-
телю и просветителю, рав-
вину Исраэлу Ароновичу Ба-
баликашвили, который жил
с семьей в одном из старых
уголков Тбилиси. В его доме
воспитывались многие тал-
мудисты, изучая еврейс-
кий язык, Тору – путеводи-
тель и светило человека, Ге-
мару... и вообще здесь
прививалась им любовь к
науке. В годы юношества
многих удивляла его глубо-
кая вера в будущее Израи-
ля, в то, что его народ воз-
родится, вернется на соб-
ственную родину – святую
землю, и именно тогда по-
надобятся стране просве-
щенные люди и, что глав-
ное, знающие собственный
язык – иврит.

Ицхак Давид успешно
сдал приемные экзамены на
факультет востоковедения
Тбилисского государствен-
ного университета по специ-
альности семитологии. Не-
забываемым был экзамен
по грузинскому языку и ли-
тературе, который прини-
мал академик Георгий Цере-
тели. На экзамене состоя-
лась его первая беседа на
еврейском языке. Одобре-
ние известного ученого
много значило для него и
служило стимулирующим
фактором в период студен-
чества. Эти годы оказались
продуктивными в смысле
пробуждения интереса к
научным исследованиям и
успешной интенсивной ра-
боте в библиотеках и архи-
вах. К этому времени им
была создана серия «Поэти-
ческих буклетов», переведе-
ны сочинения арабских и
еврейских поэтов, живших
в Испании, опубликованы
статьи и письма в «Циска-
ри» и «Мнатоби», в универ-
ситетском альманахе и
сборниках. Еще будучи сту-

дентом, он вел на факульте-
те востоковедения Тбилис-
ского университета спец-
курс на арабском языке для
студентов второго и третье-
го курсов. В эти же годы он
тесно дружил и сотрудни-
чал с Борисом Гапоновым,
переведшим на еврейский
язык «Витязя в тигровой
шкуре» и заложившим ос-
нову проекта перевода на ев-
рейский язык грузинских
поэтов-символистов. Имен-
но его глубокие литератур-
но-лингвистические зна-
ния, эрудиция и стилисти-
ческое совершенство ока-
зали важное влияние на
формирование языковед-
ческой ориентации Ицхака
Давида. В те годы Борис Га-
понов сообщал из Тбилиси
своим друзьям в Израиль
о знакомстве «с очень та-
лантливым художником, пе-
реводчиком персидской по-
эзии, 21-летним языкове-
дом, который владеет таким
же количеством языков,
сколько ему лет».

Господин Ицхак всегда
знал цену дружбе. Поэтому
он и сам - безупречный и
преданный друг. Именно он
мог сказать такие слова у
могилы Бориса Гапонова,
спустя шесть лет после его
кончины: «Мы поклялись,
что будем верны его духов-
ному наследию, его святому
имени, несмотря на боль и
тяготы, какие могут выпасть
на нашу долю».

Успешно окончив фа-
культет востоковедения
Тбилисского государствен-
ного университета, Ицхак
Давид приступил к научно-
исследовательской работе
в Институте истории, архе-
ологии и этнографии име-
ни Иванэ Джавахишвили
Академии наук Грузии. Вско-
ре он был назначен заведу-
ющим сектором иностран-
ных языков при отделении
истории мира и параллель-
но начал работать над кан-
дидатской диссертацией.
Одновременно в периоди-
ческих научных литератур-
ных изданиях публикует ис-
следования, основной те-
мой которых была филосо-
фия истории и зарубежные
сведения о Грузии. Следует
отметить, что живущие в
Советском Союзе евреи, в
том числе грузинские, в те
времена не изучали исто-
рию своего народа и почти
ничего не знали об основ-
ных исторических аспектах.
Ицхак Давид один из пер-
вых среди грузинских евре-
ев начал собирать матери-
алы об истории своего на-
рода и осветил проблемати-
ку грузино-палестинских от-
ношений, откуда ясно вид-
но, что душа ученого, лите-
ратора не подверглась дав-
лению существующих иде-
ологических штампов. При
исследовании националь-
ной проблематики он никог-
да не исходил из позиций
той или иной идеологии, он
изучал, исследовал и писал
о том, что было существен-
ным и жизненно важным
для грузинских евреев. Че-
ловек, способный на такой
титанический труд на фоне
не столь уж благоприятных
для этого условий, смог со-
брать и научно проанализи-
ровать то, что еще никому
не удавалось прежде.

В 1972 году, в Израиле,
параллельно с научно-ис-
следовательской работой,
Ицхак Давид активно вклю-
чился в общественно-поли-
тическую деятельность. В
конце того же года, по пред-
ставлению премьер-мини-
стра Менахема Бегина, он
был избран в центральный
комитет движения «Херу-
ти» и назначен заведую-
щим сектором по делам
выходцев из Кавказа орга-
низационного отдела
партии, одновременно с
этим он занимался издани-
ем журналов и газет на гру-
зинском языке.

По его инициативе в Тель-
Авиве при участии коллег
из Грузии, ученых и обще-
ственных деятелей был ос-
нован картвелологический
комитет, который он назвал
именем Бориса Гапонова. В
том же году вышел первый
номер периодического
органа комитета «Сиони»,
освещающий как общеев-
рейскую и картвелологи-
ческую тематику, так и воп-
росы грузино-еврейской
историографии. В последу-
ющие годы господин Ицхак
читал в Иерусалимском ев-
рейском университете спе-
циальный курс кавказове-
дения и грузинских языков,
доклады по вопросам исто-
рии и этнографии грузинс-
ких евреев, а также проис-
хождения и развития сио-
низма в Грузии. В тот же пе-
риод он продолжает работу
в Институте истории евре-
ев Востока имени Бен-Цви
в Иерусалиме по вопросам
грузино-еврейской истори-
ографии, перевода и анали-
за архивных документаль-

ных материалов.
В 1976-1982 годах в Кавка-

сиологическом центре был
подготовлен и опубликован
двухтомник его очерков на
грузинском языке, в которых
особое место отводится гру-
зинской палестиниане, ис-
следованиям христианской
археологии, конкретным воп-
росам истории иерусалим-
ского крестового монастыря,
а также проблемам истории
евреев, живущих в Грузии:
расселению, этнографии,
нравам и обычаям.

Директор Историко-эт-
нографического музея ев-
реев Грузии имени Давида
Баазова профессор Шалва
Цицуашвили отмечает, что
в указанном двухтомнике и
других научных трудах Иц-
хак Давид, опираясь на ис-
торико-этнографические
факты и исследования раз-
личных выдающихся ученых
мира, делает попытку выяв-
ления древнейшего родства
евреев и грузин. Как отме-
чает известный ученый в
области исследования гру-
зино-еврейских отноше-
ний, заведующий кафед-
рой Горийского государ-
ственного университета,
доктор исторических наук,
профессор Элдар Мами-
ствалашвили, согласно до-
водам автора, на Южном
Кавказе жили евреи, ибер-
баски, берберы и кельты.
Он отрицает семитское
происхождение евреев и
считает, что первичное
формирование предков ев-
реев племен Хабиру про-
изошло на Кавказе, а семи-
тизации они подверглись,
когда начали перемещаться
в направлении Египта – Па-
лестины (XV в. до н. э.), где
они освоили семитский
язык и речь, претерпели
физическую и  расовую се-
митизацию-ханаанизацию.
Он смело использует тео-
рию еврейско-иберийского
генетического круга...

В подтверждение древ-
нейшего родства евреев и
грузин Ицхак Давид напо-
минает нам об одной исто-
рической параллели из да-
лекого прошлого этих двух
народов. Известно, что пос-
ле арабизации исчезли ав-
токтонические и другие эт-
нические элементы. Однако
евреи и грузины устояли
перед арабами и их рели-
гией и не подверглись ара-
бизации и исламизации.

Писатель и обществен-
ный деятель Гурам Батиаш-
вили отмечает: «Как в осво-
ении космоса никому не
обойти стороной значение
Гагарина, так и вклад Ицха-
ка Давида не может быть
обойден стороной новыми
поколениями исследовате-
лей. Ведь им собран огром-
ный материал, добытые им
сведения мы сегодня чита-
ем в трудах других ученых,
и это тоже признак неиз-
бежности.

О нем говорят – он поли-
глот. Но разве одним сло-
вом передать масштабы
деятельности Ицхака Дави-
да – научные труды, поэти-
ческие произведения, напи-
санные на еврейском, гру-
зинском, английском, ис-
панском, арабском, фран-
цузском и германском язы-
ках.

Особого признания зас-
луживает его упрямая вер-
ность грузинской класси-
ческой стихотворной стро-
ке. Поэтический сборник
«Красавица-христианка у
Господней усыпальницы» -
всесторонне привлекатель-
ная книга. «С любовью по-
свящаю родному грузинс-
кому языку» - написано на
заглавном листе. Перевод
внесенного в сборник 23-го
псалма Давида знакомит
нас с сущностью поэтичес-
ких интересов Ицхака Дави-
да. Он придерживается
своей интонации, характер-
ной только для его духовно-
го мира».

Недаром говорится:
«Мышление – величайшее
достояние человека» - и,
действительно, одаренного
талантом и трудолюбием
Ицхака Давида в последую-
щие годы назначают совет-
ником главы правительства
по вопросам репатриации и
эмиграции, а с 1984 года пе-
реводят специальным со-
ветником премьер-мини-
стра в сфере репатриации
еврейской диаспоры, апро-
бации и интерэтнической
интеграции.

Трудно найти человека,
сумевшего за такой корот-
кий промежуток времени,
благодаря своей эрудиции,
удивительному сочетанию
научной деятельности с по-
литической, бескорыстной
любви к родному народу и
пламенному патриотизму,
привлечь внимание полити-
ческих кругов Израиля к
исследуемой сфере, напра-
вить всю свою деятельность
на благо обеих родин – Из-
раиля  и Грузии.

Весьма интересно харак-

теризуют господина Ицхака
его друзья: Шалва Цицуаш-
вили: «Преданность – при-
знак высокой нравственно-
сти и душевной тонкости.
Обоими этими свойствами
Ицхак наделен  в избытке. В
правдивости этих слов мы
можем убедиться, познако-
мившись с его замечатель-
ной, глубокомысленной ми-
стико-философской поэзи-
ей, между строк которой
лучше прослеживается ду-
ховный мир Ицхака, чем в
любом его другом творчес-
ком произведении.

Таков наш Ицхак, таким
мы его знаем, любим, дове-
ряем ему, как самому пре-
данному другу, незаурядно-
му человеку, отличающему-
ся высокой нравственнос-
тью и благороднейшими
свойствами».

Академик Андриа Апа-
кидзе: «Ицхак Давид. С гор-
достью и радостью произ-
носят это имя и в Грузии, и
в Израиле, среди евреев и
грузин. Общеизвестны имя
и слава сына нашей грузин-
ской земли, выдающегося
историка двадцатого столе-
тия».

Гиви Гамбашидзе: «При-
своение звания Почетного
гражданина господину  Иц-
хаку Давиду – известному
кавказоведу, евраисту, ис-
следователю грузинской
палестинианы и грузино-ев-
рейских исторических отно-
шений, писателю, политику
и общественному деятелю,
отличающемуся высокими
личностными качествами,
это достойная оценка его
заслуг – убедительное дока-
зательство незыблемости
дружественных грузино-ев-
рейских отношений».

Для господина Ицхака,
«вернувшегося» на истори-
ческую родину три десяти-
летия назад, Грузия навсег-
да осталась вечным источ-
ником вдохновения и воспо-
минаний. «Сколь счастлив
мир, в котором существует

Грузия, со своим незауряд-
ным и неповторимым наро-
дом, природой, историей и
культурой... Когда я поднял-
ся на Лаилаш, был исход
дня. Где-то там, за горами,
солнце опускалось на покой,
и я вспомнил Галактиона:
«Он умер в чужом краю, гла-
за остались открытыми...»
Боже праведный, сколь до-
стоверно отражена в этих
строках наша личная судь-
ба», - пишет он мне в пись-
ме, присланном в 1998 году
из Тель-Авива, внутренне
переживая и вспоминая во
время своего последнего
приезда в Грузию строки,
написанные великим Галак-
тионом 80 лет назад...

Думы пламенного патри-
ота и забота истинного по-
кровителя непрерывно об-
ращены к грузинским церк-
вам и храмам на «Святой
земле», в которых с V-VI ве-
ков до позднего средневеко-
вья включительно молитвы
совершались на грузинс-
ком языке.

«Нет сомнения в том, ка-
кое большое значение при-
дается уходу и хранению
памятников старины за пре-
делами Грузии, там, где по
воле судьбы умолкла гру-
зинская молитва. Поэтому,
наверно, излишне подчер-
кивать то обстоятельство,
что охрана памятников ста-
рины, фресок и монасты-
рей... должна быть завере-
на печатью глубоко осмыс-
ленной, сознательной люб-
ви ко всему национально-
му», - заявляет автор «Гру-
зинской палестинианы».

Как-то Ицхак Давид ска-
зал: «Горжусь, что я еврей
Грузии» - и я не ошибусь,
если как грузин, автор насто-
ящего очерка, скажу, что
этим гордятся все грузинс-
кие евреи, и не только они...

После долгой разлуки
Ицхак Давид по приглаше-
нию Комитета защиты
мира Грузии приезжает в
нашу страну. В связи с этим
он пишет, что, начиная с
1989 года, не раз посещал
родную Грузию в составе
общественно-культурных, а
затем официальных делега-
ций, и это всегда было впе-
чатляющим, волнующим и
особо радостным событи-
ем. Встречи с грузинскими
коллегами, друзьями, с

представителями различ-
ных слоев общества, посе-
щение еврейской молельни
и еврейского кладбища,
воспоминания о детстве,
безусловно, были связаны
с ностальгическими и эмо-
циональными переживани-
ями о прошлом. Беседы и
встречи в Академии наук
Грузии, в Государственном
университете, педагогичес-
ких институтах (Тбилиси,
Гори, Батуми, Кутаиси) все-
гда превращались в фак-
тор творческого стимула.

Господина Ицхака избра-
ли зарубежным почетным
членом Ассоциации грузи-
но-еврейских отношений.

Развитие картвелоло-
гии, грузинской литературы
и словесности за рубежом,
а также формирование и
развитие области общей

кавказской палестинологии
всегда было и является
главной заботой Ицхака Да-
вида как в Израиле, так и за
ее пределами. Об этом сви-
детельствует его грузиноя-
зычная поэзия, эссеистика
и прозаические произведе-
ния.

По представлению вице-
президента Академии наук
Грузии Андриа Апакидзе
Ицхака Давида избирают
зарубежным членом акаде-
мии. С чувством удовлетво-
рения и признательности
восприняв поздравление
Президента Грузии Эдуарда
Шеварднадзе в связи с
этим событием, он подчер-
кнул важность избрания за-
рубежным членом родной
ему академии и те неизбеж-
ные обязательства, кото-
рые впредь налагает это вы-
сокое звание в аспекте даль-
нейшего развития грузинс-
кой науки и словесности за
рубежом.

В августе-сентябре 1998
года он активно участвует в
научных и других офици-
альных мероприятиях, свя-
занных с 26-вековым юби-
леем укоренения евреев в
Грузии.

Президент Ассоциации
грузино-еврейских отноше-
ний Академии наук Грузии
Гиви Гамбашидзе возбудил
ходатайство о присвоении
господину Ицхаку Давиду
звания Почетного гражда-
нина Грузии.

«Для меня, родившегося
и выросшего в Грузии, этот
факт - знаменательное со-
бытие и великая честь, - от-
мечает лидер элиты грузин-
ских евреев Ицхак Давид, -
это еще раз подчеркивает
необходимость наших уси-
лий для дальнейшего рас-
пространения и интенси-
фикации за рубежом гру-
зинских научных исследо-
ваний, литературы и сло-
весности, с чем, я надеюсь,
и в будущем буду успешно
справляться».

Указом Президента Гру-
зии от 8 июля 1999 года за
большие заслуги перед на-
шей страной и ее народом,
личный вклад, внесенный в
картвелологию-кавкасиоло-
гию, евраистику и исследо-
вание грузино-еврейских
исторических взаимоотно-
шений Ицхаку Давиду при-

своено звание Почетного
гражданина.

Спустя два года, 13 декаб-
ря 2001 года, на торжествен-
ной церемонии в Государ-
ственной канцелярии Гру-
зии Ицхак Давид встретил-
ся с Эдуардом Шеварднад-
зе, который вручил ему ат-
рибутику Почетного граж-
данина. Прежде чем я рас-
скажу о значительных дета-
лях этого торжественного
момента, думаю, читателю
будет небезынтересно уз-
нать о причинах запоздав-
шего приезда Ицхака Дави-
да в Тбилиси.

Приехал же господин Да-
вид не с пустыми руками –
он привез с собой изданный
накануне в Вашингтоне на ан-
глийском языке первый том
своего последнего труда (за-
думанного в десяти томах)

«Ревеляциональная цивили-
зация в расширяемости», в
котором знакомит читателя
с собственными политичес-
ким опытом и соображения-
ми, совершенно новой поли-
тической идеологией, спо-
собной изменить мир.

В 2002 году Ицхак Давид
основал в г.Вашингтоне инте-
рэтническое социал-феде-
ративное движение, главны-
ми постулатами которого яв-
ляются: интерэтнизм, модус
надлежащего и целесообраз-
ного сосуществования раз-
личных этнических групп, со-
циально-этнический фактор,
регулирующий такое сосу-
ществование, федерализм
или формирование конкрет-
ных геополитических регио-
нов федеральными систе-
мами в виде внутриавтоном-
ных юрисдикций. «Что это
значит в масштабе Грузии?»,
- спросил известного учено-
го во время его пребывания
в Тбилиси мой друг и колле-
га журналист Алеко Асла-
нишвили.

«Это означает доминиро-
вание грузинского этничес-
кого элемента в масштабе
всей Грузии и в то же время
предоставление полного со-
циально-экономического
равенства тем этническим
меньшинствам, которые не
имеют исторически сфор-
мировавшейся автономно-
сти. Это является един-
ственно приемлемой фор-
мой как для Грузии, так и
для Израиля, Балкан, Афга-
нистана и других стран. Су-
ществующие до настояще-
го времени идеологии не
смогли разрешить фунда-
ментальную проблему чело-
вечества – этноконфликты,
охватившие почти 60 стран
мира.

- А если эти автономии не
принимают предлагаемого
социал-экономического
равноправия в масштабе
страны и желают отделить-
ся самостоятельным госу-
дарством?

- В таком случае их надо
вынудить! Моя теория от-
нюдь не исключает приме-
нения силы. Интерэтнизм
отрицает узкий национа-
лизм, поскольку там, где
проявляются резко выра-
женные националистичес-
кие тенденции, всегда воз-
никает противодействую-

щая сила, то есть национа-
лизм влечет антинациона-
лизм. К примеру, за еврей-
ским национализмом пос-
ледовал контрудар арабско-
го национализма. Интерэт-
низм подразумевает поиск
формулы сотрудничества
между этническими эле-
ментами. Он осмысливает-
ся лишь в федеративных
рамках, или, еще раз повто-
ряя, это не что иное как пре-
имущество доминантноэт-
нических элементов на
фоне полного, абсолютного
социал-экономического
равноправия меньшинств».

Отмеченный труд состо-
ит из двух частей. В первой
представлены обзор и ана-
лиз религиозных систем,
идеологии, в основном ис-
следована ось – Кавказ-Гру-
зия и Ближний Восток –
Древний Израиль, на фоне
которой освещены исто-
рия, формирование, эво-
люция цивилизаций и их от-
ветвлений.

Все вышеизложенное ос-
новывается на выдвинутой
Ицхаком Давидом теории
«Гебраиберизма».

Вторая часть книги носит
чисто идеологическо-поли-
тический характер, являясь
фактически манифестом
интерэтнического социал-
федеративного движения.
В ней дана аналитическая
критика всех идеологий (ли-
берализма, демократии,
коммунизма, фашизма,
фундаментализма и др.).
Объявляя сионизм банкро-
том, автор заключает, что
зиждущаяся на национализ-
ме идеология обречена. Он
предлагает совершенно
иной путь развития – инте-
рэтнизм с его социально-
экономическим равнопра-
вием и федерализмом.

Объектом исследования
представлена и Грузия. В
нескольких главах книги из-
ложен анализ ее социально-
экономического развития
за последние 200 лет, наме-
тившиеся перспективы и
идеологические сдвиги,
при этом отмечается, что
страны, подобные Грузии,
должны направлять процесс
национальной консолида-
ции-интеграции в русло
этой новой идеологии.

Господин Ицхак выступа-
ет против глобализации,
считая ее одним из прояв-
лений космополитизма и в
целом негативным явлени-
ем, способным нанести че-
ловечеству большой вред.

Впрочем, вернемся к
торжественной церемонии
13 декабря, где возвышен-
ное настроение выдающе-
гося еврейского ученого
Ицхака Давида одинаково
разделяют Андриа Апакид-
зе, Джемал Аджиашвили,
Гурам Батиашвили, Гиви
Гамбашидзе и многие дру-
гие. Вошедший в зал Эду-
ард Шеварднадзе заявил:
«Для меня высокая честь
выполнить эту миссию,
горжусь, что мне предос-
тавлена возможность вру-
чить удостоверение Почет-
ного гражданина Грузии,
грамоту и  золотую медаль
известному и общеприз-
нанному ученому, уроженцу
нашей земли, покоривше-
му столь славные вершины
в науке.

Считаю, что наш народ
должен знать о Вас больше,
и, надеюсь, присутствую-
щие здесь известные лич-
ности и ученые смогут это
сделать. Речь идет не толь-
ко об основании кавкасио-
логии и картвелологии, но и
о Ваших трудах, вызвавших
лично у меня большой ин-
терес. Эти труды посвяще-
ны таким актуальным про-
блемам, как роль и место
народов, наций, государств
в процессе глобализации и
роль и место наций в самих
государствах. Неизбежно
ли столкновение цивилиза-
ций?! Вряд ли могли мы
представить, что на исходе
двадцатого века, уже по за-
вершении «холодной» вой-
ны, угроза терроризма до-
стигнет столь больших мас-
штабов. Трудно предуга-
дать, какая еще опасность
подстерегает человечество.
Поэтому начатое Вами ис-
следование является самой
животрепещущей темой
для всего мира как сегодня,
так и в будущем. Время от
времени я работаю над эти-
ми проблемами и много
размышляю над тем, что
может принести нам глоба-
лизация? Какие отрицатель-
ные результаты могут пос-
ледовать за ней для наций,
национальных культур, на-
уки, что может быть прием-
лемым, а что следует пре-
дотвратить?! Отрадно, что
именно Вы, всемирно при-
знанный ученый, взялись
за исследование данной
проблемы. Я знаком со
многими трудами, посвя-
щенными конфликтам ци-
вилизаций, знаком и со
многими авторами, хотя
должен сказать, что Вы от-
личаетесь совершенно
оригинальным и принципи-
альным подходом к вопро-
сам мирового значения.

Благодарен Вам и за то,

что Вы приехали к нам. Ду-
маю, в будущем Вы чаще
должны навещать нас в силу
того, что родство грузин и
евреев – это 26-вековая ду-
ховная связь.

Поздравляю и желаю
счастья».

С благодарственной ре-
чью выступил Ицхак Давид.
Он обратился к Президен-
ту:

«Хочу с чувством боль-
шой благодарности и глубо-
чайшего уважения к Вам
выразить мою радость в
связи с этой торжественной
церемонией по случаю при-
своения мне звания Почет-
ного гражданина. Это не
первый мой приезд после
1972 года, когда мы остави-
ли нашу родную Грузию.
Тбилиси – мой родной го-
род, и поэтому свою дея-
тельность я связал с Грузи-
ей, грузинской культурой и
наукой, грузинской поэзией
и литературой. Мы попыта-
лись изучить грузинские
христианские археологи-
ческие памятники на свя-
той израильской земле и
опубликовали двухтомник
трудов, который сегодня
хочу с большим благогове-
нием преподнести Вам, гос-
подин Президент.

В настоящее время в Из-
раиле функционирует осно-
ванный мной Центр кавкаси-
ологии, структуры которого
открыты в Соединенных
Штатах Америки, в западных
странах и в некоторых пост-
советских республиках.
Наша литература издается
на русском, английском,
грузинском и многих других
языках. Для нас высокая
честь быть постоянными
гражданами Грузии. Хочу
отметить, господин Прези-
дент, что Грузия и вправду
благословленный Библией
край. Сам Давид упоминает
«Мешехи», т.е. Месхети как
библейский край. Не будет
преувеличением, если ска-
жу, что Иеремия и Эсая по-
нимали грузинский язык и
еще тогда предвещали, что
грузинские племена пере-
местятся немного севернее.
Это для нас радостный факт.

Сегодня, когда на всем
постсоветском простран-
стве происходят хаотичес-
кие явления, носящие нега-
тивный характер, мы бы
очень хотели, чтобы все
наши замыслы и благие на-
мерения, обращенные к
грузинской земле, принес-
ли ей счастье и благополу-
чие. Приезд в Грузию я пла-
нировал еще два года назад.
Однако в то время я нахо-
дился в Соединенных Шта-
тах Америки, где действует
одна из структур Центра
кавкасиологии, а также ин-
терэтническое социал-фе-
деративное движение, коор-
динатором которого явля-
юсь я, и ввиду проводимой
в тот период серьезной ра-
боты не смог вовремя при-
ехать в родную Грузию.

Хочу высказать огромную
благодарность за Ваши зас-
луги и оказанное мне столь
огромное внимание. Остав-
ляю за собой надежду, это
моя мечта, что грузинский
народ всегда будет радост-
ным, страна будет разви-
ваться и достигнет желан-
ных успехов в экономике,
возродится все то, что до сих
пор было создано святым
грузинским духом, и пусть
нравственная чистота этой
нации будет бессмертной.

Еще раз искреннее Вам
спасибо, господин Прези-
дент».

Завершая краткий обзор
деятельности Ицхака Давида,
должен отметить, что презен-
тация его последней книги
состоялась во многих стра-
нах. Ученого, по его словам,
не страшит критика. Его кни-
га создана на руинах всех су-
ществующих доселе в мире
идеологий, не сумевших раз-
решить фундаментальные
проблемы человечества. Но-
вая же идеология учитывает
ошибки предшествующих и
перспективы, не предусмот-
ренные прочими идеология-
ми, и я верю, что она совер-
шит радикальные перемены
в мировой политике.

Как видно, господин Иц-
хак Давид бесстрашно плы-
вет против течения. Однако
пристать к другому берегу
– все же дело будущего.
Пока же ректорат Тбилис-
ского государственного уни-
верситета реально думает
пригласить Ицхака Давида
для чтения лекционных кур-
сов – «Кавказская гебраис-
тика», «История евреев
Кавказа», «Основы еврейс-
кой цивилизации», «Еврей-
ская мистика и кабицисти-
ка» и «Грузинская палести-
ниана». Читать же эти лек-
ции он будет не как иност-
ранец, а как Почетный граж-
данин Грузии.

Именно о такой личнос-
ти, как Ицхак Давид, гласит
изречение древнегреческо-
го философа Сократа: «В
каждом человеке есть сол-
нце» – так дайте же ему воз-
можность светить.

А Ицхак Давид уж точно
излучает свет.

Тамаз КИПИАНИ
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НОВОСТИ

Заявление

Визит Лидер

Большая нефть

Парламентские выборы

Прямая речь

Сын Президента Азербай-
джана Ильхам Алиев не наме-
рен выдвигать свою кандида-
туру на предстоящих в октяб-
ре президентских выборах:
«Я не намерен выставлять
свою кандидатуру. На этот
пост есть кандидат - это ны-
нешний Президент страны
Гейдар Алиев».

Зато экс-президент Азер-
байджана Аяз Муталибов на-
мерен в ближайшие дни вер-
нуться в Баку для участия в
кампании по выборам главы
государства. Об этом Мутали-
бов, живущий сейчас в Моск-
ве, сообщил в ходе селектор-
ного совещания с руковод-
ством возглавляемой им
Партии гражданского един-
ства (ПГЕ). Представители ру-
ководства ПГЕ сообщили
журналистам, что «сразу же
по прибытии в Баку Мутали-
бов намерен развернуть из-
бирательную кампанию в
преддверии президентских
выборов в Азербайджане».
«Муталибов поручил партий-
ным функционерам активно
готовиться к общеоппозици-
онным митингам» и сам соби-
рается принять участие в них,
отметили представители
партии.

Муталибов занимал пост
главы государства в 1990-1992
годах. Ныне он обвиняется в
причастности к попытке госу-
дарственного переворота.

Между тем, шансы Мута-
либова оцениваются экспер-
тами как минимальные. Так,
представители правящей
партии Азербайджана «Ени
Азербайджан» уверены в по-
беде своего кандидата - Гей-
дара Алиева, на предстоящих
в октябре президентских вы-
борах, сообщает Интерфакс.
«Я уверен, что большинство
граждан Азербайджана на
президентских выборах под-
держат кандидатуру Гейдара
Алиева», - заявил спикер пар-
ламента Муртуз Алескеров
на торжественном собрании
«Ени Азербайджан», прове-
денном в Баку по случаю при-
ближающегося юбилея Пре-

У Гейдара Алиева нет конкурентов
Ильхам Алиев не намерен выставлять свою кандидатуру

зидента Азербайджана.
Кстати, на собрании было

сообщено, что в Голливуде
планируют снять фильм о Гей-
даре Алиеве, передает аген-
тство Трэнд со ссылкой на де-
путата Милли Меджлиса Си-
руз Тебризли. Выступая с док-
ладом «Гейдар Алиев: строи-
тель независимого Азербай-
джана», Тебризли заявил, что
весь азербайджанский народ,
в том числе и оппозиция, хо-
чет видеть Гейдара Алиева во
главе государства, так как по-

нимает, что, кроме него, ник-
то не сможет обеспечить ста-
бильность.

* * *
Торжества по случаю 80-

летия Президента Азербайд-
жана Гейдара Алиева перене-
сены в связи с тем, что сам
Алиев не может на них при-
сутствовать. Он находится в
военно-медицинском госпи-
тале «Гюльханэ» в Турции, со-
общает Интерфакс. О пере-
носе юбилейных торжеств
заявил руководитель аппара-
та Президента Азербайджана
Рамиз Мехтиев. Он добавил,
что все приглашенные для
участия в торжествах уже
были уведомлены о перено-
се даты празднований, одна-
ко не назвал точной даты, ког-
да они должны состояться.

Десятого мая Президенту
Азербайджана Гейдару Алие-
ву исполняется 80 лет. Напом-
ним, что с ночи на воскресе-
нье, четвертое мая, он нахо-
дится в столице Турции Анка-
ре - для прохождения меди-
цинского осмотра в Военно-
медицинской академии «Гюль-
ханэ». Необходимость в этом
возникла в связи с травмами,
полученными президентом
21 апреля, во время выступ-
ления на торжественной це-
ремонии, посвященной 30-ле-

тию военного училища име-
ни Джамшида Нахичеванско-
го. Выступление Гейдара Али-
ева передавали по централь-
ному телевидению страны, и
телезрители Азербайджана в
прямом эфире видели, как
Президент дважды вынуж-
ден был прерывать свою речь,
причем один раз он даже
схватился за сердце и упал.
Позже врачи установили, что
причиной случившегося с
Президентом стало резкое
понижение артериального
давления. В результате паде-
ния он получил трещину ше-
стого левого ребра и ушиб
мягких тканей в области спи-
ны.

О состоянии здоровья
Президента Азербайджана
читайте на 3-й стр.

Президент Азербайджана Гейдар Алиев и его сын
Ильхам

Католикос-Патриарх
Всея Грузии в Армении

По приглашению Като-
ликоса Всех Армян Гареги-
на II седьмого мая в Арме-
нию с трехдневным визи-
том прибыл Предстоятель
Грузинской Православной
церкви, Католикос-Патри-

арх Всея Грузии
Святейший и Бла-
женнейший Илиа
II. Как сообщили
агентству АРКА в
пресс-службе кан-
целярии Перво-
престольного Свя-
того Эчмиадзина,
глава Грузинской
Православной цер-
кви посетит Ка-
федральный собор
Святого Григория
Просветителя в
Ереване, грузинс-
кую церковь в Но-
рагавите, встре-
тится с Президен-
том Армении Ро-
бертом Кочаря-

ном. Католикос-Патриарх
Всея Грузии в сопровожде-
нии Католикоса Всех армян
посетит Национальную ака-
демию наук РА, мемориал
памяти жертв Геноцида ар-
мян 1915 года, Националь-

ное Собрание Армении. В
посольстве Грузии в Арме-
нии состоится встреча Свя-
тейшего и Блаженнейшего
с представителями грузин-
ской общины Армении. Де-
вятого мая главы Армянс-
кой и Грузинской церквей
возложат венки к Памятни-
ку неизвестного солдата в
парке Победы в Ереване.

Государственная нефтяная
компания Азербайджана

Запасы каспийских месторождений -
сто миллиардов баррелей!

Администрация Президен-
та США Джорджа Буша чрез-
вычайно активна в своих уси-
лиях по расширению сотрудни-
чества в энергетической сфе-
ре с Россией и независимыми
республиками Центральной
Азии и Каспийского региона. Об
этом заявил представитель
Министерства энергетики Со-
единенных Штатов Леонард

Кобурн на слушаниях в Сенате
Соединенных Штатов, сообща-
ет РИА «Ореанда». По его сло-
вам, в Центрально-Азиатском
и Каспийском регионах добы-
ча нефти за последние десять
лет существенно возросла
вследствие притока капиталов
в Азербайджан и Казахстан. За
2002 год она составила в сред-
нем 1,5 миллиона баррелей в

день. Как отметил Кобурн,
объем разведанных запасов
Каспия сегодня оценивается в
пределах 17-33 миллиардов
баррелей. Он также подчерк-
нул, что до сих пор достаточно
обоснованными считаются
оценки общих запасов, вклю-
чая не разведанные структуры,
на уровне ста миллиардов бар-
релей.

ЛУКойл перепродал свою долю INPEX
(ГНКАР) одобрила сделку по
перепродаже ОАО ЛУКойл
своей доли в контракте по ос-
воению каспийских место-
рождений Каспия «Азери»,
«Чираг» и «Гюнешли» японской
INPEX, сообщает РИА «Ореан-
да». Как заявил президент
ГНКАР Натиг Алиев, претен-
зии азербайджанской сторо-
ны к российскому холдингу
были связаны с налоговым
режимом сделки по переус-
тупке десятипроцентного до-
левого участия ЛУКойла в
проекте «Азери»-«Чираг»-«Гю-
нешли». Решение спора, воз-

никшего между ЛУКойлом и
налоговыми органами Азер-
байджана, предусматривает
выплату компенсаций ГНКАР
в рамках другого нефтяного
проекта, где российский хол-
динг выступает оператором
разведки и разработки перс-
пективной площади «Ялама»
в Северном Каспии.

По словам Натига Алиева,
в подписанные третьего апре-
ля в Баку дополнения к кон-
тракту по освоению перспек-
тивной структуры «Ялама»
уже внесены поправки, бла-
годаря которым ЛУКойл вып-

латит ГНКАР 40 миллионов
долларов до завершения раз-
ведочных работ на этой пло-
щади. Эта сумма выплат ос-
танется неизменной вне за-
висимости от результатов
разведочного бурения. По
окончании разведочного бу-
рения российская компания
выплатит правительству
Азербайджана еще 110 мил-
лионов.
Продолжение темы – 4 стр.

Азербайджан не наме-
рен входить в систему ре-
гиональной безопасности в
формате «три плюс три»
(Россия-Иран-Турция плюс
Азербайджан-Грузия-Арме-
ния), предложенную Теге-
раном. Об этом заявил за-
ведующий отделом по вне-
шним связям аппарата Пре-

Баку отвергает предложение Тегерана
зидента Азербайджана
Новруз Мамедов.

«Проблема обеспечения
региональной безопаснос-
ти отражена во внешнепо-
литическом курсе страны.
Азербайджан решает эту
проблему на основе дву-
сторонних и многосторон-
них отношений, а также в

сотрудничестве с междуна-
родными организациями», -
отметил Мамедов. Он до-
бавил, что Азербайджан
сотрудничает с Ираном в
этой области обеспечения
безопасности на двусто-
ронней основе, сообщает
Интерфакс.

Напомним, что 29 апре-

ля глава МИД Ирана Камаль
Харрази в ходе двухднев-
ной поездки по странам
Южного Кавказа выступил
с предложением о созда-
нии системы региональной
безопасности с участием
Ирана, Грузии, России, Тур-
ции, Армении и Азербайд-
жана.

Самой активной поли-
тической силой в течение
первой недели предвы-
борной кампании в Наци-
ональное Собрание Рес-
публики Армения оказал-
ся Либерально-демокра-
тический Союз Армении
во главе с Сейраном Ава-
кяном. Согласно данным
мониторинга, проведенно-
го Ереванским пресс-клу-
бом, с 21 по 26 апреля
ЛДСА уже использовал
1800 секунд или ровно по-
ловину бесплатного эфи-
ра на Общественном теле-
видении Армении. Чуть
меньше - 1618 секунд в

Самые активные –
либеральные демократы

первую неделю предвыбор-
ной кампании бесплатным
эфиром воспользовались
Христианско-Демократи-
ческий Союз и блоки «Спра-
ведливость» - во главе с ли-
дером Народной партии
Степаном Демирчяном - и
«Родина, достоинство и де-
мократия», куда вошли На-
родно-Демократическая
партия Армении и партия
«Достойное будущее». Рес-
публикансканская партия
использовала 1516 секунд.

Наиболее частыми гос-
тями эфира частных теле-
компаний в первую неделю
предвыборной гонки, со-

гласно данным мониторига,
оказались Народная партия
Армении, партия «Оринац
еркир», Либерально-демок-
ратический Союз, Респуб-
ликанская партия, АРФ
«Дашнакцутюн» и Партия
Рамкавар-Азатакан. Никто
из политических партий,
претендующих на место в
парламенте, не воспользо-
вался пока правом публика-
ции политической рекламы
в местных газетах. Исклю-
чение составила партия
Рамкавар-Азатакан, опуб-
ликовавшая в газете «Азг»
свою предвыборную про-
грамму.

Сессия партии
Дашнакцутюн в
Ереване началась
с выступления
министра иност-
ранных Армении
Вардана Осканя-
на. Он рассказал
130 участникам
сессии из двадца-
ти стран мира, как
власти Армении
реагируют на ре-
гиональные про-
цессы. Министр
отметил, что они
работают в двух
направлениях,
дабы региональ-
ные процессы
были на благо Ар-
мении, а возмож-
ные проблемы
сведены к мини-
муму.

Говоря о ситуа-
ции вокруг Нагорного Ка-
рабаха, Осканян отметил,
что точки зрения Арме-
нии и диаспоры в этом
вопросе совпадают. О но-
востях вокруг зоны конф-
ликта министр сказал:
«Не могу говорить подроб-
но, но процесс получил
новое качество».

Впрочем, как сообща-
ют армянские средства
массовой информации,
представители диаспоры
не были удовлетворены.
Их, например, интересо-
вало, как, например, г-н
Осканян может препят-

Осканян рассказал
о региональных процессах

ствовать членству Турции в
ЕС. Министр был лакони-
чен. Никак. «Принимать или
нет Турцию с свой состав –
дело Евросоюза».

Был поставлен и такой
вопрос: почему, в таком
случае, Армения не требу-
ет у Германии признать
факт соучастия вместе с
Турцией в осуществлении
геноцида 1915 года? Соуча-
стницей геноцида была не
только Германия, отметил
Вардан Осканян, «но в
этом вопросе нужно про-
явить дипломатический
подход».

Министру задали множество воп-
росов

Армения передает Азербайджану
председательство в ЧЭС

Армения приветствует Азербайджан, которому в тече-
ние последующих шести месяцев передается председа-
тельство в организации Черноморского Экономического
Сотрудничества. Об этом заявил министр иностранных дел
Армении Вардан Осканян, выступая на восьмой встрече
глав внешнеполитических ведомств стран-участниц ЧЭС,
проходящей в Ереване. Встреча была посвящена завер-
шению периода председательства Армении в данной меж-
дународной организации. «Наше стремление к созданию
свободной зоны торговли, плодотворных и взаимовыгод-
ных экономических интересов возможно только при нали-
чии политической воли к преодолению разделяющих нас
обстоятельств и укреплению общих подходов», - отметил
министр. При этом он добавил, что предстоящее предсе-
дательство Азербайджана в ЧЭС - это знаменательное со-
бытие, демонстрирующее истинный потенциал организа-
ции, под эгидой которой возможно решить проблемы, раз-
деляющие народы двух стран. Азербайджан на форуме в
Ереване представляет заместитель министра иностран-
ных дел Махмуд Мамедгулиев.

НАТО может подключиться
к урегулированию Нагорно-

Карабахского конфликта

НАТО может предпринять
усилия для урегулирования
конфликта в Нагорном Ка-
рабахе, если ООН и ОБСЕ
наделят альянс соответ-
ствующими полномочия-
ми. Об этом заявил в Баку
командующий объединен-
ными силами НАТО в юго-
восточной Европе генерал
турецкой армии Октар Ата-
ман в ходе встречи со спи-
кером Милли Меджлиса
Азербайджана Муртузом
Алескеровым. Как сообща-
ет РИА «Новости», команду-

ющий отметил, что важно
найти разрешение конф-
ликта в рамках политичес-
ких подходов, без возникно-
вения нового противостоя-
ния сторон. Со своей сторо-
ны спикер азербайджанс-
кого парламента отметил,
что НАТО должна проявлять
активность в урегулирова-
нии нагорно-карабахского
конфликта и оказать по-
мощь в его мирном разре-
шении на основе принципов
и норм международного
права.

Узбекистан готов активнее включиться в деятельность
региональной организации ГУУАМ (Грузия, Узбекистан, Ук-
раина, Азербайджан, Молдавия), сообщает РИА «Новости».
Об этом заявил журналистам глава МИД Грузии Ираклий
Менагаришвили. По его словам, после двухсторонних
встреч в Ташкенте руководство Узбекистана «определенно
дало понять о готовности активизировать сотрудничество
в рамках этой региональной организации». В связи с этим
в Тбилиси прибудет министр иностранных дел Узбекиста-
на для участия в предстоящей встрече глав внешнеполити-
ческих ведомств стран ГУУАМ, на которой будут подготов-
лены вопросы к ялтинскому саммиту этого объединения.

Узбекистан намерен
активизировать сотрудничество

в рамках ГУУАМ

Правительство Армении
одобрило проект Меморан-
дума о взаимопонимании
между министерствами
обороны Армении и Греции
относительно участия ар-
мянского миротворческого
взвода в миротворческой
операции в Косово в соста-
ве греческого батальона. Как
сообщает информационное

Армянские миротворцы
едут в Косово

агентство Медиамакс, заме-
ститель командующего объе-
диненными силами НАТО в
Европе, адмирал Райнер
Файст заявил в Ереване,
что решение Армении на-
править свой миротворчес-
кий контингент для участия
в операции по поддержанию
мира на Балканах «является
очень хорошим сигналом».

Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян
встретился со специальным представителем МИД Вели-
кобритании по вопросам Южного Кавказа сэром Брайа-
ном Фоллом. Как сообщает информационное агентство
Медиамакс, Вардан Осканян и Брайан Фолл обсудили
вопросы урегулирования кавказских конфликтов. Ми-
нистр иностранных дел Армении проинформировал со-
беседника о различных предложениях по урегулированию
карабахского конфликта, этапах мирного процесса и пер-
спективах окончательного решения проблемы.

Глава МИД Армении встретился
с Брайаном Фоллом

Армении предоставлен
статус наблюдателя при Ев-
рАзЭС. Об этом сообщил
президент Таджикистана
Эмомали Рахмонов, переда-
ет РИА «Новости». Это реше-
ние принято по итогам засе-

Ереван получил статус
наблюдателя при ЕврАзЭС

дания Межгосударственного
совета этой организации в
Душанбе. Кроме того, Рахмо-
нов сообщил, что на заседа-
нии также была утверждена
программа развития орга-
низации на 2003-2006 годы.



 

 

Кавказская война
Записки Алексея Петровича Ермолова

во время управления Грузией

Продолжение. Начало в номере от
19, 25 декабря 2002 года; 16, 23 янва-
ря, 6, 20, 27 февраля, 6, 13, 20, 26 мар-
та, 3, 11 апреля 2003 года

Дела давно минувших дней

Новация

МнениеТочка зрения

Обвинение

Планы

Кончина

В город Тарки прибыл я 3-го числа
ноября и расположил войска по квар-
тирам, ибо проливные дожди препят-
ствовали идти далее. Шамхал нахо-
дился при генерал-майоре Пестеле,
жены его готовы были выехать из го-
рода и только потому остановились,
что услышали о движении войск; луч-
шее имущество отправлено было за
реку Сулак. Многие из жителей раз-
бежались, боясь возмущения соб-
ственных подвластных шамхала. Все
они вышли из послушания, некото-
рые пошли с оружием против рус-
ских, ибо в то самое время Аварский
хан возвращался в город Башлы и
собирал войска для защиты Мехту-
линской провинции, принадлежащей
ему с братом его Гассан-ханом. В ок-
рестных селениях привезены были
раненные в сражении против гене-
рал-майора Пестеля и для погребе-
ния тел убитых там. В измене гене-
рал-майора Аварского хана не было
уже сомнения.

Здесь получил я от генерала-май-
ора Пестеля рапорт, что дагестанцы
не менее 30 тыс. напали на него в го-
роде Башлы, и сражение было самое
упорнейшее. В первый день мог он
защищать построенную им вне горо-
да батарею и небольшие окопы, но
жители города, оборонявшие некото-
рую часть укреплений, изменили и
впустили неприятеля, который легко
мог отрезать сообщение
его с войсками, защищав-
шими ту батарею, и он
должен был оставить ее и
с нею вместе часть города
и расположиться по кана-
лу, проходящему посреди-
не города, что сосредото-
чило более его силы. Не-
приятель по многочислен-
ности своей испытывал
атаки со всех сторон, но
безуспешно. Левый фланг
войск наших был наибо-
лее опасный, ибо неприя-
тель все усилия употреб-
лял, чтобы овладеть зам-
ком уцмия, который зани-
мали две роты с одною
пушкою. Он, прикрыт буду-
чи возвышением, мог лег-
ко приблизиться к замку и начал
рыть род трашей, дабы скрыться от
ружейных выстрелов и, вероятно,
чтобы удобнее зажечь деревянное
строение, которое поверх стен замка
расположено было. Пушка не могла
уже действовать, и опасно было по-
терять замок, ибо одна дорога, для
отступления войск возможная, про-
ходила в самой близи от оного.

Генерал-майор Пестель удерживал
замок сей и половину города еще
одни сутки, беспрерывно сражаясь с
упорностию, ибо неприятель сменял
атакующих свежими войсками. Ар-
тиллерия наша наносила ужасней-
ший вред, и конечно она была причи-
ною, что таким несоразмерным си-
лам противостоять было невозмож-
но. Наконец войска наши отступили
ночью, взяв с собою всех раненых.
Неприятель долго не заметил отступ-
ления, ибо большой в городе пожар
препятствовал. После хотя и пресле-
довал, но отбит был с уроном. Жите-
ли города Башлы с большим остер-
венением бросались, дабы отбить
детей своих, которые взяты были в
аманаты, но не могли успеть в том.

Генерал-майор Пестель на дороге
к Дербенту должен был проходить не-
которые деревни каракайдацкие. Все
дороги были перекопаны или завале-
ны, мосты истреблены, но слабо пре-
следуемый неприятелем, без препят-
ствия обошел он их, склонившись к
дороге, идущей по берегу моря.

Во всех сих сражениях к удивле-
нию потеря наша в убитых и раненых
не достигает 400 человек.

11-го числа ноября, лишь только
немного переменилась погода, выс-
тупил я из Тарки по направлению на
селение Параул в Мехтеулинской
провинции, где прежде живал Аварс-
кий хан, будучи Бахтулинским беком,
до возвышения его в сие последнее
достоинство.

За четыре дня до сего предписал я
генерал-майору Пестелю, чтобы не-
медленно возвратился к Башлам и
разорил город до основания, что
удобно сделать он может, ибо все вни-
мание дагестанцев обратилось к при-

шедшим со мною войскам, следова-
тельно, не встретит он другого сопро-
тивления, кроме жителей Башлы.

В небольшом от города Тарки рас-
стоянии увидели мы неприятеля,
большими толпами занимающего
вершины хребта, называемого Тал-
гин, у подошвы коего должны мы были,
прошедши несколько верст чрез него
самого, переправиться. Короткий
день, трудное движение артиллерии
по грязной весьма дороге сблизили
к вечеру прибытие к тому месту, где
был въезд на гору по чрезвычайно
крутой отлогости. Неприятель, пере-
копавши оную во многих местах, за-
щищал большими силами. Поздно
было начать дело, ибо надлежало
изыскивать обход и не иначе, как в
виду у неприятеля, следовательно, он
повсюду, предупреждая и имея выго-
ду местоположения, мог затруднять
подъем войск в гору. Я приказал им
отойти и расположиться на ночлег.

Авангард мой сделал несколько
пушечных и ружейных выстрелов, и
конечно не принесши никакой другой
пользы, кроме той, что увидел я, до
какой степени лезгины боятся пушек.
Некоторые из сопровождавших меня
подвластных шамхала заметили на
вершине горы самого Аварского
хана. По крикам, во всю ночь продол-
жавшимся, и песням войск видна
была его радость, что они нас не про-
пустили. Я готовился с рассветом
начать действие и предвидел ощути-
тельную потерю по трудности всхода
на гору. Нельзя было отступлением
ободрить неприятеля. В первый раз
в стране сей появились русские вой-
ска и с ними главный начальник. Гор-
ские народы смотрели со внимани-
ем на происшествия, и малейшая со
стороны нашей неудача или дей-
ствие, которому бы можно было дать
невыгодное истолкование, соединило
всех их, и мгновенно имел бы я про-
тив себя большие силы, ибо сие са-
мое время все дагестанцы возвраща-
лись от города Башлы в дома свои,
гордые успехом, что принудили гене-
рал-майора Пестеля к отступлению.

Один из проводников, давний жи-
тель земли, хорошо знающий места,
объявляет, что в четырех верстах есть

дорога, которая по трудности ее остав-
лена жителями, но легко по оной мо-
жет взойти пехота, и вероятно, что не-
приятель или малыми силами, или
небрежно ее охраняет. В полночь на
сию дорогу послал я один баталион с
тем, что если может он взойти на вер-
шину, то, чтобы заняв находящийся на
оной лес, присоединил к себе состав-
ляющие резерв две роты и ими ста-
рался взвести на гору два при них быв-
ших орудия, а мне немедленно дал
знать об успехе. Между тем, дабы раз-
влечь внимание неприятеля со сторо-
ны хорошей дороги, где он ожидал нас,
производилась в ночи перестрелка.

Бурная и чрезвычайно мрачная
ночь посланному в обход баталиону
способствовала, пробираясь чрез
густой лес, дойти неприметно до са-
мых неприятельских караулов, кото-
рые были столь же нетрезвы, как и
неосторожны.

Залп впереди стрелков, крик «ура»
и барабан такой произвели страх, что
неприятель рассеялся, оставя на мес-
те все, что имел с собою, и даже нема-
ло оружия. При сем случае было у нас
только два раненых солдата, и батали-
он беспрепятственно овладел верши-
ною хребта; дорогу сию охранял брат
Аварского хана довольно с большим
числом людей, но он бежал первый.

Всем прочим войскам приказал я
туда следовать: не менее суток поды-
мали мы на гору артиллерию нашу и
обозы, но неприятель тотчас бежал
со всех пунктов и не было противя-
щегося.

Из некоторых близких селений
явились старшины с покорностию,
между прочим из одного, где в ту ночь
главный кади акушинский с 4000 че-
ловек имел ночлег свой. Они пришли
в помощь изменнику Аварскому хану.

В селении Параул не застали мы
ни души; жители бежали из оного, но
войска нашли богатое продоволь-
ствие и некоторую добычу; отсюда на
донесение генерал-майора Пестеля,
что вскорости не может выступить к
городу Башлы, по неимению прови-
анта и готовых огнестрельных запа-
сов, повторил я, чтобы непременно
исполнено было прежнее мое пред-
писание, и что, по обстоятельствам,
весьма правдоподобно, что он ника-
кого не встретил сопротивления.

Продолжение следует

Вид Тифлиса, картина М.Ю.Лермонтова, 1837 год

Начались судебные слушания по
делу Станислава Любичева – бывше-
го сотрудника ГАИ города Кисловодс-
ка, ныне пенсионера МВД. Прокура-

тура Ставропольского края обвиняет
его в двух преступлениях: должност-
ными полномочиями и в получении
взятки.

По версии следствия, в августе
1999 года старший инспектор дорож-
ного надзора Кисловодского ГИБДД
Любичев помог террористам Юсуфу
Крымшамхалову и Адаму Деккушеву
провезти без досмотра КамАЗ, гру-
женный взрывчаткой, на «Риалбазу»
в Кисловодске. На складе «Риалбазы»
взрывчатка находилась почти две не-
дели, затем ее перегрузили на другую
машину и под видом сахара достави-
ли в Москву и Волгодонск, где в сен-
тябре того же года были совершены
взрывы жилых домов, приведшие к
большим человеческим жертвам.

Государственный обвинитель Тать-
яна Соболь зачитала обвинительное
заключение. Из него следовало, что в
середине августа 1999 года Юсуф
Крымшамхалов, используя свои дру-
жеские отношения со Станиславом
Любичевым, договорился с ним о про-
пуске через пост ДПС N1 на въезде в
Кисловодск КамАЗа, который должен
был довезти до «Риалбазы» партию
сахара. У водителя машины Руслана
Магаяева в тот момент не было ника-
ких документов. Кроме того, машина
была в технически неисправном состо-
янии: у нее отсутствовали лобовое
стекло, передние фары, бампер и не
работали тормоза. Старший лейте-
нант Любичев в тот день с десяти до
14 часов, будучи должностным лицом,
в форме сотрудника милиции, помог
провести КамАЗ через пост, где ему
были известны дежурившие милици-
онеры. На территории Кисловодска
он сопровождал грузовик на «Москви-
че» под управлением Адама Деккуше-
ва. За эту услугу Юсуф Крымшамха-
лов передал Любичеву мешок сахара,
который отвезли на центральный ры-
нок жене милиционера.

На вопрос судьи Виктора Беликова,
понимает ли подсудимый, в чем его
обвиняют, и признает ли он свою
вину, Любичев в категоричной фор-
ме заявил, что ни в чем не виновен.

В его интерпретации события авгу-
ста 1999 года выглядели несколько
иначе: в один из дней он возвращал-
ся после обеда на пост ДПС и увидел,
что навстречу ему движется сильно
груженый КамАЗ. Он притормозил и
заставил машину остановиться. Води-
тель вышел из кабины и направился к
нему. После требования показать все
документы водитель пошел назад к
кабине, а за спиной милиционер ус-

Суд

Процессы в Ростове...
В Ростове начался суд над двумя жи-

телями Чечни, обвиняемыми в похище-
нии сотрудника миссии «Врачи без гра-
ниц» гражданина США Кеннета Глака. Как
сообщил Интерфаксу пресс-секретарь
Ростовского областного суда Констан-
тин Мирошниченко, подсудимым Маго-
меду Гакаеву и Аюбу Катаеву инкрими-
нируется похищение людей, участие в
деятельности вооруженных бандфор-
мирований, совершение теракта на тер-
ритории Чечни, а также нападение на
милиционеров. Мирошниченко отме-
тил, что если вина подсудимых будет
доказана, то им грозит до 25 лет лише-
ния свободы. Председательствующим
на суде назначен Юрий Минко. Напом-
ним, что Кеннет Глак был похищен в Чеч-
не девятого января 2001 года. Он был

захвачен для обмена на боевиков. Чет-
вертого февраля 2001 года Глак был ос-
вобожден, после чего вернулся в США.
Сейчас американский врач работает в
Ираке.

В то же время в северо-кавказском
окружном военном суде на процессе

по делу Юрия Буданова суд вынес оп-
ределение назначить еще одну экспер-
тизу. Речь идет о подчерковедческой
криминалистической экспертизе, о ко-
торой в рамках процесса ходатайство-
вал представитель потерпевших Хам-
заев. В частности, как разъяснил свое
ходатайство заявитель, оно должно ка-
саться заявления о явке с повинной, на-
писанного Будановым на имя Сергея
Фридинского, занимавшего в марте
2000 года пост Главного военного про-
курора. Как пояснил свое ходатайство
Хамзаев, эксперты-подчерковеды смо-
гут ответить на вопрос о душевном со-
стоянии Буданова - «состоянии волне-
ния или покоя». Ходатайство Хамзаева
поддержал представитель обвинения
Владимир Милованов. Суд удовлетво-
рил ходатайство представителей по-
терпевших и назначил проведение эк-
спертизы в Центре судебно-медицин-
ских и криминалистических экспертиз
Министерства обороны России. Кроме
того, участники процесса вернулись к
допросу члена экипажа БМВ старшего
механика-водителя Александра Егоро-
ва.

Кеннет Глак

Говорят, Буданов близок к само-
убийству

В Баку...
Азербайджанский суд по тяжким преступлениям вынес приговор трем гражда-

нам страны, собиравшимся перебраться в Чечню и воевать на стороне сепаратис-
тов. Как сообщает Интерфакс, главный обвиняемый по данному делу Тариель Ас-
керов приговорен к четырем годам лишения свободы. Еще двое подсудимых –
Фируз Бабаев и Хафиp Рамиз-заде получили по три года условно. По сведениям
агентства, за последние два года в Азербайджане осуждены около 40 человек,
намеревавшихся воевать на стороне чеченских боевиков.

В Кисловодске...
лышал: «Славик, это я сахар везу». Это
был Юсуф Крымшамхалов, который
стоял возле зеленого «Москвича». Ря-
дом с ним был незнакомый Любичеву

человек, как позднее выяснилось,
Адам Деккушев. Как утверждает Ста-
нислав Любичев, он заставил открыть
дверь в кузове машины. Там до само-
го верха лежали джутовые мешки с
бирками. Все документы на груз и на
машину были в порядке. Да и лобовое
стекло было на месте, хотя, по словам
Любичева, на нем могла быть трещи-
на. Никаких взяток в виде сахара он не
брал, поскольку с документами все
было в порядке.

По поводу своего знакомства с Юсу-
фом Крымшамхаловым Любичев за-
явил, что знал его лет восемь-десять.
Друзьями они не были, просто здоро-
вались. Крымшамхалов якобы все
время «вертелся рядом с милицией
и постом ДПС». Однажды его задер-
живали за рэкет. Потом он, вроде бы,
остепенился, стал законопослушным.
О перевозке злополучного сахара Лю-
бичев, по его словам, вспомнил уже
после взрывов в Москве и Волгодонс-
ке, когда на Крымшамхалова и Декку-
шева пришли ориентировки - и сразу
написал рапорт своему начальству.
Рапорт был передан в Кисловодское
подразделение ФСБ, где к тому вре-
мени уже работала следственная груп-
па ФСБ России. Любичева включили
в оперативно-следственную группу по
поиску КамАЗа. Он с группой ездил
по близлежащим селам и искал по
приметам водителя, которого оста-
навливал для проверки. «А когда Дек-
кушева задержали, я из свидетеля
превратился в подсудимого», - заявил
бывший милиционер.

Свидетель Мухаб Карданов, рабо-
тающий на «Риалбазе» заведующим
складами, рассказал, что в августе
1999 года на базу приходили два Ка-
мАЗа с сахаром. Один из них, про-
стоявший на «Риалбазе» почти две
недели, действительно был без сте-
кол, фар и бампера. Отверстия в ку-
зове, через которые были видны се-
рые мешки (предположительно с са-
харом), Юсуф Крымшамхалов вмес-
те с какими-то людьми забивал дос-
ками.

В ходе судебного разбирательства
предполагается выслушать около де-
сятка свидетельских показаний и оз-
накомиться с двумя томами уголовно-
го дела. Показания основных свидете-
лей обвинения - Адама Деккушева и
Юсуфа Крымшамхалова - суду, види-
мо, придется заслушивать на видео-
кассетах – будут ли их этапировать из
лефортовской тюрьмы в Кисловодск,
пока не известно, сообщает «Ставро-
польская правда».

Юсуф Крымшамхалов и Адам Деккушев

В Грозном начались репетиции во-
енного парада, который пройдет в го-
роде девятого мая. Об этом заявил
Интерфаксу заместитель команду-
ющего Объединенной группировкой

В Грозном пройдет парад Победы
войск на Северном Кавказе
Юрий Костровец. В параде
будут участвовать военнос-
лужащие 42-й гвардейской
мотострелковой дивизии
Минобороны, 46-й отдель-
ной бригады внутренних
войск МВД РФ, дислоциро-
ванных в Чечне на постоян-
ной основе, а также сотруд-
ники чеченской милиции.
Костровец отметил, что ка-
ких-либо дополнительных
мер повышенной безопас-
ности в Чечне в празднич-
ные дни не предпринима-
лось. Тем не менее, военные

отмечают активизацию боевиков в
Веденском районе. «Сейчас прово-
дятся мероприятия по ликвидации
экстремистов», - сообщил Костро-
вец.

Жители Чечни вскоре смогут полу-
чать денежные вознаграждения за
предоставление властям и правоох-
ранительным органам сведений о
боевиках и бандформированиях.
Для этой цели в республике в бли-
жайшее время планируется открыть
некоммерческий фонд, сообщает
Интерфакс. «Мы рассчитываем, что
выплаты начнутся уже после майских
праздников», - заявил инициатор со-
здания фонда, член Совета Федера-
ции от Чечни Ахмар Завгаев. По его
словам, фонд будет пополняться за
счет общественных организаций, ча-
стных пожертвований, а также
средств бизнесменов чеченского
происхождения. «Многих из них бе-

Вознаграждение -
за сведения о боевиках

зосновательно обвиняют в том, что
на их деньги якобы содержатся «лес-
ные братья». Участие в фонде для
них - реальный шанс доказать обрат-
ное и защитить репутацию», - отме-
тил сенатор.

Яндарбиев должен
ответить за все...
Экс-президент Ичкерии, один из

идеологов ваххабизма в Чечне и на
Северном Кавказе Зелимхан Яндар-
биев должен быть депортирован из
Катара и передан в руки российского
правосудия, заявил секретарь Сове-
та безопасности ЧР Рудник Дудаев.
В интервью ИТАР-ТАСС он подчерк-
нул: «Этот человек, бросивший свой
народ в кровавую авантюру, поддер-
жавший в 1999 году вторжение в Да-
гестан, насаждавший в Чечне вахха-
бизм, должен ответить за все свои
преступления». «Яндарбиев никогда
не пользовался авторитетом ни у че-
ченского народа, ни у своего окруже-
ния. Все его попытки объявить себя
имамом Чечни и Кавказа провали-
лись, так как недоучка и трус не мо-
жет быть лидером», - добавил секре-
тарь Совбеза.

«На выборах президента Ичкерии
в марте 1997 года в родовом селении
Яндарбиева Старые Атаги за его кан-
дидатуру проголосовало лишь 14 че-
ловек из восьми тысяч избирателей,
и это говорит о многом», - пояснил
он. По данным секретаря Совбеза,
сейчас Яндарбиев не имеет ни поли-
тических, ни финансовых рычагов
влияния на бандформирования в
Чечне и живет на деньги, которые «от-
щипывает» от спонсорской помощи
экстремистских исламских группиро-
вок чеченским боевикам».

Взрывы жилых
домов «заказали»
Хаттаб и Абу Умар
Генеральная прокуратура России

завершила расследование уголов-
ного дела о взрывах жилых домов в
Москве и Волгодонске в сентябре
1999 года. Следствие установило,
что организаторами терактов явля-
ются «граждане иностранных госу-
дарств Хаттаб и Абу Умар, которые,
по данным спецслужб, были ликви-
дированы во время проведения кон-
тртеррористической операции в
Чечне», говорится в сообщении Уп-
равления информации и обще-
ственных связей Генеральной проку-
ратуры РФ.

Установлена причастность к пре-
ступлениям Ачемеза Гочияева, Хаки-
ма Абаева, Дениса Сайтакова, бра-
тьев Заура и Тимура Батчаевых, Юсу-
фа Крымшамхалова и Алама Декку-
шева. Заур Батчаев, сообщает Генп-
рокуратура, погиб в Чечне. Его брат
Тимур был уничтожен грузинским
спецподразделением. На свободе
пока остаются Гочияев и Абаев, кото-
рые объявлены в международный ро-
зыск.

Сейчас к ознакомлению с матери-
алами уголовного дела приступили
потерпевшие - всего около двух ты-
сяч человек. Затем с делом начнут
знакомиться Крымшамхалов и Дек-
кушев, сообщает РИА «Новости». В
результате взрывов в Москве на ули-
це Гурьянова погибли 100 человек, 690
получили ранения и пострадали. На
Каширском шоссе жертвами стали
124 человека, семь человек были ра-
нены. В Волгодонске погибли 19 че-
ловек, пострадавшими признаны
1045 человек. Ущерб от взрывов оце-
нивается в сумму более 800 милли-
онов рублей.

В Чечне
останутся...

Министр обороны России Сергей
Иванов полагает, что в скором вре-
мени в Чечне останется только 42-я
дивизия, комендатура и части спец-
наза. «Я думаю, вполне реально уже
ожидать в недалеком будущем, что в
Чечне останется 42-я дивизия, комен-
датура и части специального назна-
чения, которые успешно продолжают
выполнять свои задачи», - сказал
Иванов после переговоров с мини-
стром обороны Швеции госпожой
Лени Бьерклунд, сообщает РИА «Но-
вости». По словам Иванова, после
очередного сокращения группировка
вооруженных сил, входящая в состав
Объединенной группировки войск,
составляет около 40-45 процентов от
общей численности ОГВ. По словам
министра обороны, если обстановка
позволит, то будут проходить даль-
нейшие сокращения избыточных под-
разделений Министерства обороны
и при этом все больше функций и
ответственности будет передаваться
Министерству внутренних дел в це-
лом и МВД Чечни, в частности.

Сердце Цакаева
не выдержало
напряжения

В Ставрополе скончался бывший ми-
нистр внутренних дел Чечни Руслан
Цакаев. Об этом сообщил секретарь
Совета безопасности Чечни Рудник Ду-
даев. По его словам, «Цакаев умер в
результате обширного инфаркта 30 ап-
реля в Ставрополе, где находился в гос-

тях у родственников». Цакаев прорабо-
тал министром более пяти месяцев, под
его руководством была проведена ра-
бота по подготовке референдума по
принятию Конституции Чечни. Как сооб-
щил ранее глава МВД России Борис Грыз-
лов, «второго апреля нынешнего года
Руслан Цакаев подал заявление о его
переводе обратно на службу в Москву
по семейным обстоятельствам». С 18
апреля обязанности министра внутрен-
них дел Чечни исполняет полковник
милиции Али Алханов, который до это-
го был начальником главного управле-
ния внутренних дел на транспорте Гроз-
ного.

Атака на
Академию наук

Вооруженное нападение на здание
Академии наук Чеченской республики
совершила группа неизвестных воору-
женных лиц. Как сообщили в пресс-
службе администрации республики,
трое неизвестных, вооруженных авто-
матическим оружием, проникли на тер-
риторию Академии наук и под угрозой
расстрела завладели машиной ГАЗ-3110
заместителя президента академии Ал-
хазура Муцараева. На ней преступни-
ки и скрылись в неизвестном направ-
лении.

Вылазка



 

 

Президент Гейдар Алиев
вернется в Баку через не-
сколько дней. Об этом аген-
тству Интерфакс сообщил
посол Азербайджана в Ан-
каре Мамед Алиев... Как
стало известно Туран из ис-
точников в клинике «Гюльха-
не», Г.Алиев помещен в реа-
нимацию кардиологическо-
го отделения. Накануне гла-
ву Азербайджана обследо-
вала группа врачей акаде-
мии во главе с завотделени-
ем кардиологии Эртаном
Демирташем. Как сообща-
ет турецкое агентство
NTVMSNBC, Президента
Азербайджана доставили в
«Гюльхане» из-за резкого
повышения давления и про-
блем, вызванных из-за сло-
манного ребра. Как выясни-
лось в ходе обследования,
сообщает агентство, у Гей-
дара Алиева была обнару-
жена сердечная недостаточ-
ность, а также неполное
функционирование почек и
печени. Опасности для жиз-
ни, как сообщают врачи,
нет.

В свою очередь, ми-
нистр здравоохранения
Азербайджана Али Инса-
нов заявил, что Президент
чувствует себя хорошо. «У

Президент, скорее всего, вернется к десятому мая
По сообщениям турецких СМИ, у Гейдара Алиева обнаружена сердечная недостаточность и неполное

функционирование печени и почек, однако, по мнению врачей, угрозы для жизни нет

него нет серьезных проблем
с сердцем, или с ребром,
которое он повредил во вре-
мя выступления во Дворце
«Республика». Напомним,
согласно сообщению пресс-
службы Президента, Гейдар
Алиев сломал ребро и по-

вредил мягкие ткани спины
во Дворце «Республика»,
когда внезапно почувство-
вал недомогание и упал, по-
теряв равновесие. Инсанов
опроверг слухи, связанные
с возможной хирургичес-
кой операцией, которая
якобы предстоит Гейдару
Алиеву. В то же время ми-
нистр уклонился от ответа

на вопрос, вернется ли Пре-
зидент на родину ко дню
рождения - десятого мая,
заметив лишь: «Когда при-
будет, тогда узнаете».

«Все мероприятия, при-
уроченные к десятому мая,
пройдут, согласно расписа-

нию. Ожидается прибытие
многих зарубежных полити-
ков», - заявил в беседе с
журналистами глава меж-
дународного отдела аппара-
та Президента Новруз Ма-
медов. «Я встречусь с Гей-
даром Алиевым. Он чув-
ствует себя хорошо, и пла-
нирует вернуться через не-
сколько дней», - сообщил

посол Азербайджана в Тур-
ции Мамед Алиев... В бесе-
де с турецкими журналис-
тами Мамед Алиев сооб-
щил, что Гейдар Алиев про-
шел обычное обследова-
ние.

Президент Гейдар Алиев
говорил по телефону со сво-
им турецким коллегой Ах-
метом Недждетом Сезе-
ром. Турецкий Президент
интересовался состоянием
здоровья Алиева. В свою
очередь, Президент Азер-
байджана выразил призна-
тельность за внимание. Об
этом говорится в сообще-
нии пресс-службы Прези-
дента Азербайджана.

В сообщении же пресс-
службы Президента Турции
говорится о том, что Ахмет
Недждет Сезер выразил же-

лание посетить Алиева в гос-
питале, как только разрешат
врачи. Такое же желание вы-
разил и бывший премьер-
министр Турции Бюлент Эд-
жевит. Эджевит часто быва-
ет в GATA, поскольку туда по-
мещена и его супруга Рахшан
Эджевит. В беседе с журна-
листами экс-премьер зая-
вил, что посетит Алиева,
если позволят врачи. Одна-
ко встреча Алиева с Сезером
и Эджевитом пока не состоя-
лась. Как сообщила пресс-
служба Президента Азер-
байджана, состоялась теле-
фонная беседа Алиева с экс-
президентом Турции Сулей-
маном Демирелем. Состоя-
ние Президента Азербайд-
жана хорошее, обследование
продолжается, отмечено в
сообщении.

Генеральная прокуратура Азербайджана предостерегла
оппозиционные газеты от публикации материалов, основан-
ных на неофициальных и неподтвержденных сообщениях о
состоянии здоровья Президента страны Гейдара Алиева.

«Газеты «Ени Мусават», «Азадлыг», «Хюрриет» и ряд дру-
гих публикуют материалы откровенно клеветнического и ос-
корбительного характера в отношении Президента Алиева»,
- говорится в заявлении Генпрокуратуры Азербайджана.

Прокуратура предупредила издания об уголовной ответ-
ственности за публикацию «статей, оскорбляющих честь и
достоинство Президента страны и нарушающих общепри-
нятые этические нормы».

Вместе с тем

Генпрокуратура предостерегает

Год назад - 28 апреля - на
должность президента Рес-
публики Ингушетия был из-
бран заместитель Полно-
мочного Представителя
Президента РФ в Южном
Федеральном округе Мурат
Магометович Зязиков. С
учетом особенностей реги-
она и Ингушетии, находя-
щейся фактически в эпи-
центре событий на Юге Рос-
сии, за несколько дней до
обозначенной даты в рес-
публику прибыли журнали-
сты солидных центральных
СМИ, совершавшие пресс-
тур “Ингушетия: узел про-
тиворечий или сотрудниче-
ства?” Они представляли
такие издания, как газеты:
“Россия”, “Труд”, “Время но-
востей”, “Газета” , “Вечерняя
Москва”, “Трибуна”, “Незави-
симая газета”, телекомпа-
нию ТВС.

25 апреля в своей рези-
денции в Магасе Президент
Республики Ингушетия

больше часа общался с
представителями цент-
ральных и местных СМИ и
отвечал на все интересую-
щие их вопросы.

Известно, что первый год
пребывания в должности
стал годом испытания для
Мурата Зязикова (стихий-
ное бедствие, события в Га-
лашках, заявления о якобы
насильственно “выдавлива-
емых” чеченских бежен-
цах...). Отвечая на вопросы
общенациональной газеты
РИ “Сердало” готовил ли он
себя к таким испытаниям и
что было самым сложным,
глава Ингушетии сказал:

«Я, конечно, был готов к
испытаниям, знал - будет
сложно, но не думал, что на-
столько. Невозможно спрог-
нозировать стихийное бед-
ствие, разрушения, как и
возникающие другие про-
блемы. Действительно, все
эти события стали испыта-
нием для меня, новой ко-
манды, да и для народа в
целом. Мы вместе выдер-
жали их”.

Самым сложным для
Президента Мурата Зязико-
ва, по его словам, было кон-
солидировать общество.
“Были шумные предвыбор-
ные баталии, 34 кандидата.
Произошла переоценка
ценностей – в одной семье
люди голосовали за разных
кандидатов. И в этой ситуа-
ции самое страшное, что
могло случиться, – раскол.
И я еще раз убедился: на-
род у нас мудрый. Людей
можно дезориентировать
на определенном этапе, но
это лишь на время».

- Приоритетное направ-
ление в экономическом
развитии высокодотацион-
ной республики, где 85 про-
центов трудоспособного на-
селения безработные, – со-
здание бюджетообразую-
щих предприятий, чтобы
трудоустроить людей, - ска-
зал глава Ингушетии. “В
сельском хозяйстве обра-
зованы государственные
унитарные предприятия
(они более приемлемы в
наших условиях малоземе-
лья), запланировано и ве-
дется работа по строитель-
ству нефтеперерабатываю-
щего и сахарного заводов,
заработал у нас ГУП “Кавдо-
ломит” и, конечно, разви-
тие малого и среднего биз-
неса. У нас очень добрые
отношения складываются с
соседями. Подготовлены
взаимовыгодные Соглаше-
ния со Ставропольским,
Краснодарским краями,
Волгоградской областью.
Мы будем им поставлять
нефтепродукты, они – това-
ры промышленного произ-
водства, сельхозпродук-
цию”. Более того, являясь
членом государственной
делегации РФ, во главе с
Владимиром Владимиро-
вичем Путиным, в поездке
в Германию и Францию,
президент Мурат Зязиков
встречался с деловыми кру-
гами этих стран, и есть воз-
можность участия в совме-
стных проектах Россия –

МУРАТ ЗЯЗИКОВ: ЦЕЛЬ -
ПРОЦВЕТАЮЩАЯ ИНГУШЕТИЯ

Франция - Герма-
ния. Также, по его
словам, готовится
договор с респуб-
ликой Беларусь. В
первых числах мая
ожидается встреча
с президентом
Александром Гри-
горьевичем Лука-
шенко. “Нам нужна
дорожная, сельско-
хозяйственная тех-
ника, а Белоруссии - нефте-
продукты - взаимный инте-
рес. И, я считаю, это очень
важный договор”.

Отвечая на вопросы нали-
чия большого количества
внутриперемещенных лиц
на территории республики,
оказания им гуманитарной
помощи, содействия в их
возвращении, президент
Ингушетии подчеркнул, что
в мире нет территориально-
го образования, принявше-
го столько беженцев, народ
которого проявил лучшие

человеческие качества гос-
теприимства и милосер-
дия. Это отмечалось посла-
ми европейских стран, по-
бывавших в Ингушетии,
Верховным Комиссаром
ООН по правам человека.
“Помощь беженцам оказы-
вается в силу возможнос-
тей республики, - сказал -
Мурат Зязиков, - из Прези-
дентского фонда выделяют-
ся средства для тех, кто ос-
тро нуждается (больной ре-
бенок, направление на уче-
бу, замена сгоревшей па-
латки...), привлекаются
международные гумани-
тарные организации, пред-
ставительств которых на
территории республики
более пятидесяти”. “В мои
функциональные обязанно-
сти как руководителя
субъекта РФ не входит по-
сещение палаточных лаге-
рей, но поскольку они нахо-
дятся на территории Ингу-
шетии и судьба этих людей
мне не безразлична, я по-
бывал практически во всех.
Возвращением внутрипе-
ремещенных лиц должны
заниматься Миграционная
служба РФ и Правитель-
ство Чеченской Республики,
а исполнительная власть
Ингушетии содействовать в
этом”, - отметил глава рес-
публики, - что и происходит
исключительно на принци-
пе добровольности.

Последнее было отмече-
но и в резолюции Ассамб-
леи Совета Европы в Страс-
бурге. Что касается самой
ситуации в Чечне, там дол-
жна быть избранная
власть. Затронул прези-
дент РИ и проблему обуст-
ройства в республике бо-
лее десяти тысяч беженцев
ингушской национальности
из Чечни, которые намере-
ны остаться в Ингушетии.
Вопрос этот им был поднят
на встрече с Президентом
РФ В.В.Путиным и в Страс-
бурге.

Говоря о взаимоотноше-
ниях с соседней Северной
Осетией, Мурат Зязиков
сказал, что подписано прин-
ципиально новое Соглаше-
ние о дружбе и развитии
сотрудничества, оно реали-
зовывается, но, к сожале-
нию, не так динамично, как
хотелось бы. Тезисы пре-
жних лет о невозможности
совместного проживания, о
не созревшем морально-
психологическом климате,
согласование, по каким ав-
тодорогам ехать и т.д. – все
это наносное, отметил гла-
ва Ингушетии, ситуация
меняется, мы уходим от
этого. Обеспечение консти-
туционных прав вынужден-
ных переселенцев, главное
– их возвращение в места
прежнего постоянного про-
живания, вопрос, который
должен и будет снят, как и
записано в Соглашении.

Журналисты, побывав-
шие в городке близ поселка
Майский, попросили пре-
зидента Ингушетии проком-
ментировать то обстоятель-
ство, что вынужденным пе-
реселенцам выдаются пас-

порта нового образца без
сведений о старых и пропис-
ки. “Проблема такая есть, -
сказал глава республики, -
и это незаконно. Мы обра-
щались в МВД РФ, здесь
побывали представители
органов внутренних дел, и
меры будут приняты”.

Оценивая деятельность
Правительства республи-
ки, Мурат Зязиков отметил,
что сколько бы не было сде-
лано, всегда кажется – мож-
но было больше, и это его
состояние передается ис-
полнительной власти. Он
не намерен идти по пути
частой смены Правитель-
ства. Тому, кто работает,
надо отдавать должное, кто
не справляется со своими
обязанностями – уйти.

Корреспондента теле-
компании ТВС приятно
удивил тот факт, что око-
ло 300 ветеранов ВОВ Ин-
гушетии получили в про-
шлом году спецавтомаши-
ны марки “Ока”. Он поин-
тересовался, будет ли и в
дальнейшем им оказы-
ваться такое внимание.
Президент Ингушетии
подчеркнул, что это святой

долг, что и впредь руковод-
ство республики будет уде-
лять самое пристальное
внимание их проблемам и
нуждам, и не только в праз-
дники.

Об улице имени Прези-
дента РФ Владимира Пути-
на в восстановленном пос-
ле стихии горном селении
Ольгетти глава республики
сказал, что это была иници-
атива самих жителей, кото-
рые искренне благодарны
главе государства за по-
мощь и внимание. Мурат
Зязиков считает: людям
должное надо отдавать при
жизни. При этом он отме-
тил, что сегодня руковод-
ство Ингушетии находит
полное взаимопонимание и
поддержку федерального
центра, учитывая сложную
обстановку в регионе.

Отвечая на вопросы кор-
респондентов “Сердало” о
межнациональной полити-
ке в РФ и ситуации на юж-
ных рубежах, в связи с “ин-
теграцией” Грузии в НАТО,
глава Ингушетии подчерк-
нул, что должен быть госу-
дарственный подход, и в
межнациональных отноше-
ниях он сегодня есть. “У нас
одна страна, одна судьба,
один глава государства, нет
исключительных народов –
это крайности, мы должны
и возвращаемся сегодня к
интернациональным поня-
тиям”. Что касается Грузии,
Мурат Зязиков считает, что
у народов этой страны и
России не могут быть раз-
ные цели, просто на опреде-
ленном этапе есть полити-
ческая конъюнктура, и вре-
мя все расставит по мес-
там.

Он сообщил, что пригла-
шен Президентом Грузии
Эдуардом Шеварнадзе по-
сетить в ближайшее время
Тбилиси. Кстати, на инаугу-
рации президента РИ в мае
прошлого года присутство-
вал Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Грузии в РФ
Абашидзе. “У нас никаких
проблем во взаимоотноше-
ниях нет, - сказал Прези-
дент Ингушетии. - Многие
письменные источники го-
ворят о дружбе грузинско-
го и ингушского народов.
Очень много о нас написа-
но именно грузинскими ис-
следователями”.

Президент РИ сказал,
что вкладывать средства в
развитие Ингушетии част-
ному инвестору выгодно,
перспектива хорошая. В
республике были специали-
сты из США, есть опреде-
ленный интерес деловых
кругов Франции и Герма-
нии, Саудовской Аравии и
Объединенных Арабских
Эмиратов, где он побывал с
рабочей поездкой. Есть
планы создания до пяти ты-
сяч рабочих мест, и они ре-
альны. “Есть цель, и она
одна: Ингушетия должна
стать процветающим
субъектом Российской Фе-
дерации”, - подчеркнул Пре-
зидент Мурат Зязиков.
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ОТНОШЕНИЕ ОБЩЕСТВА
Отношение общества к

государственным симво-
лам вообще и изображени-
ям официальных лиц в час-
тности, наилучшим обра-
зом проявляется на верни-
саже. Воображение авторов
представленных здесь про-
изведений не имеет гра-
ниц. Государственные сим-
волы можно обнаружить на
ключных узорах и настоль-
ных комплектах, на нардах и
сувенирах. Сам символ ни-
когда в отдельности не оце-
нивается. Цена товара оп-
ределяется проделанной
работой. Государственные
символы не учитываются и
при демонстрации. Герб
наш продается по сосед-
ству то с хачкарами, а то и
со статуэткой полуобнажен-
ной тонкостанной красави-
цы. Спрос на государствен-
ные символы Армении не
велик. Майки с изображе-
нием Ленина лучше реали-
зуются, чем майки с нашим
гербом и алфавитом, хотя
первые на 1000 драмов до-
роже. И на рынке больших
флагов наш триколор усту-
пает Ленину, хотя стоит все-
го десять долларов взамен
50-ти – за советский крас-
ный флаг. Разницы не ста-
вится в случае с настольны-
ми флагами. За ту же цену
продаются флаги Арме-
нии, Греции и НАТО. Армян-
ский покупают чаще. Мест-
ные жители приобретают
его для своих кабинетов,
либо в подарок представи-
телям диаспоры, а после-
дние покупают, чтобы увез-
ти с собой.

Один из занимающихся
производством и продажей

Путаница в сфере государственных символов
Слова «Армения», «армянин», «армянский», используемые в фирменных знаках, стоят в размере 600-кратного основного

сбора. За государственные символы – флаг, герб, гимн, используемые в тех же целях, не предусмотрено никакой оплаты.

флагов художник уверен,
что многие хотели бы за-
няться производством
флагов РА, однако это - слож-
ная и трудоемкая деятель-
ность. Он сам может произ-
водить сегодня для рынка
флаги 120 стран только в
результате 6-7-летней рабо-
ты. Этот бизнесмен-худож-
ник считает, что неправиль-
но было бы всем разрешить
заниматься производством
государственных символов.

Рядом с армянскими
символами на продажу вы-
ставлены также русские

символы, экс- и нынешний
президенты России – в виде
матрешек. По мнению про-
давца, товар ввозится из
России, и Путин не только в
курсе, но и рад существова-
нию подобной продукции.
Из наших на вернисаже
представлены Левон Тер-
Петросян – в виде карика-
турной скульптуры. В свое
время наличествовал и по-
добный Вано Сирадегян.

НЕСОВЕРШЕНСТВО
ПРАВОВОГО ПОЛЯ

Несовершенство пер-
вое: использование герба

РА все еще регулируется
Указом Президиума Вер-
ховного Совета Советской
Социалистической Респуб-
лики Армении.

Несовершенство второе:
герб и флаг могут быть ис-
пользованы даже в торговых
знаках предметов личной
гигиены. Единственное ог-
раничение заключается в
запрещении прямого либо
вводящего в заблуждение
воспроизведения государ-
ственного символа; флаг и
герб не должны быть прева-
лирующей деталью.

Несовершенство третье:
закон о торговых знаках гла-
сит – государственный сим-
вол может быть использо-
ван в торговых знаках с раз-
решения правомочного
органа. По мнению Андрани-
ка Хачикяна, пока еще рано
облагать использование го-
сударственного символа от-
дельным налогом либо сбо-
ром. За последние 6-7 лет
только однажды было выра-
жено желание использовать
государственные символы
в торговых знаках. Вопрос
остался нерешенным
вследствие несовершен-

ства законодатель-
ства.

Наши бизнесмены
проявляют безраз-
личие также к име-
нам высокопостав-
ленных должностных
лиц РА. Ни у кого не
возникло желания
производить какую-
либо продукцию с
именем кого-либо
из президентов или
высокопоставленных
чиновников РА. В
этом случае потре-

бовалось бы разрешение
данного лица. Из админи-
страций экс- и нынешнего
президентов заверили,
что если и возникнет по-
добное желание, поощрять
они не будут. Производи-
тели Армении проявляют
больший интерес к замор-
ским руководителям. Аген-
тство интеллектуальной
собственности получило
заявки на регистрацию
водки «Путин» и торгового
знака «Мубарак». Обе за-
явки отклонены на основа-
нии отсутствия согласия
лица.

Правовое поле использо-
вания государственных
символов несовершенно и
в случае с государственны-
ми органами. Органы госу-
дарственного управления
используют герб РА в основ-
ном в своих печатях, блан-
ках и визитных карточках по
соображениям престижа.
Однако ни одно из мини-
стерств и ведомств не обя-
зано иметь флаг или герб
РА на здании либо в каби-
нете руково-
дителя. Мы
з а м е т и л и ,
что, в частно-
сти, флаг РА
отсутствует в
экстерьере
министерств
здравоохра-
нения и куль-
туры, а также
Государственного таможен-
ного комитета РА. А имею-
щие флаг РА ведомства не
несут какого-либо обяза-
тельства по обеспечению
ухода за ним. Так, к приме-
ру, мы заметили, что флаг
Конституционного суда РА
давно уже блеклый и изно-
шенный.

ЧАСТНЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ
Ряд компаний использу-

ет название нашей респуб-
лики в коммерческих це-
лях. У нас есть конфеты,
сигареты, коньяк и другая
продукция марки «Айас-
тан». Большинство компа-
ний, использующих госу-
дарственные символы в
коммерческих целях, отка-
зались представить пре-
имущества и недостатки
использования слова «Ай-
астан». Исключением стал
коньячный завод, где про-
комментировали следую-
щим образом: коньяк был
назван «Айастан» на том
основании, что Армения
непосредственно и прямо
связана с производством
и реализацией коньяка.
Однако среди 10-летних
коньяков «Айастан» усту-
пает по объему продаж
«Ахтамару» и «Юбилейно-
му», но оставляет позади
«Двин». Производители не
считают это нехваткой пат-
риотизма либо безразли-
чием к государственным
символам, а проявлением

Юридические лица могут использовать слова «Ар-
мения», «армянин», «армянский» либо их переводы в
своих фирменных названиях – отличительных именах,
только с разрешения Лицензионного управления при
правительстве РА. Вопросы использования государ-
ственных символов в коммерческих целях регулирует
Агентство по интеллектуальной собственности Мини-
стерства торговли и экономического развития РА. Бе-
седа с заместителем начальника Агентства, скорее,
дала повод еще к большему числу вопросов, нежели
удовлетворила наше любопытство. Самое поразитель-
ное то, что в Армении список государственных симво-
лов четко не определен каким-либо правовым докумен-
том. И это не единственный недостаток.

неблагоприятного соци-
ального положения.

ЕСТЕСТВЕННОЕ
ИСКЛЮЧЕНИЕ

Гимн РА, по всей вероят-
ности в силу своего харак-
тера, остался за рамками
законодательно-обще-
ственной путаницы. Наш
гимн наличествует в воен-
ных подразделениях Воору-
женных сил РА – в виде таб-
лички либо стенгазеты. В

гражданской жизни гимн
использует только Обще-
ственное радио. По мнению
председателя Националь-
ной комиссии телевидения
и радио Григора Амаляна,
было бы логично не ставить
ни единого ограничения в
использовании гимна. В
конце концов, любой граж-
данин вправе начать и за-
вершить свой день исполне-
нием гимна.

В ОСНОВНОМ
БЕЗНАКАЗАННО

Владение и уважение к
государственным симво-
лам – есть право, а не обя-
занность граждан и госу-
дарственных структур РА.
Не наказывается даже от-
сутствие ухода за имею-
щимся символом. Взамен,
вам грозит лишение свобо-
ды на два года, исправи-
тельные работы либо
штраф в размере 30-40-
кратной минимальной зар-
платы в случае надруга-
тельства над государствен-
ным символом. Посяга-
тельство же на изображе-
ние государственного чи-
новника может остаться
безнаказанным, либо бу-
дет квалифицировано как
нанесение оскорбления
представителю власти, что
предполагает лишение сво-
боды на один год или
штраф в размере 10-20-
кратной минимальной зар-
платы.

Президент Северной
Осетии Александр Дзасо-
хов принимает поздрав-
ления с уникальным собы-
тием в личной жизни: в
семье его младшего сына
Таймураза родились сра-
зу четыре девочки.

Счастливый дедушка за-
явил в интервью газете,
что в его жизни было мно-
го разных обстоятельств –

Счастливый знак судьбы
У Александра Дзасохова появились еще четыре внучки

сложных, радо-
стных, даже
необычных, но
ни одно не выз-

вало столько положитель-
ных эмоций, как появле-
ние на свет одновременно
четырех внучек.

В семье 33-летнего Тай-
мураза и 25-летней Елены
Дзасоховых уже пятеро
детей. Сестре новорож-
денных – Алисе всего пол-
тора года.
У старшего сына главы Се-
верной Осетии – Сергея

Дзасохова –
тоже девочка,
Мадина, кото-
рой 14 лет. Та-
ким образом,
всего у прези-
дента респуб-
лики теперь
шесть внучек.
Памятуя о кав-
казских тради-
циях, Дзасохов
отметил, что
он не теряет
надежду, что у
него в будущем

появится и внук, хотя
очень рад появлению
но в оро жд е нных .
Значит, растет се-
мья, а это всегда ра-
дует.

Решен вопрос и с
именами девочек.
По предложению
деда их назвали –
Дзерасса, Алана,
Нина и Марина. Все
четыре девочки чув-
ствуют себя хорошо
и вместе с мамой
находятся уже дома.



 

 

НОВОСТИ Энергетика

Скандал

Опрос

Экономика

Память

Грузия возобновит возврат
энергодолга Азербайджану

Более 50 млн кВт/часов электроэнергии передадут ле-
том 2003 года в Азербайджан грузинские энергетики в
счет погашения накопившихся в предыдущие годы задол-
женностей, сообщает RusEnergy. С 1996 года по 2002 год
за счет перетоков электроэнергии, осуществленных в по-
рядке оказания Азербайджаном технической помощи Гру-
зии, объем задолженности превысил 156 млн. кВт/часов.
Летом прошлого года в ходе рабочего визита в Баку мини-
стра топлива и энергетики Грузии Давида Мирцхулава был
подписан договор «Об обмене электроэнергией между Гру-
зией и Азербайджаном». В нем грузинская сторона,  при-
знавая наличие энергозадолженности в указанных объе-
мах, обязалась поэтапно погашать ее. Соглашение при-
звано регламентировать функции, права и ответствен-
ность сторон по энергообмену и взаиморасчетам за пе-
ретоки. Оно также предусматривает оказание помощи в
аварийных ситуациях. Процесс компенсации долгов был
начат 14 июня 2002 года. До октября объем возвращенной
электроэнергии превысил 100 млн. кВт/часов. Остальную
часть было решено вернуть летом 2003 года, так как в зим-
ний период Грузия сама испытывает в электроэнергии
острую нехватку.

Интерпол задержал
Расула Гулиева

Сотрудники Интерпола
задержали второго мая в
Амстердаме экс-спикера
парламента Азербайджа-
на Расула Гулиева. Однако
спустя 30 минут он был от-
пущен. Об этом сам Гули-
ев сообщил в интервью ба-
кинскому телеканалу ANS.
Он отметил, что его задер-
жание было произведено
без объяснения причин.
Гулиев ушел в отставку с
поста спикера парламента
в 1996 году по состоянию

здоровья и длительное
время находился в США.
Между тем Генеральная
прокуратура Азербайджа-
на возбудила против него
уголовное дело по обвине-
нию в злоупотреблении
должностным положением
и хищении государствен-
ного имущества в особо
крупных размерах. Гулиев
является председателем
оппозиционной Демокра-
тической партии Азербай-
джана.

Акт об амнистии, который примет парламент Азербай-
джана накануне девятого мая, коснется примерно 14 ты-
сяч заключенных, сообщил заведующий отделом аппара-
та Президента по работе с правоохранительными органа-
ми Фуад Алескеров. «Этот акт амнистии будет значитель-
но отличаться от всех предыдущих. Вы обо всем узнаете,
когда он будет принят парламентом и опубликован в прес-
се. В общей сложности амнистия коснется около 14 тысяч
заключенных», – сказал Алескеров. Он подчеркнул, что
предстоящая амнистия не коснется бывшего главы МВД
Азербайджана Искендера Гамидова, а также других зак-
люченных, совершивших тяжкие и особо тяжкие преступ-
ления. Освобождение Гамидова, экс-министра обороны
Газиева и главы самопровозглашенной в 1992 году Талыш-
Муганской Республики (юг Азербайджана) Гумматова было
одним из требований Совета Европы к Азербайджану.
Проект указа об амнистии, приуроченный к годовщине
окончания Великой Отечественной войны, был направлен
в парламент Президентом Азербайджана Гейдаром Алие-
вым.

Амнистия ко Дню победы

День Святого Георгия -
у стен Шоанинского храма

Шестого мая в селе Кос-
та-Хетагурова в Осетии по
древней традиции отмети-
ли День Святого Георгия По-
бедоносца – покровителя
воинов и защитника слабых
и немощных. С утра жите-
ли села поднялись на вер-
шину горы Шоана, чтобы у

стен древнего храма, пост-
роенного в IX-X веках, раз-
дать присутствующим тра-
диционный осетинский пи-
рог, поставить свечку и по-
молиться. На празднике
присутствовали представи-
тели осетинской диаспоры
из других регионов России.

Работник республиканской прокуратуры Замир Мис-
роков в Академии управления МВД РФ защитил докторс-
кую диссертацию «Арабское и мусульманское право на-
родов Северного Кавказа в российских правовых систе-
мах XIX–XX веков». В ней адат и шариат рассматривают-
ся не просто как свод мусульманских правовых предписа-
ний, а в качестве юридического феномена, используемо-
го при разработке и издании государственных норматив-
ных актов. Проведены, в частности, параллели с нормами
римского права. Книга, написанная по материалам иссле-
дования, уже переводится на французский и арабский
языки.

Адат и шариат как основа
государственных

нормативных актов

В Каспийске состоя-
лась церемония открытия
мемориального комплек-
са памяти военнослужа-
щих и гражданских лиц,
погибших в результате
террористического акта,
совершенного в этом при-
морском городе Дагеста-
на девятого мая 2002 го-
да. Памятник сооружен у
проезжей части цент-
ральной городской маги-

В Каспийске откроется
памятник жертвам теракта

страли - улицы Ленина,
где в момент прохожде-
ния в День победы празд-
ничной колонны демонст-
рантов с оркестром 77-й
бригады морской пехоты
впереди прогремел
взрыв. Жертвами крова-
вой майской трагедии
стали 21 военнослужа-
щий и 22 мирных жителя
Каспийска, в числе кото-
рых много детей.

В апреле московский Ин-
формационно-экспертный
центр «Панорама» и ереванская
газета «Азг» провели эксперт-
ный опрос, который должен
был определить самых влия-
тельных политиков Армении.
Это первый после президентс-
ких выборов и последовавших
за ними политических процес-
сов опрос. Не менее интерес-
но и то, что прошел он в пред-
дверии парламентских выбо-
ров.

«Двадцатка» наиболее влия-
тельных деятелей Армении
выглядит следующим образом
(в скобках - данные предыдуще-
го опроса):

1. (1) Роберт Кочарян - Президент РА - 93,9 (85,4)
2. (20) Серж Саргсян - министр обороны РА - 81,5 (74,6)
3. (5) Степан Демирчян - лидер НПА - 61,5 (38,5)
4. (3) Андраник Маргарян - премьер-министр РА - 53 (63,1)
5. (4) Арташес Гегамян - лидер «Национального единения» -
37,7 (41,5)
6. (7) Арташес Туманян - руководитель администрации Прези-
дента РА - 25,4 (20,8)
7. (8) Вардан Осканян - министр иностранных дел РА - 24,6 (18,5)
8. (10) Арам Саргсян - бывший премьер-министр - 20,8 (11,5)
9. (24) Гагик Арутюнян - председатель Конституционного суда
РА - 15,4 (3,5)
10. (24) Грант Маргарян - представитель Бюро АРФ(Д) - 12,3 (3,5)
11. (9) Армен Геворгян - помощник Президента РА - 10,8 (15,4)
11. (27) Ваан Ованнисян - председатель комиссии НС по оборо-
не - 10,8 (3)
11. (-) Ара Абрамян - председатель Союза армян России - 10,8 (-)
12. (11) Левон Тер-Петросян - первый Президент РА - 10 (10,8)
13. (20) Давид Арутюнян - министр юстиции РА - 9,2 (3,9)
14. (-) Игорь Мурадян - политолог - 7,7 (-)
15. (-) Андраник Мигранян - политолог - 6,9 (-)
16. (31) Арам Карапетян - политолог - 6,2 (2)
17. (36) Аркадий Гукасян – «президент НКР» - 5,4 (1,4)
18. (15) Вазген Манукян - председатель НДС - 4,6 (5,4)
19. (13) Артур Багдасарян - председатель партии «Оринац ер-
кир» - 4,6 (6,2)
20. (-) Виктор Даллакян - депутат Национального собрания - 4.6 (-)

Как отмечают эксперты, впервые за два года, в течение
которых проводятся опросы, зафиксировано изменение в со-
ставе первой «тройки». Роберт Кочарян, переизбранный на
пост Президента РА, и Серж Саргсян, возглавлявший его пред-
выборный штаб, не только сохранили, но и усилили свои ли-
дирующие позиции. А вот на третьей горизонтали появилась
фамилия лидера НПА Степана Демирчяна, прошедшего во
второй тур президентских выборов и ставшего единым кан-
дидатом большой части армянской оппозиции. Самого впе-
чатляющего прогресса добился предприниматель, председа-
тель Союза армян России Ара Абрамян. Его имя впервые было
упомянуто в опросе, но, несмотря на это, он сразу же занял
11-е место. По прогнозам аналитиков, для него далеко не пре-
дел.

Самые, самые, самые...

Ара Абрамян сделал
самый внушительный ры-
вок

Армения до конца текущего года намерена передать
России Разданскую ТЭС в счет погашения государствен-
ного долга, заявил заместитель министра энергетики рес-
публики Арег Галстян на семинаре, посвященном энерге-
тическим реформам в стране. По словам Галстяна, пе-
редача Разданской ТЭС запланирована в государствен-
ной программе приватизации, согласно которой до кон-
ца 2003 года планируется приватизировать все крупные
тепловые и гидроэлектростанции Армении. Благодаря
приватизации Разданской ТЭС, считает замминистра,
со стороны российского партнера появится возможность
поставлять электроэнергию в соседние Азербайджан и
Турцию, которые испытывают дефицит этого вида энер-
гии.

Армения заплатит...
Разданской ТЭС

«Официальные предста-
вители Анкары заверили
меня, что турецкий участок
Основного экспортного тру-
бопровода (ОЭТ) Баку-Тби-
лиси-Джейхан будет готов в
срок - к концу 2004 года, и
никаких задержек в его ре-
ализации не будет. Про-
кладка турецкого участка
ОЭТ будет завершена од-
новременно с азербайд-
жанским и грузинскими».
Об этом заявил президент
компании BP-Azerbaijan
Дэвид Вудворд по возвра-
щении из Анкары, где он
провел встречи с пре-
мьер-министром и мини-
стром энергетики Турции,
сообщает RusEnergy.  

По словам Вудворда,
уже назначен новый ди-
ректор проекта, которому
турецкое правительство
предоставило более широ-
кие полномочия. 

Руководство компании
BTC Co. не так давно на-
правило письмо прави-
тельству Турции с предло-
жением расширить полно-

Как стало известно из
достоверных источников,
руководство Турции ввело
ряд ограничений на про-
хождение Босфора рос-
сийскими нефтеналивны-
ми судами, идущими из
порта Новороссийск, сооб-
щает ЦентрАН. Уже извес-
тна реакция Москвы на та-
кой шаг Анкары. Премьер-
министр России Касьянов
отдал необходимые распо-
ряжение Министерству
иностранных дел провести
ряд консультаций с турец-
кими дипломатами для по-
лучения разъяснений.

Турция ввела
ограничения

на прохождение
своих проливов

Босфорский
пролив

Турецкий участок ОЭТ
будет готов к концу 2004 года

мочия компании BOTAS в
реализации данного проек-
та. В письме также указы-
валось, что отсутствие та-
ких полномочий привело к
тому, что начало строитель-

ства турецкого участка ОЭТ
несколько запаздывает. Эту

информацию подтвердил и
президент ГНКАР Натиг
Алиев, который заявил, что
Анкара сняла обеспокоен-
ность Баку, вызванную за-
держкой в реализации про-
екта ОЭТ. По его словам,
правительство Турции 24
апреля назначило вице-
президента государствен-
ной трубопроводной ком-
пании BOTAS куратором
строительства турецкого
участка трубопровода. Тем
самым были сняты с пове-
стки дня проблемы с пол-
номочиями BOTAS, как ге-
нерального подрядчика
прокладки нефтепровода
в Турции и сдачи его «под
ключ».

Как подчеркнул глава
ГНКАР, «ничто не помеша-
ет тому, что нефтепровод
будет готов к октябрю- но-
ябрю 2004 года, и уже вес-
ной 2005 года из среди-
земноморского порта
Джейхан уйдет первый
танкер с азербайджанс-

кой нефтью на мировой ры-
нок».

Вудворд доволен

С начала года добыча
газа в Азербайджане со-
ставила 1,697 миллиарда
кубометров, что на 12,9
процента больше планиро-
вавшегося. Из них 1,372
миллиарда кубометров
приходится на Госнефте-
компанию Азербайджана,
324,6 миллиона кубомет-
ров - на долю Азербайд-
жанской международной
операционной компании
(AIOC), сообщает
RusEnergy. По прогнозам,
добыча газа в этом году со-
ставит 5,04 миллиарда ку-

Похоже, Иран получает
поддержку исламистского
правительства Турции в ре-
ализации своих амбициоз-
ных планов прокачки газа в
Европу. Такое мнение выс-
казал эксперт радио «Сво-
бода» Майкл Леливельд,
сообщает RusEnergy. По
словам американского ана-
литика, терпение офици-
ального Тегерана, который
не принимал серьезных
санкций в отношении Анка-
ры, кажется, вознагражда-
ется, так как планы реэкс-
порта иранского газа в Ев-
ропу поддержаны не только
Турцией, но Румынией, Бол-
гарией и Австрией. Кроме
того, недавний отказ Турции
импортировать российс-
кий газ, поставляемый в
рамках проекта «Голубой
поток», также «работает» на
планы Ирана. Тем не менее,
считает Майкл Леливельд,
Анкара вряд ли пожертвует
своими экономическими
интересами ради симпатий
к Тегерану. Хотя иранский
газ существенно дешевле

Китайская компания
Cheng Lee рассчитывает
подписать с Азербайджа-
ном контракт на 25 лет и
стоимостью примерно в 80
миллионов долларов на
реабилитацию оншорного
месторождения «Пирса-
гат», сообщает RusEnergy.
Речь идет о месторожде-
нии «Пирсагат», остаточ-
ные запасы нефти которо-
го составляют примерно 73
млн. баррелей. «Мы наде-
емся, что подписание это-
го соглашения состоится
на очередной международ-
ной конференции «Хазар-
нефтегаз-2003», которая
будет проходить третьего-
шесто июня этого года в
Баку», - отметил он. Между
тем, в ГНКАР отнюдь не
уверены, что подписание
соглашения состоится
именно в эти сроки. Как
отметил представитель
Госнефтекомпании Азер-
байджана, «мы не торо-
пимся завершить перего-
ворный процесс именно к
началу выставки «Хазар-
нефтегаз-2003». Главное - 

Стамбул поддержит
амбициозные планы Ирана

российского, Турция, кото-
рая временно отказалась
от прокачки газа в рамках
проекта «Голубой поток»,
после окончания зимнего
сезона и резкого падения
спроса на газ предпримет
подобный шаг и в отноше-
нии Тегерана, полагает Ле-
ливельд. Что же касается
реэкспорта газа, то Иран
намерен поставлять его в
тот регион, куда уже течет
российское «голубое топли-
во», а потому его шансы на
реализацию не так высоки,
считает аналитик радио
«Свобода». Так что Россия
со своими объемами газа
может сделать нерента-
бельными инвестиции в
проекты создания новых
трубопроводов для реэкс-
порта иранского газа в Ев-
ропу. Иначе говоря, иранс-
кие планы может постичь та
же участь, что и российский
проект «Голубой поток», рен-
табельность которого вызы-
вает очень большие сомне-
ния, резюмирует Майкл
Леливельд.

Cheng Lee надеется
подписать контракт

на 25 лет
это нахождение компро-
миссного решения, и не
важно, будут ли поставле-
ны подписи под этим согла-
шением третьего или, об-
разно выражаясь, 33
июня». 

Любопытно, сегодня в
Азербайджане работают
несколько китайских ком-
паний, но ни одна из них не
принимает участие в про-
ектах разработки морских
месторождений. Зато они
работают на оффшорных
месторождениях Казахста-
на. Напомним, что Cheng
Lee - вторая по масштабу
нефтегазовая компания
Китая, в марте этого года
за 615 миллионов долларов
приобрела у компании
British Gas 8,3 процента ак-
ций в проекте разработки
гигантского казахстанского
месторождения «Каша-
ган». Другие 8,3 процента у
BG в этом же проекте и за
ту же сумму приобрела
другая китайская компания
- CNOOC, которая по своим
масштабам работы явля-
ется третьей в Китае.

Добыча составила 1,372 миллиарда кубометров газа
бометров, из которых 890
миллионов придется на
долю  AIOC и 4,15 миллиар-
да кубометров - на долю
ГНКАР.

Для удовлетворения по-
требностей республики в
природном газе необходи-
мо до десяти миллиарда
кубометров. В прошед-
шем году Азербайджан за-
купил у международной
группы компаний ИТЕРА
четыре миллиарда кубо-
метров «голубого топли-
ва». В этом году, согласно
договору между АО «Азе-

ригаз» и ИТЕРА, импорт
будет увеличен еще на 1,5
миллиарда кубометров.

Дополнительные объе-
мы газа  республика полу-
чит также после того, как в
рамках проекта расшире-
ния Сангачальского не-
фтяного терминала будет
построена установка по
осушке газа. Сегодня вся
поступающая на терминал
нефть проходит процесс
отделения от воды и газа.
Полученный при этом газ
сжигается. Строительство
же новой установки по

осушке газа позволит не
сжигать газ, а передавать
его Госнефтекомпании
Азербайджана, которая, в
свою очередь, будет по-
ставлять его потребите-
лям. Сжигаться в факелах
газ на терминале будет
только при чрезвычайных
ситуациях.

Для реализации этой
идеи ГНКАР также плани-
рует построить специаль-
ную установку по приему
газа и трубопровод до Сан-
гачальского газораспреде-
лительного пункта.

Памятник
Айвазовскому

Несмотря на то, что Арме-
ния находится далеко от моря,
армянский народ подарил
миру великого мариниста Ива-
на Айвазовского. Об этом во
время церемонии открытия
памятника великому марини-
сту заявил председатель Со-
юза художников Армении Ка-
рен Агамян. Памятник, изобра-
жающий великого мариниста с
кистью и палитрой в руках, ус-
тановлен на территории скве-
ра Дома камерной музыки. Ав-
тор, скульптор Оган Петросян,
является также автором па-
мятника великому армянскому
композитору Араму Хачатуря-
ну. Отметим, что в ближайшее
время состоится открытие па-
мятника маршалу Баграмяну
скульптора Норайра Карганяна
и архитектора Эдуарда Арев-
шатяна. Памятник предполага-
ется расположить на проспек-
те Баграмяна возле Американ-
ского Университета Армении.

В Ереване
пройдут третьи

Панармянские игры
В августе в Ереване состо-

ятся третьи Панармянские
игры. Как сообщил второго мая
на заседании Всемирного ко-
митета Панармянских игр его
вице-председатель Ашот Ме-
лик-Шахназарян, в спортивном
празднике примут участие
спортсмены-армяне из 30
стран мира. С членами Коми-
тета встретился Президент
Армении Роберт Кочарян.

Спорт

«ФИФА приостанавли-
вает членство Азербайджа-
на в своей организации, -
сообщил сотрудник пресс-
службы Международной
федерации футбольных
ассоциаций (ФИФА) Нико-
лас Майнгот. - Клубам и на-
циональным командам,
представляющим Азербай-
джан, запрещается уча-
ствовать во всевозможных
международных матчах, в
том числе и товарищеских.
Представители АФФА бо-
лее не имеют права голосо-
вать на заседаниях между-
народных футбольных орга-
низаций».

В пресс-релизе Комитета
по чрезвычайным ситуаци-
ям ФИФА говорится: «При-
нимая во внимание после-
дние события в азербайд-
жанском футболе, и в осо-
бенности жесткий и непри-
емлемый уровень давления
со стороны, Комитет по
чрезвычайным ситуациям
ФИФА решил приостано-
вить членство АФФА. Это
решение вступает в силу не-
медленно и будет считаться
действительным до последу-
ющего уведомления». В
ФИФА заявляют, что нео-
днократно обращались в
Азербайджан с тем, чтобы
ситуация с футболом в стра-
не нормализовалась. «На-
шей структуре не осталось
иного выбора, кроме как

Азербайджан исключили из ФИФА
Страна - в шоке

приостановить членство
АФФА. Решение негативно
отразится на азербайджан-
ском футболе, однако оно
было неизбежно из-за повто-
ряющихся нарушений фун-
даментальных этических
принципов со стороны орга-
низаций или членов, кото-
рые не выполнили обяза-
тельства, взятые при подпи-
сании цюрихских соглаше-
ний 20 сентября 2002 года».
Между тем Комитет по чрез-
вычайным ситуациям
ФИФА в очередной раз под-
тверждает свою поддержку
исполкому АФФА и настаи-
вает на полном выполнении
требований цюрихских со-
глашений.

Исполняющий обязанно-
сти главного тренера сбор-
ной Азербайджана Аскер
Абдуллаев узнал о решении
ФИФА от нашего коррес-
пондента. «У меня нет слов,
даже не знаю, что и думать,
- сказал Абдуллаев. - Я дол-
жен увидеть это решение
собственными глазами.
Мне трудно в это пове-

рить!». «Я в шоке! - заявил
известный футбольный
специалист, бывший глав-
ный тренер сборной Азер-
байджана и ФК «Шафа»
Вагиф Садыхов. - Только
вчера я радовался тому, что
в стране вновь возобновит-
ся чемпионат!? Уму непос-
тижимо! В голове не укла-
дывается. Считаю это чер-
ным днем в истории азер-
байджанского футбола».

Несмотря ни на что, Са-
дыхов уверен, что начать
чемпионат страны необхо-
димо в любом случае. «Мы
должны показать всему
миру, что хотим быть вхо-
жи в футбольную семью
ФИФА и достойны членства
в этой организации. Думаю,
это понимают все имею-
щие отношение к футболу
в нашей стране».

Третьего мая члены ис-
полкома ФИФА ратифици-
ровали решение Комитета
по чрезвычайным ситуаци-
ям ФИФА.

Чтобы вернуть Азербай-
джан в международные
футбольные структуры, не-
обходимо как можно скорее
начать чемпионат страны,
утвердить новый устав
АФФА и провести выбор-
ную конференцию ассоциа-
ции. Для обсуждения всех
этих вопросов 14 из 21 чле-
на исполкома АФФА прове-
ли заседание.

Землетрясение в
Турции показало, что
прогноз, сделанный
профессором Серге-
ем Баласаняном о рез-
ком повышении сейс-
мической опасности в
регионе в результате
глубинных бомбарди-
ровок в Ираке под-
тверждается.

Согласно профес-
сору Баласаняну, если
повторится сценарий
наведенной сейсмич-
ности после глубинных бом-
бежек в Афганистане, то наи-
более опасный период вре-
мени сильных землетрясений
в радиусе 500 километров от
места бомбежек - это один-
три месяца после их начала, а
в радиусе 1000 км - от одного
месяца до одного года. Эпи-
центр происшедшего земле-
трясения расположен на рас-
стоянии 300 км к северо-запа-
ду от зоны глубинных бомбе-
жек в Ираке. Итак, все пара-
метры происшедшего земле-
трясения - место (в радиусе
500 километров); время
(один-три месяца после нача-
ла бомбежки); и сила (магни-
туда 6.4, интенсивность де-
вять баллов), полностью соот-
ветствуют прогнозным оцен-
кам Баласаняна.

По сообщению пресс-цен-
тра Армянской ассоциации
сейсмологии и физики Зем-
ли (ААСФЗ) первого мая 2003
года в Восточной Турции, в
десяти километрах к северу
от города Бингйоль, в 3:27 по
местному времени, произош-
ло сильное разрушительное
землетрясение с магнитудой
6.4, с гипоцентром на глубине
десяти километров. Сейсми-

Корпорация зарубежных ча-
стных инвестиций (OPIC), кото-
рая является правительствен-
ным учреждением США, пре-
доставляет небольшой амери-
канской компании заем в раз-
мере 4,6 миллиона долларов
для приобретения двух само-
летов для авиакомпании «Кав-
казские авиалинии», которая
будет выполнять чартерные и
регулярные рейсы из Грузии в
Азербайджан и Армению.

«Экономическое развитие
на Кавказе, как и в любом дру-
гом регионе, зависит от на-
дежного транспорта, – сказал
президент OPIC Питер Уот-
сон. – Проект поможет со-
здать важную базу для буду-
щего роста путем содействия
безопасным путешествиям в
Кавказском регионе, созда-
ния новых рабочих мест для
местного населения и обес-
печивая передачу технологий
американского малого пред-

США купят самолеты
для «Кавказских авиалиний»

приятия региональной компа-
нии».

OPIC предоставит заем в
размере 4,6 миллиона долла-
ров американскому спонсору
– компании «Пасифик интер-
нэшнл холдингс инкорпорей-
тед» – на приобретение двух
турбомоторных самолетов у
компании «Эйр эксел» для их
использования авиакомпани-
ей «Кавказские авиалинии»,
которая начала свою деятель-
ность в прошлом году.

«СГ» уже сообщала, что эта
авиакомпания выполняет
чартерные и регулярные рей-
сы между своим узловым
аэропортом в грузинской сто-
лице Тбилиси и другими тор-
говыми центрами региона –
Батуми в Грузии, Баку в Азер-
байджане и Ереваном в Арме-
нии. Рыночный спрос на эти
полеты определяется, преж-
де всего, коммерческими де-
ловыми поездками.

Гипотеза

Разрушительное
землетрясение в Бингйоле

Опасения профессора Баласаняна подтверждаются

ческий эффект в эпицент-
ральной зоне составил де-
вять баллов по шкале МСК64.
Количество потерь на данный
момент - 150 человек погиб-
ло, 400 раненых, имеются
многочисленные разрушения
зданий и сооружений. По
мнению президента ААСФЗ
профессора Сергея Баласаня-
на, к сожалению, следует
ожидать значительно боль-
шего количества жертв и по-
терь, так как сильное земле-
трясение произошло в густо-
населенном районе.

По словам, Баласаняна
цепь сильных сейсмических
событий, наведенная глубин-
ным бомбометанием в Ира-
ке, будет продолжена в ради-
усах и интервалах указанного
ранее времени. В связи с вы-
шеизложенным, все государ-
ственные сейсмологические
службы региона (Турции, Ира-
на, Грузии, Азербайджана, Ар-
мении, России и Средней
Азии) в тесном взаимодей-
ствии друг с другом должны
вести непрерывные наблюде-
ния и анализ текущей сейс-
мической опасности в регио-
не с целью сейсмической за-
щиты населения.





 

СТАЛИНА И БЕРИА УБИЛИ ИЗ-ЗА
ДЕМОКРАТИЧЕСКИХ РЕФОРМ

- Целью Бериа было пост-
роить демократическую, по-
настоящему демократичес-
кую страну, первую, по-насто-
ящему демократическую  в
истории... Я вам ничего не го-
ворил о так называемом «До-
кументе Бериа». Лучше все-
го в нем видны замыслы Бе-
риа, его цели. Этот документ
датирован июнем 1953 года.
Он посвящен событиям, про-
исходившим тогда в ГДР. Бе-
риа, первый заместитель
председателя Совета Мини-
стров и министр внутренних
дел, составил план урегули-
рования в Восточной Герма-
нии. Но это также план пре-
образования всего соцлагеря.
Документ этот необычайно
интересен. Потому и встре-
тил Бериа яростное сопро-
тивление. Потому и пал жер-
твой этого документа спустя
две-три недели после его со-
здания.

- Что же такого написано в
нем? – спросил я.

- В первую очередь, к са-
мой германской проблеме
Бериа подошел цивилизован-
но и, можно без преувеличе-
ния сказать, гуманно. Ведь в
Восточной Германии после
смерти Сталина начались бес-
порядки. В «Документе Бе-
риа» написано, что централь-
ным вопросом является объе-
динение двух Германий!.. Вот
что предлагал Бериа закосне-
лым коммунистическим руко-
водителям нашей страны и
Восточной Германии! Первым
воспротивился Вальтер Ульб-
рихт, обвинив Бериа в попыт-
ке восстановить капитализм!
Но Бериа боролся не за вос-
становление капитализма.
Это хорошо видно из доку-
мента... Единая Германия дол-
жна была быть нейтральной,
демилитаризованной стра-
ной. Надо было облегчить
участь народа. Беспорядки,
народные волнения не топить
в крови, а искоренять причи-
ны волнений и протестов.
Кроме этого, Бериа говорил,
что мы проводим плохую по-
литику в Восточной Германии,
и потому люди бегут на За-
пад. Он требовал восстанов-
ления законности, облегчения
наказаний, освобождения без
вины осужденных, изолиро-
вания советских войск от на-
селения во избежание экс-
цессов.

- Прекрасные мысли, бато-
но Арчил! Но утопичные!..

- Понятна ваша мысль, -
прервал меня собеседник, -
вы считаете, что, будь у нем-
цев свобода выбора, они тут
же выбрали бы капитализм и
стали частью Федеративной
Германии. Я так не считаю. И
вот почему. Вам известно,
осуществления каких ре-
форм требовал, согласно

тому же документу, Бериа?
Он стремился внедрить в
стране всё хорошее, что есть
у капитализма, уничтожив
при этом олигархию, кучки
миллиардеров.

Батони Арчил по обыкно-
вению дожидался моей реп-
лики. Я ничего не сказал, но
выражением лица дал почув-
ствовать, что слушал его вни-
мательно и меня очень инте-
ресовало, как наш знамени-
тый соотечественник  смог
бы сочетать лучшие стороны
социализма и капитализма,
причём так, чтобы избежать
возникновения олигархов.

- В “Документе Бериа” есть
требования разносторонней
экономической реформы,

прекращения в Германии на-
сильственной коллективиза-
ции. Всевозможное коопери-
рование на селе следовало
проводить добровольно. За-
тем Бериа призывал пресечь
выдворение малого и средне-
го частного капитала, то есть
предоставлял частному капи-
талу право на существование!
Но только малому и средне-
му. Лишь малый и средний
капитал можно было допус-
тить в производство и ремес-
ла! И, представьте себе, в тор-
говлю! Причем Бериа специ-
ально подчеркивает, что не-
допустимо концентрировать
крупный капитал в руках час-
тных лиц…

- То есть Бериа предлагал -
допустить капитализм, толь-
ко определить имущество.

- Можно сказать и так. Что
еще написано в “Документе
Бериа”? – спросил самого
себя батони Арчил. – Да, сле-
довало всячески способство-
вать частным предпринима-
телям – малым и средним! Го-
сударство должно обеспечи-
вать их сырьём, топливом,
электроэнергией, кредита-
ми… Надлежало сократить
налоги, кроме того, снизить
требования пятилетнего пла-
на, особенно в тяжёлой про-
мышленности. Предполага-
лось увеличить производство
товаров народного потребле-
ния, значительно сократить
расходы на государственный
аппарат, то есть на чиновни-
ков... Если бы осуществилось
всё это, бежали бы немцы из
Восточной Германии в Запад-
ную? Что им было искать на
Западе, господство олигар-
хии? Полный диктат облада-
телей колоссального капита-
ла? Полагаю, наоборот, люди
бежали бы с Запада на Вос-
ток. Бериа намерен был про-
вести подобные реформы,
разумеется, во всём социали-
стическом лагере. Он строил
систему, в которой у людей
были бы равные, почти рав-
ные возможности. То, что
пропаганда капитализма ут-
верждает, будто у них и рав-
ные  возможности для людей,
блеф! Разве могут быть оди-
наковыми возможности у бо-
лее чем 99 процентов насе-
ления с остальными -олигар-
хами, миллиардерами! Бериа
боролся не только за либера-
лизацию экономики, но и за
демократизацию. Такое тре-
бование выдвинуто в том же
документе. Во-первых, мно-
го внимания уделено вопро-
су прекращения голого адми-
нистрирования. Кроме того,
немало рассуждений о свобо-
де совести. По замыслу Бе-
риа, следовало возвратить
церкви ее земли, предоста-
вить  ей субсидии, прекратить
преследование верующих и

их организаций… Но труднее
всего поверить, знаете,
чему?.. К сожалению, точно
процитировать сейчас не
могу… Бериа пишет, что нуж-
но использовать любые оппо-
зиционные течения, сотруд-
ничать со всеми. Противосто-
яние должно остаться в рам-
ках лишь идеологической
дискуссии. И особое значение
придавал он в этом отноше-
нии работе с интеллигенци-
ей. Прежде всего с молодой
интеллигенцией, чтобы до-
биться ее поддержки…

Снова наступило молча-
ние. Я тоже молчал, посколь-
ку ничего не мог сказать. Я не
помнил эпоху Сталина и Бе-
риа и почти ничего не читал о
ней.

- Не стремился Бериа к
восстановлению капитализ-

ма! - вновь заговорил мой
спутник. – Об этом абсолют-
но точно свидетельствует
подготовленный им доку-
мент. Он создавал то, что я на-
звал социал-капитализмом;
скрещивал лучшие стороны
обеих систем... - Неожиданно
мой спутник рассмеялся. –Да,
скрещивал, создавал гибрид
с наилучшими свойствами
социализма и капитализма,
отбрасывая всё плохое. Он
делал акцент на качестве, то
есть, человеку надлежало бо-
гатеть, не увеличивая количе-
ство имущества, а улучшая
качество производимой на
основе определённого иму-
щества продукции! Сегодня
уже представляет реальную
опасность поднявший голову
в Советском Союзе национа-
лизм… и не только в Советс-
ком Союзе, а во всем социа-
листическом лагере… Бериа
предвидел и эту опасность.
Человечеству по опыту изве-
стно, какой болью сопровож-
дается в многонациональных
странах подъем национализ-
ма. Это угроза адского разру-
шения… Бериа боролся за
изжитие  русификации, наме-
реваясь проводить гуманную
политику не только в Герма-
нии – везде. Выдвинем в каж-
дой республике местные кад-
ры, говорил он, будем ува-
жать каждый язык, каждую
культуру. Создадим нацио-
нальные армейские части…
Он вёл Советский Союз к кон-
федерализации. Это наилуч-
ший выход!.. Бериа преследо-
вал безусловно прогрессив-
ные цели. Он понимал, что
единоначалие, диктатура
партии изжиты временем,..
Диктатура партии выполнила
свою миссию и с ней надо
было кончать. Коммунисти-
ческая партия сделала своё
дело – отобрала власть у оли-
гархии. Главный результат
тридцатипятилетней дикта-
туры состоял в том, что уже
никакая олигархия и угнетате-
ли не могли помешать наро-
ду в избрании подлинно на-
родной власти, создании пер-
вой подлинной демократии!
Вот Бериа и не ставил уже ни
во что партию. Пусть, говорил
он, управляют страной парла-
мент и правительство! За это
и боятся его до сих пор!.. Ка-
жется, я уже говорил, что у
него была уникальная судьба.
Никто в этом веке не начинал
таких великих реформ, как
он, но никто не обладает та-
ким кошмарным авторите-
том, как он. Никого не счита-
ют подобным монстром и чу-
довищем.

- Согласен, согласен с
вами! – воскликнул я. – Осуж-
дают все, включая простой
народ. Хорошего о нём я аб-
солютно ни от кого не слышал

до сегодняшнего дня. У рус-
ских есть мудрая пословица:
дыма без огня не бывает!..

- Бериа сделался одинако-
во опасным и  для капиталис-
тов, и для коммунистических
лидеров. И обе пропаганды
заработали против него. Бе-
риа создавал подлинную де-
мократию. На Западе нет де-
мократии – есть олигархичес-
кие режимы, все решают
большие деньги. Бериа же
предлагал народу модель на-
стоящей демократии. Это
была смертельная для Запа-
да опасность. И смертельная
опасность для коммунисти-
ческих боссов. Они тоже те-
ряли все. Теряли власть! Бе-
риа не скрывал, что диктату-
ра пролетариата больше не
нужна. Но диктатура требо-
валась партноменклатуре,

которая привыкла повеле-
вать и красиво жить. И после
убийства Бериа мы живем
под диктатурой партноменк-
латуры. Нынешние чиновни-
ки не помнят, что в свое вре-
мя большевики установили
диктатуру временно – для
спасения революции от напа-
дений всей мировой олигар-
хии.  Старые большевики пла-
нировали затем переход к де-
мократии. Нынешние этого и
не помнят... Относительно
Бериа в унисон запели обе
пропаганды – и буржуазная, и
коммунистическая. Тридцать
седьмой год, мол, на совести
Бериа! Хотя Бериа в тот год
вообще не было в Москве, а
когда приехал, освободил
треть политзаключенных. И
потом, в последующий пери-
од… - Батони Арчил прервал
самого себя и махнул рукой.
Но после минутного молча-
ния продолжил вновь. - Раз-
ве Комиссариат внутренних
дел расстреливал?! Разве это
прокуратура, чтобы требо-
вать смертной казни, или суд,
чтобы выносить приговор?!
Бериа никогда не имел ника-
кого отношения к учреждени-
ям, которые требовали рас-
стрела, выносили смертные
приговоры или приводили их
в исполнение.

- Бериа не имел никакого
отношения к репрессиям! – я
попытался произнести реп-
лику так, чтобы она не звуча-

ла грубо, хотя мне хотелось,
чтобы мой собеседник почув-
ствовал, что меня ужасает
идеализация Бериа.

- Имел! Но скажите, кто не
имел связи с репрессиями?
Объявленный адептом де-
мократии Хрущев?! На сколь-
ких списках лиц, подлежав-
ших расстрелу, стоит его под-
пись!.. В репрессиях замеша-

на вся тогдашняя коммунис-
тическая “верхушка”, а амни-
стии и помилования связаны
только с именем Бериа!

- Помните, я сказал, что де-
мократизацию и либерализа-
цию экономики легче осуще-
ствить в Советском Союзе,
нежели на Западе, поскольку
у нас не существует олигар-
хии, класса угнетателей?

Я кивнул. Разумеется, по-
мнил.

- Так вот, наша партномен-
клатура не меньше олигархов
заинтересована в том, чтобы
не допустить демократию –
ведь и она все теряет! Бериа
создал опасность интересам
номенклатуры, поэтому его
вероломно подстерегли и
по-бандитски убили.

- Есть тому и доказатель-
ства?

- Конечно! Партийные бос-
сы всячески старались пред-
ставить дело так, будто судеб-
ный процесс состоялся и был
вынесен справедливый при-
говор. Но у лжи ведь корот-
кие ноги! Все предусмотреть
невозможно, пусть даже
фальсификатор и очень
умен. А убийцы Бериа боль-
шим умом безусловно не
обладали.

- …И чего они не предус-
мотрели?

- Примеров немало. Неко-
торые из них на первый
взгляд могут показаться не-
значительными, но и они
вполне убеждают нас в том,
что 26 июня 1953 года Бериа
не арестовали, а убили. Вот
хотя бы такой факт, о кото-
ром, кстати, писала в своё
время наша пресса. В середи-
не 50-х годов арестовали за
взяточничество Суханова –
одного из заместителей гене-
рального прокурора. Произ-
вели обыск у него на кварти-
ре и обнаружили восемь зо-
лотых часов – часов, принад-
лежавших Бериа! Подарен-
ных ему в разное время и за
различные заслуги…

- Как установили, что часы
действительно принадлежа-
ли Бериа?

- По выгравированным на
них надписям, - ответил бато-
ни Арчил. – На процессе про-
курора-взяточника было уста-
новлено, что он производил

обыск в кабинете Бериа и ук-
рал эти часы. Он признался
также в краже облигаций из
кабинета. Теперь подумайте,
Тэмо: обыск в кабинете Бериа
был произведен сразу же
после его ареста,… будто бы
ареста. Если бы заместителю
генерального прокурора не
было известно об убийстве
Бериа, разве посмел бы он
красть часы? Ведь Бериа зас-
тавили бы перечислить все,
вернее, составить опись все-
го, что было в кабинете!

- Сын Бериа, Серго, утвер-
ждает, что его отец ни мину-
ты не был под арестом. Серго
утверждает, что отца подсте-
регли возле дома и, когда он
вернулся, убили. Семья, ока-
зывается, многие годы требо-
вала показать “Дело Бериа”, но
ни сыну, ни вдове его не по-
казали. Это грубое наруше-
ние закона. Близкие осуж-
денного вправе ознакомить-
ся с делом. Но как можно по-
казать то, чего не существу-
ет! Об этом деле пишут в сво-
их воспоминаниях убийцы
Бериа – Хрущев, Конев, Мос-
каленко, Батицкий, Жуков и
другие. Но ни один не гово-
рит, где находится, где хра-
нится дело. Не указывают, в
каком томе и на каком листе
дела зафиксировано доказа-
тельство обвинения,
предъявленного жертве? Из
скольких томов состоит
дело? Москаленко пишет - из
40, Хрущев – более 50… Или
почему уничтожили относя-
щуюся к Бериа документацию
- одиннадцать или двенадцать
мешков?!

- Уничтожение – факт?
- Факт. Все, о чем я вам го-

ворю, можно подтвердить
документально. Вы усомни-
тесь и в том, что я сейчас ска-
жу, но в протоколе расстре-
ла Бериа вы не найдете под-
писи врача! Да, это факт, как
и то, что во всей советской
истории не существует ни
одного протокола расстрела,
не подписанного врачом… Ни
одного, кроме... протокола
расстрела Бериа. Еще пере-
числю факты: не существует
ни одного фото-, кино- или
аудиодокумента, подтверж-
дающего пребывание Бериа
под стражей. Во времена Ста-
лина материалы нашумевших
процессов печатались, как
правило, с фотографиями.
Фото сидевших на скамье
подсудимых по процессу Бе-
риа не публиковались ни в
одной газете... В своих мему-

арах убийцы немало болтают
о преступлениях Бериа, но о
самом процессе пишут два-
три предложения, максимум
пять. К тому же уверяют, что
процесс продолжался боль-
ше недели. Неужели ничего
не запомнилось за столько
времени?! Почитайте, Тэмо,
материалы о проведённых во
времена Сталина процессах.
Какая интересная, драматич-
ная велась полемика между
прокурорами и судьями с од-
ной стороны и обвиняемыми
и адвокатами – с другой. Но
на процессе Бериа обвиняе-
мые вообще почти не говори-
ли. Суд располагал «написан-
ными» обвиняемыми показа-
ниями, которые зачитывали
члены суда! Сталин вынес
дела Троцкого, Бухарина и
других известных подсуди-
мых сначала на пленумы и
съезды, дал своим врагам воз-
можность выступить, выска-
заться в своё оправдание. Ка-
ковы были сами процессы во
времена Сталина, я уже гово-
рил.

Убийцы Бериа творили
прямо-таки анекдотичные
дела. Например, суд признал
Бериа агентом нескольких
иностранных государств,
главный же обвинитель Ру-
денко в своём заключении ни
слова не сказал о том, что
Бериа занимался шпионажем.
Слышали ли вы подобное -
судья признаёт человека ви-

новным в преступлении, о
котором ничего не говорится
в обвинительном заключе-
нии?! – батони Арчил засме-
ялся и покачал головой. – Рас-
скажу еще более анекдотич-
ную историю. Согласно обви-
нительному заключению, Бе-
риа совершил всего два убий-
ства…

- Не больше? – удивился я.
–Больше, чем в двух убий-
ствах, его не обвинили?

- Конкретно предъявили
обвинение только по двум
убийствам. Разумеется, в со-
ставленном Руденко заклю-
чении абстрактно шла речь о
массовых убийствах, но толь-
ко абстрактно. Конкретно же
Руденко обвинил бывшего
члена Политбюро и его  бли-
жайших подчинённых в убий-
стве жены маршала Кулика,
обычной домохозяйки, и ещё
посла Советского Союза в Ки-
тае и его жены. Однако, - раз-
ве не анекдот! – во-первых,
прокурор вообще не смог
обосновать, что эти люди ста-
ли жертвами убийства, а не
несчастного случая. Жена Ку-
лика пропала без вести. А по-
сол и его жена погибли в ава-
рии. Кроме того, Руденко не
сказал, зачем Бериа потребо-
валось лишать этих людей
жизни? Они ему в чём-то ме-
шали, были соперниками
или?!.. Но самое гениальное
в том, что Руденко утверж-
дал, будто Бериа убил супру-
гов в поезде на участке же-
лезной дороги Сухуми-Кута-
иси, потом перенес трупы в
машину и инсценировал ава-
рию на трассе Цхалтубо-Кута-
иси. Эту ерунду Руденко на-
писал в 1953 году и не учел,
что за 15 лет до этого, в мо-
мент гибели несчастных суп-
ругов, железной дороги меж-
ду Кутаиси и Сухуми не было,
этот участок проложили пос-
ле войны… Так же “доказал”
Руденко обвинения Кобулову,
Деканозову, Гоглидзе, Меши-
ку и… - Батони Арчил заду-
мался. - Не помню, кого ещё
судили по делу Бериа.

- Я слышал, что существу-
ет письмо Бериа с просьбой о
помиловании, - сказал я.

- Не письмо, а три письма.
Спасибо, что напомнили.
Убийцы Бериа сделали
столько глупостей, всех сра-
зу не вспомнишь.

- У вас великолепная па-
мять, батоно Арчил, вы так
много помните!

- Все разве упомнишь...
Убийцы не могли не подгото-

вить фиктивные письма. В
конце концов должны же
были они положить в дело
хоть какой-нибудь документ,
доказывающий, что с июня по
декабрь Бериа был жив…

- Но ведь подделать по-
черк невозможно?

- Кто вам сказал! У каждой
спецслужбы есть свои вирту-
озы в этом деле. Ни одна экс-
пертиза не может со стопро-
центной уверенностью ут-
верждать, что рукопись фик-
тивна, если, конечно, поддел-
ка хорошая. Видимо, фальси-
фикаторы сомневались в
своих возможностях и в пер-
вой же жалобе, написанной
за Бериа, появилось сетова-
ние на то, что у него отняли
пенсне и поэтому он пишет
неразборчиво. Это не мог на-
писать сам Бериа!

- Почему?
- Потому, что он был бли-

зорукий. Близоруким не тре-
буются линзы при чтении и
письме. Напротив, они при
этом снимают очки. Это, на-
верное, замечали и вы. Еще
Бериа пишет… Вернее, за
него пишут, что он согласен
с решением ЦК. Это он пишет
якобы на второй день заклю-
чения… на второй день пос-
ле смерти, 27 июня, а Пленум
ЦК открылся через несколь-
ко дней, второго июля. Так в
чем же он мог соглашаться с
ЦК?! – Батони Арчил опять зас-
меялся и опять покачал голо-

вой. – Я не поленился и сопо-
ставил воспоминания о том,
как взяли Бериа. Воспомина-
ния убийц. Практически при
обсуждении каждого факта
они противоречат друг дру-
гу. Сейчас не до конкретного
разговора на данную тему.
Он завел бы нас далеко. Но,
поверьте, каждый по-разно-
му описывает арест. Одни го-
ворят – мы арестовали его на
заседании Президиума ЦК,
другие – на заседании Сове-
та Министров. Одни говорят,
что Жуков приказал воен-
ным взять его, другие – Мос-
каленко. Одни говорят, что
Бериа предоставили слово
для объяснений, другие –
нет. Называют совершенно
различные времена и места
ареста. И Хрущев, и Микоян,
и Жуков и еще, не помню, кто
именно, каждый из них кля-
нется, что он первый схватил
Бериа. Не могут назвать хотя
бы одного рядового члена
Президиума или Совета Ми-
нистров, присутствовавшего
на том заседании… Не сосчи-
тать таких несоответствий,
такой чепухи в воспоминани-
ях. Главное, они утверждают,
будто Бериа стремился со-
вершить государственный
переворот. Если заговор в
самом деле существовал,
арест его инициатора не мог
не вызвать какую-то реакцию
со стороны остальных заго-
ворщиков. Разве не должны
были они что-то предпринять
хотя бы в страхе перед неиз-
бежным арестом и расстре-
лом? Бериа обвинили в по-
пытке поднять крупномасш-
табный мятеж, в который
вроде бы была вовлечена по-
ловина сотрудников его ми-
нистерства. Так почему нико-
го не задержали после Бе-
риа, кроме пяти-шести осо-
бо приближенных к нему
лиц? Бериа ведал семнадца-
той республикой – объеди-
ненным министерством
внутренних дел и безопасно-
сти. Без преувеличения ска-
жу, что это была самая боль-
шая и мощная республика
после Российской Федера-
ции и Украины. По версии
убийц, Бериа собирался аре-
стовать всех представите-
лей власти в Большом теат-
ре 27 июня, то есть на следу-
ющий день после его убий-
ства, когда члены Президиу-
ма, бывшего Политбюро ЦК,
должны были пойти в Боль-
шой театр на премьеру и
вроде бы арестом Бериа они

16-17 июня 1953 года в Восточном Берлине начались акции протеста. Лозунги дня: «Свободные выборы!» и
«За единство Германии!». Перепуганное руководство ГДР и ситуацию спасли советские танки. Итог противо-
стояния: более 50 убитых и сотни раненых, по слухам, погибли и 40 советских солдат от пуль своих товари-
щей, так как они якобы отказались стрелять в немецких рабочих. Сегодня в происшедшем обвиняют Бериа. Но
документы свидетельствуют о том, что именно Лаврентий Бериа выступал за объединение Германии...

———————
Продолжение. Начало в

номере от 6, 7 мая 2003 года.

Никита Хрущев возглавил заговор против Бериа, то есть – против демократизации социализма;  Маршал
Конев - якобы судья в «судебном процессе» над Бериа; Маршал Москаленко называл себя главным героем «аре-
ста» Бериа; Генерал Батицкий до конца жизни утверждал, что собственноручно расстрелял Бериа.

предотвратили угрожавшую
им опасность, сберегли себя
для народа. 27 июня в Боль-
шом театре собрался дей-
ствительно весь Президиум.
До оперы ли им было, если
накануне раскрыли такой
страшный заговор? И как же
они рискнули собраться все
вместе?! Да еще в театре?!
Ведь заговорщики могли
предпринять что угодно! А
если они вообще разбомби-
ли бы Большой театр!..

- Чем разыгрывать подоб-
ный фарс, не лучше ли было
бы им просто сказать, напри-
мер, что наш бывший колле-
га оказал сопротивление и
мы его убили? Скольких хло-
пот они бы избежали. Легкое
ли дело инсценировать про-
цесс, придумывать ложную
версию, запоминать ее?..

Вероятно, и об этом они
подумали. Но не могли не
понимать - это стиль италь-
янской или американской
мафии. И им необходим был
суд во избежание наклеива-
ния на них ярлыка убийц.

- Вы говорите, что в вос-
поминаниях есть противоре-
чия. Может, они многое за-
были? В конце концов не на
следующий же день после
ареста они их писали.

- Хрущеву и его банде
было ясно, что либо они дол-
жны убить Бериа, либо он,
если останется в живых, рас-
правится с ними. Теперь
представьте их пережива-
ния, состояние их психики.
Что испытывали приспешни-
ки Хрущёва в тот день… И
вы считаете допустимым,
чтобы они могли когда-ни-
будь забыть хотя бы одну
связанную с тем днем де-
таль, один, пусть даже со-
всем незначительный, ню-
анс?! Представляю, как Хру-
щев и другие тряслись в тот
день…

- И все же посмели…
- Посмели! Чиновник пред-

почитает умереть, чем ли-
шиться власти! Опасность уг-
рожала их креслам. Убийцы
Бериа приросли к ним. Каж-
дый из них воспринимал крес-
ло, как часть своего тела, как
руку, ногу, место, которым
садятся в кресло… Подумай-
те, много ли нужно было му-
жества, чтобы решиться на
заговор? Для Бериа это было
абсолютной неожиданнос-
тью. Он был спокоен, как лю-
бой человек с чистой совес-
тью. Особенно не ожидал он
подвоха от Маленкова – сво-
его друга. Их связывали пят-
надцать лет дружбы. Они дру-
жили семьями. Маленков
фактически был первым че-
ловеком в стране. После
смерти Сталина Бериа выдви-
нул его кандидатуру на пост
председателя Совета Мини-
стров. Сам удовольствовался
тем, что стал его первым за-
местителем… Через два года
Хрущев сбросил Маленкова и
назначил министром элект-
рификации. Еще через два
года снял и оттуда. В возрас-
те 55 лет Маленков, бывший
недавно первым человеком
страны, завершил свою карь-
еру. Он был на десять лет мо-
ложе Хрущева.

- Вы сказали, Бериа не
ожидал, что коллеги станут
сводить с ним счеты, по-
скольку считал свое дело
правым. Но как же он, гру-
зин, мог не помнить грузин-
скую поговорку: когда гово-
ришь правду, коней нужно
держать наготове? Тем бо-
лее это касается того, кто
творит правду!

- Убеждён, он думал об
опасности. Вероятно, при-
сматривался к каждому сво-
ему коллеге. Но заговор
возглавили Хрущев и Мален-
ков. От них он такого никак
не мог представить. Ведь
Хрущева каждый считал бол-
ваном. Полагаю, он и сам
притворялся Иванушкой-ду-
рачком. Известно, что во
время застолий на даче Ста-
лина Хрущёв плясал впри-
сядку, паясничал… А его кол-
леги хлопали в ладоши и хо-
хотали... Он казался слиш-
ком глупым для того, чтобы
возглавить заговор против
Бериа…

- Да, но, - прервал я его, -
ведь этого безмозглого, не-
культурного человека, паяца
Сталин четверть века дер-
жал при себе. Как мог гени-
альный правитель назначать
Иванушку-дурачка на столь
высокие должности?

- Знаете, и я этому удив-
лялся. Но недавно обнару-
жил один факт, и мне стала
ясна причина… Сталин по-
кровительствовал Хрущёву,
оказывал ему протекцию и в
основу этого была заложе-
на… очень человечная при-
чина. Великие ведь тоже
прежде всего люди.

- Что вы имеете в виду?
Продолжение следует
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ХРОНИКА НЕОБЪЯСНИМОГО

Дом, приносящий несчастья
Дом № 19а по Смоленс-

кому бульвару в Москве
стоит в лесах уже несколь-
ко лет. Года два назад его
начали было реставриро-
вать, но в сентябре рабо-
ты остановились. Сегодня
здание, в которое вложе-
ны огромные деньги, ста-
ло прибежищем спасаю-
щихся от непогоды бродяг.

Имя первых хозяев
стерлось из памяти моск-
вичей. А двести лет назад
фамилия графов Камен-
ских гремела, они счита-
лись первыми богачами
России, входили в ближ-
ний круг трех императо-
ров, среди них были гене-
ралы и фельдмаршалы.
Еще при жизни о них на-
чали рассказывать жуткие
истории, которые позже
вдохновляли Герцена и
Лескова. Каменские были
странными и страшными
людьми.

Московский дом Миха-
ила Федотовича Каменс-
кого был заполонен карли-
ками и карлицами, кал-
мычками и турчанками, в
домашнем театре играли
комедии Вольтера и Ма-
риво, а попугай графи-
нюшки пел русские народ-
ные песни вместе с сен-
ными девушками. Графа в

доме боялись как огня, он
глубоко презирал людей и
был скор на расправу. Свою
связь с дворовой девкой
Каменский выставлял напо-
каз всей Москве - возвра-
щаясь из армии, он немед-
ленно уезжал в деревню к
любовнице. То, что при этом
чувствовала графиня, его
совершенно не заботило. О
том, что Михаил Федотович
делал со своими крепост-
ными, и говорить не прихо-
дится - он сажал их в колод-
ки, надевал на них желез-
ные ошейники, нередко за-
секал насмерть.

По преданию, своих де-
тей Михаил Федотович сек,
даже когда они были уже в
генеральских чинах. Разбив
турок под Сакульцами,
граф предал огню и мечу и
сами Сакульцы, и близле-
жащий городок Гангур все
жители, включая женщин и
детей, были вырезаны.

Каменский унижал и му-
чил крепостных, сдавал их
в солдаты и отправлял на
каторгу, он баловал и зада-
ривал только свою любов-
ницу, которой безгранично
доверял. Однако девушка не
любила старика: по ночам
к ней в комнату пробирал-
ся молодой смазливый чи-
новник, служивший в губер-

нской полиции. Если бы
графа не стало, они могли
бы жить припеваючи, и лю-
бовники приняли решение.
Теперь надо было найти
того, кто решился бы на
преступление.

Этим человеком стал
дворовый, брата которого
Каменский засек солеными
розгами. План убийства
разработала сама фаво-
ритка. Дома граф был окру-
жен охраной, в его кабинет
мог входить лишь безгра-
нично преданный камерди-
нер, а у входа в спальню рва-
лись с цепей два огромных
волкодава. Зато путеше-
ствовал он без эскорта, и
любовница знала все его
дневные планы - это обстоя-
тельство сыграло на руку
заговорщикам.

По дороге в Орел граф
Каменский не заметил, как
один из его конюхов прыг-
нул на козлы экипажа. Ост-
ро отточенный топор рас-
сек череп фельдмаршала
надвое...

Его бывшая наложница
благополучно вышла замуж
за своего полицейского,
убийце же спастись не уда-
лось.

У фельдмаршала было
три сына. Один из них,
рожденный от погубившей

графа любовницы, обещал
стать блестящим военным.
За незначительный просту-
пок его сослали в отдален-
ную крепость, и там он уто-
нул, купаясь в реке. Из за-
конных детей графа родо-
вое имение и все пороки
отца унаследовал старший
сын Сергей: он дослужил-
ся до генеральского чина и
прославился тем, что чуть
не погубил русскую армию
под Рущуком. Главной стра-
стью Сергея Михайловича
Каменского был его крепо-
стной театр, поглощавший
все внимание и средства
графа. На спектаклях кре-
постная любовница сидела
с огромным портретом
Сергея Каменского на гру-
ди. Если она допускала ка-
кую-либо провинность,
вместо этого портрета вы-
давался другой - на нем
граф был изображен со
спины. Если же господский
гнев оказывался очень си-
лен, у дверей фаворитки
ставили караул из дворо-
вых людей, которые каждую
четверть часа входили к
ней со словами: “Грешно,
Акулина Васильевна, рас-
сердили батюшку-барина,
молитесь!” Бедной женщи-
не приходилось несладко: в
такие дни она молилась

круглые сутки и била зем-
ные поклоны все ночи на-
пролет.

Зато младший сын Ми-
хаила Федотовича слыл
человеком необыкновен-
ным. Николай Каменский
был красив, добр и храбр,
он отличился во время
итальянского похода Суво-
рова, а позднее просла-
вился завоеванием Фин-
ляндии. Мать выбрала для
Николая самую знатную и
богатую невесту Москвы,
графиню Анну Алексеевну
Орлову-Чесменскую. Ба-
рышня не отличалась кра-
сотой, зато славилась
умом, пылким воображе-
нием и нежным сердцем.
Красавца и умницу Камен-
ского она полюбила с пер-
вого взгляда, но отказала
ему, повинуясь какому-то
безотчетному порыву.

Неожиданный отказ окон-
чательно выбил молодого
генерала из колеи, и он от-
правился в армию залечи-
вать душевные раны служ-
бой. Дорогой Николай Ка-
менский начал бредить,
лишился слуха и к концу
пути почти потерял рассу-
док. Граф скончался не при-
ходя в себя. Вскрытие обна-
ружило следы яда.

Говорили, что у Николая

Каменского была возмож-
ность избавить от прокля-
тия свой род, но он ею не
воспользовался. Когда
убитый отказом невесты
Каменский садился в эки-
паж, к нему подошел юро-
дивый и протянул платок:
“На, возьми на счастье!”
Николай Каменский улыб-
нулся, взял платок и тут же
отдал его своему адъютан-
ту.

Им был граф Арсений
Андреевич Закревский,
будущий министр внут-
ренних дел и московский
генерал-губернатор. Он
сделал блестящую карье-
ру, а Николай Каменский
отдал свое счастье другу.
Через двадцать два года
после его смерти особняк
был продан. Каменские
выручили за него 87 тысяч
рублей, но это не спасло
их от разорения. Позднее
здание приспособили под
учебный корпус, в парке
держали свиней и коров;
славу ему принесли пре-
подававшие в Зоотехни-
ческом институте Бехте-
рев и Вавилов. Здесь
была открыта делимость
гена, но здесь же генети-
ков стерли в порошок -
дом Каменских не принес
счастья никому.

1949 год
Бразилия, Рио, Арагвайя. Жители видели и сфотогра-

фировали стопятидесятифутового змея с горящими зе-
леными глазами, известного под именем “Сукурижу Ги-
ганте”.

Англия, Манчестер, Ныо-Хэмпшир. В декабре совер-
шенно необъяснимым образом миссис Эллен Кутрес об-
ратилась в горящий факел.

СССР.  Район Вольска. Находясь на высоте 15 км, лет-
чик-испытатель Апраксин увидел летевший навстречу си-
гарообразный объект и пошел на сближение с ним. Когда
расстояние между ними стало 10-12 км, из объекта по-
явился яркий луч, направленный прямо на самолет. Под
воздействием этого луча у самолета выключилось все
электрооборудование и пропала радиосвязь с аэродро-
мом. Кроме того, оказалось поврежденным плексигласо-
вое стекло и нарушилась герметичность кабины. С боль-
шим трудом Апраксин посадил самолет на отмели Волги
в 40 км севернее Саратова и потерял сознание.

1950 год
Англия, Эксмур, графство Девон. Однажды утром фер-

мер, решив проведать свои поля, обнаружил, что они усея-
ны льдинами размером с суповую тарелку, одна из кото-
рых, весом в четырнадцать фунтов, торчит из шеи барана.

 США, Бенсон-Харбор, штат Мичиган. Двадцать третье-
го июня кучка свидетелей видела, как погиб самолет ДС4,
столкнувшись со светящимся предметом, который его
преследовал.

«Обычно страх вызывает то, чего мы не можем объяс-
нить. Вот такой страх мы с женой пережили у себя на
участке лет пять назад, когда только начали осваивать
свой приусадебный участок. Я заметил, что невдалеке
от клубничных грядок выпирает какой-то бугор, а на нем
разместились муравьиные кучки. И я решил помалень-
ку вывести мурашей кипятком. Взял чайник и напра-
вился к бугорку. Посмотрел сверху и обнаружил, что
муравьиные горки на нем выстроены в жутковатом по-
рядке. Они “вырисовывали” собою человеческий че-
реп!

Не знаю, чем бы все это кончилось, если бы мы не заз-
вали к себе в огород знающего человека - нашего лесника.
Тот поглядел на рисунок и сказал: “Верно, череп”. А затем
попросил лопату, копнул и вывернул наружу настоящий
человеческий череп. Завернул он его в газету и унес с со-
бой. А я полил это место кипятком, заровнял, и на этом
все наши волнения закончились.

В душе же осталось что-то мрачное, какая-то догадка:
ведь не рисуют же муравьи очертания камней или кор-
ней, находящихся в земле. А череп нарисовали. Может,
специально это сделали, чтобы подсказать нам, людям, -
тут неладно, исправьте! Жутковато все это...”

Эдуард Зарефьян, пос. Золотово».

В марте 1950 года к северу от Бермудского треугольни-
ка бесследно исчез американский самолет «Глоубмастер»,
совершавший полет в Ирландию.

В июне 1950 года 350-футовый сухогруз «Сандра», обо-
рудованный радиоустановкой и груженный 300 тоннами
инсектицидов, вышел из Саванны, штат Джорджия, в Пу-
эрто-Кабельо, Венесуэла. Направляясь на юг вблизи бе-
регов, «Сандра» миновала Джексонвилл и Сан-Огастин, а
потом бесследно исчезла в неподвижной тропической
мгле.

Ночь с 6 на 7 ноября. Летчик американского истребите-
ля увидел какой-то движущийся светящийся объект и по-
пытался пристроиться ему «в хвост». Но этот объект, не
делая никаких разворотов, неожиданно ринулся с боль-
шой скоростью на самолет и промчался прямо над ним на
высоте 30-60 м. Тогда летчик сделал крутой разворот, что-
бы снова увидеть объект, и оказался у него «на хвосте». А
объект снова ринулся на самолет и пронесся над ним. Так
повторялось пять-шесть раз. Стараясь все же следовать
за объектом, летчик стал набирать высоту под углом 60`,
а объект делал круги вокруг самолета с вдвое большей,
чем у него, скоростью. Временами скорость его подъема
доходила до 1000 м/с. В конце концов летчик вынужден был
отказаться от погони.

КОБРЫ ЛОВЯТ БАНДИТОВ
При задержании воору-

женных преступников, ук-
рывшихся в каком-нибудь
здании, полицейские обыч-
но используют гранаты со
слезоточивым газом. А вот
в Бангладеш такая операция
была успешно проведена с
помощью ползучей «группы
захвата»...

Один из сельских райо-
нов на севере страны в те-
чение длительного времени
терроризировала банда
Нисара Шаха. Его головоре-
зы грабили целые деревни
и совершали налеты на
сельские лавки и магазины,
безжалостно убивая всех,
кто пытался оказать сопро-
тивление. Полиции никак не
удавалось обезвредить
бандитов, которые после
очередной вылазки бес-
следно исчезали в густых
тропических лесах.

В конце концов правоох-
ранительным органам все-
таки удалось внедрить в
банду своего агента. Вскоре
он сообщил, что Нисар Шах
намеревается совершить
вооруженное нападение на
сельскохозяйственный кре-
дитный банк в городке Ны-
рыян-Ган.

Ночью, накануне дня на-
лета, в банке была скрытно
устроена засада. Когда два
грузовика с бандитами,
стрелявшими в воздух,
промчались по главной ули-
це к зданию банка на цент-

ральной площади, из его
окон полицейские обруши-
ли на налетчиков шквал
огня. Почти все они были
убиты на месте. Однако сам
Нисар Шах не пострадал.
Из предосторожности вме-
сте со своим подручным
Якки Ханом он следовал на
легковушке за грузовиками
на некотором удалении и,
когда засада обнаружила
себя, развернулся и рванул

к выезду из города. Не ожи-
давшие этого полицейские
не преследовали его.

Возможно, главарю уда-
лось бы уйти и в этот раз,
если бы у последних домов
Нырыян-Гана его машину не
остановил полицейский
пост. Бандиты выскочили
из автомобиля и скрылись
в небольшом каменном
доме метрах в ста от края
рисового поля.

В это время к месту стыч-
ки подоспел руководивший
операцией капитан Афзал.
И предложил неожиданный
план, как заставить Нисара
Шаха и Якки Хана сдаться.

...Еще не старый, с пыш-
ной ярко-рыжей шевелюрой
и тоненькими усиками, Дуду
Миа ничем не похож на ки-
нозвезду, но его лицо знает
чуть ли не весь Бангладеш.
Дело в том, что ни один уче-
ный герпетолог не может
сравниться с ним в знании
змей и умении ловить их. Но
Дуду Миа каким-то непости-
жимым образом умеет еще
и управлять ядовитыми га-
дами. Говорят, что он делает
это, потому что владеет зме-
иным языком и может об-
щаться с ними на сверхниз-
ких звуковых частотах, не
слышных обычному челове-
ческому уху.

Как раз незадолго до по-
лицейской операции про-
тив банды Нисар Шаха горо-
док Нырыян-Ган подвергся
нашествию множества
кобр. Приехавший по вызо-
ву Дуду Миа часть змей пе-
реловил, а остальные куда-
то исчезли сами собой.
После этого он на некоторое
время остался в городе на
случай, если рептилии
вдруг вздумают повторить
нашествие.

Его необычные способ-
ности и предложил исполь-
зовать смекалистый поли-

цейский. Через полчаса его
помощник привез Дуду
Миа, который захватил с
собой две закрытые крыш-
ками корзины с кобрами.
По дороге полицейский по-
святил змеелова в намечен-
ный план, и тот заявил, что
сможет послать гадов в дом,
где засели бандиты. И вот
рыжеволосый кудесник,
пригибаясь, осторожно
подкрался к дому метров на
пятьдесят, волоча за собой
свои корзины. В бинокль
капитан Афзал хорошо ви-
дел, как Дуду Миа доставал
из них кобр и, что-то сказав,
опускал в траву. Однако по-
лицейскому не верилось,
что после этого они попол-
зут именно в дом, а не к со-
седнему рисовому полю.

Результатов действий
ползучей «группы захвата»
долго ждать не пришлось.
Прошло не более получаса,
как в доме началась беспо-
рядочная стрельба, а затем
из него с поднятыми рука-
ми выскочили оба бандита
и бросились к полицейс-
ким. «Это было какое-то
дьявольское колдовство.
Проклятые кобры вдруг по-
лезли из всех щелей, при-
чем пули их не брали», -
едва шевеля губами после
перенесенного ужаса, при-
знался Нисар Шах, когда на
него надевали наручники.

«Тайная власть»

Жизнь после смерти
Несмотря на извес-

тные всему миру ис-
следования доктора
Моуди и наблюдения
других ученых, офици-
альная наука до сих пор
не признает жизнь пос-
ле смерти. Между тем
весомые доказатель-
ства этого преподносит
медицинская практика.

Такой случай недав-
но был зарегистриро-
ван в США. В больницу
с тяжелым энцефали-
том поступила пяти-
летняя девочка по имени Сэн-
ди. Несмотря на все усилия
врачей, у нее наступила кли-
ническая смерть, из которой,
к счастью, больную все-таки
удалось вывести. Позднее ма-
лышка рассказала родителям
про свой чудесный «сон». Буд-
то бы она оказалась «на том
свете» и видела девочку лет
десяти, которая назвалась ее
сестрой Билли, - такое имя ей
дали в честь бабушки. А еще
она встретила там своего со-
седа, старика Глена, очень лю-
бившего ее. Между тем Сэн-
ди знала, что никакой сестры
у нее никогда не было, а ста-
рик Глен был жив-здоров, ког-
да девочку увозили в больни-

цу. И вот что поразительно.
Оказывается, у родителей
Сэнди действительно была
дочь по имени Билли, однако
она умерла за год до рожде-
ния малышки от случайного
отравления. Но родители ре-
шили не говорить об этом Сэн-
ди, пока она не подрастет. А
старик Глен умер от сердечно-
го приступа на следующий
день после того, как Сэнди
попала в больницу.

Сходный случай поступле-
ния посмертной информации
произошел в Австралии. Мо-
лодая женщина по имени
Флора попала в реанимацию
после автомобильной катас-
трофы и пережила клиничес-

кую смерть. Потом она рас-
сказывала, что после того, как
«отключилась», ее куда-то по-
несло, и она очутилась в
«раю». 

Там Флора встретилась со
своим покойным дедом, кото-
рый поведал ей, что бабушка
тоже скоро будет здесь. Меж-
ду тем женщина знала, что
бабушка здорова и отправи-
лась в турпоездку в Новую
Зеландию.

Флора находилась в коме
десять дней, после чего пере-
несла несколько операций. За
это время у бабушки был об-
наружен рак кишечника в
последней стадии, и она вско-
ре умерла.

ЛЕД РАСТАЕТ
К КОНЦУ ВЕКА

Большая часть ледяно-
го покрова Арктики раста-
ет до конца нынешнего
века. Об этом свидетель-
ствуют результаты нового
исследования, посвящен-
ного проблеме глобально-
го потепления.

Новые измерения пло-
щади ледяного покрова
вокруг Северного полюса
показали, что последние
20 лет она сокращается в
среднем на четыре процен-
та каждое десятилетие.
Как заявил профессор Ола

Йоханнессен из Нансе-
новского центра в Берге-
не, если темпы потепле-
ния сохранятся, через 100
лет арктический лед в
летние месяцы может по-
чти полностью исчезать.

Это будет иметь резко
негативные последствия
для живой природы, в ча-
стности, приблизительно
для 22 тысяч полярных
медведей, которые сейчас
живут в Арктике, - им ну-
жен паковый лед для охо-
ты на тюленей в летний
период.

Группа ученых из раз-
личных стран мира во гла-
ве с Йоханессеном прове-
ла измерения толщины
льда по всей Арктике.

Исследования, резуль-
таты которых будут опуб-
ликованы в этом году, по-
казали, что за последние
20 лет таяние арктическо-
го льда значительно уско-
рилось. К 2090 году он мо-
жет стать на 80 процентов
тоньше нынешнего, пишет
The Independent.

Кроме того, измерения,
проведенные со спутника,
явно свидетельствуют о
том, что площадь части
Северного Ледовитого
океана, покрытой льдом,
за последние четверть
века уменьшилась при-
близительно на восемь
процентов, при этом наи-
большее сокращение ле-
дового покрова приходит-
ся на лето.

По мнению Йоханессе-
на, в значительной степе-
ни это является результа-
том глобального потеп-
ления, вызванного загряз-
нением окружающей сре-
ды в результате жизнеде-
ятельности человека.

ЧЕЛОВЕК
К ЛО Н ИР О В А Н И Ю

НЕ ПОДДАЕТСЯ
Американские уче-

ные обнаружили на
пути к клонированию
человека непреодоли-
мую пока преграду.
Оказалось, что создать
себе подобных искусст-
венным способом лю-
дям мешает «непра-
вильное» деление кле-
ток. На примере клони-

рования приматов ис-
следователи убеди-
лись, что на самом ран-
нем этапе развития эм-
бриона у организма
формируется «непра-
вильный» хромосом-
ный набор.

Пионерам в области
клонирования на этот
раз помешали отнюдь
не этические нормы
или запреты законода-
тельства, а чисто науч-
ный тупик. Группа мик-
робиологов из Питтс-
бургского университета
(США) провела более
700 опытов по клониро-
ванию обезьян. Резуль-
тат экспериментов ока-
зался плачевным –
только в 33 случаях уче-
ным удалось получить
эмбрион в пробирке.
Все они были имплан-
тированы обезьянам,
однако ни один экспе-
римент не завершился
«успешной» беремен-
ностью и появлением
на свет малыша-клона.

Разобравшись в при-
чине своей неудачи,
специалисты опреде-
лили, что на самых
ранних этапах деление
клеток протекает «не
так , как  следует» .
«Процесс деления кле-
ток идет не в том на-

правлении, в котором
нужно для того, чтобы
у будущего клона
сформировались жиз-
ненно важные органы,
- пояснил руководи-
тель исследовательс-
кой группы Геральд
Шаттен. – В клетках
формируется непра-
вильный хромосомный

набор». При этом изоб-
ражение ДНК и клеточ-
ной структуры дает
превратное впечатле-
ние о том, что деление
клеток идет нормаль-
но.

Вывод, сделанный
учеными из своего не-
удачного опыта, прост.
Они считают, что для
искусственной репро-
дукции приматов, к ко-
торым можно отнести
и человека, нужны «бо-
лее строгие молеку-
лярные условия», чем
для низших млекопита-
ющих. Ведь современ-
ные технологии позво-
ляют с успехом клони-
ровать овец, мышей,
кроликов, свиней и ко-
ров. Однако произвес-
ти на свет клона-обе-
зьяну до сих пор не
удалось никому.

Несмотря на очевид-
ный провал, ученые из
Питтсбурга полны опти-
мизма добиться появ-
ления на свет обезьяны-
клона. Свою неудачу
они не считают оконча-
тельным отказом от по-
пыток клонировать при-
матов. «Дайте нам еще
время и материалы и
мы сможем раскрыть
этот секрет», - заявил
Геральд Шаттен.





 

Футбо л

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ
ПОЛУФИНАЛ, ПЕРВЫЙ МАТЧ

РЕАЛ (Мадрид, Испания) - ЮВЕНТУС (Италия) - 2:1

В первом полуфиналь-
ном матче Лиги чемпионов
мадридский «Реал» со сче-
том 2:1 выиграл у туринско-
го «Ювентуса». Испанский
клуб в первом тайме владел
большим преимуществом
и вполне заслуженно повел
в счете. Однако единствен-
ная осмысленная атака
«Ювентуса» на 45-й минуте
завершилась ответным го-
лом Трезеге. Во втором тай-
ме игра проходила с пере-
менным успехом, но концов-
ка встречи осталась за мад-
ридским «Реалом». На 73-й
минуте Роберто Карлос пу-
шечным ударом из-за пре-
делов штрафной площади
принес «королевскому» клу-
бу победу. Результат матча
оставляет равные шансы
обеим командам на выход в
финал Лиги чемпионов. В
составе «Ювентуса» из-за
дисквалификации не могли
играть Давидс, Таккинарди
и Монтеро - футболисты,
которые во многом опреде-
ляют игру туринского клуба
в середине поля. В мадрид-

ском «Реале» дисквалифи-
цированных не было, но из-
за болезни по-прежнему
отсутствовал Рауль, место
которого в линии атаки за-
нял Фернандо Морьентес.
Обе команды в минувшие
выходные проводили оче-
редные матчи в нацио-
нальных чемпионатах.
«Ювентус» сыграл вничью
с «Лацио» и уже в следую-
щем туре может досрочно
завоевать чемпионский
титул. А вот мадридский
«Реал» потерпел сокруши-
тельное поражение на сво-
ем поле от «Мальорки» с
унизительным счетом 1:5.

ГОВОРЯТ  ТРЕНЕРЫ
Дель Боске:
Тренер мадридского

«Реала»  заявил, что его
команда заслуживала бо-
лее крупной победы в мат-
че с туринским «Ювенту-
сом». «Это был хороший
матч между двумя сильны-
ми командами, - заявил
наставник испанцев. - Мы
очень хорошо играли в

первом тайме, контролиро-
вали мяч и хорошо играли на
флангах. Обидно, что мы
пропустили мяч в конце пер-

вого тайма. Итоговый счет
2:1 оставил горький при-
вкус– судя по игре, мы зас-
луживали победы с более
крупным счетом».

Марчелло Липпи:
Тренер «Ювентуса»  похва-

лил своих игроков за пер-
вый матч полуфинала Лиги
чемпионов против мадрид-
ского «Реала», несмотря на
то, что итальянцы уступил.
Он заметил, что главным

разочарованием является
не результат – было бы наи-
вно надеяться на победу на
«Сантьяго Бернабеу» после
того, как в минувший уик-
энд звездная мадридская
компания была унижена
дома «Мальоркой», - а то,
что второй гол соперник за-
бил как раз в тот момент,
когда «Старая синьора» де-
монстрировала отличную
игру. В то же время Липпи
отметил, что его команда

сохраняет неплохие шансы
на успех по сумме двух мат-
чей. «Манчестер Юнайтед»
пропустил три мяча за 30
минут», - указал он. Особо
наставник туринцев отме-
тил игру Роналдо и Дзамб-
ротта.

НА ПРЕСС-
КОНФЕРЕНЦИИ

На послематчевой
пресс-конференции Мар-
челло Липпи отказался
подвергать критике реше-
ние судьи, засчитавшего
мяч бразильца Роберто
Карлоса. В интервью ита-
льянскому телевидению он
сказал: «Лайнсмен поднял
флаг, потому что видел,
что три игрока находятся в
положении «вне игры». К
сожалению, главный ар-
битр решил, что ни один
из них не принимал непос-
редственного участия в
эпизоде». С ним согласен
и защитник Лилиан Тюрам:
«Думаю, что это был гол.
Ни один из этих трех игро-
ков не закрывал обзор
Буффону». Автор мяча Ро-
берто Карлос также ска-
зал, что мяч был забит по
правилам.

ТРАНСФЕРЫ, ТРАНСФЕРЫ...
«РЕАЛ» ПРЕДЛОЖИТ

ЙЕРРО НОВЫЙ
КОНТРАКТ

Президент мадридского
«Реала» Флорентино Перес
подтвердил, что по завер-
шении этого сезона защит-
нику-ветерану Фернандо
Йерро будет предложен но-
вый контракт, сообщает
Soccerage. Несмотря на то,
что в последнем матче чем-
пионата Испании, который
«королевский» клуб крупно
проиграл «Мальорке», бо-
лельщики освистали игро-
ка, Перес уверен, что Йер-
ро еще пригодится клубу.
Он, в частности, заявил:
«Он (Йерро) - один из луч-
ших защитников в мире, а
недавно полтора месяца
был вне игры. Его поведе-
ние было примером в тече-
ние трех лет, которые я на-
хожусь на посту президен-
та, и в течение 11 лет до
моего прихода».

Йерро значит для «Реа-
ла» почти столько же, сколь-
ко Паоло Мальдини для «Ми-
лана». Среди всех звезд
мадридцев, может быть,
только один человек имеет
большее право претендо-
вать называться символом
клуба – Рауль. Эта харизма-
тичность игрока обороны
вынуждает руководство
предложить ему новый кон-
тракт сроком на два года.

«ЛИВЕРПУЛЬ»
ПРИОБРЕТЕТ

НОВЫХ ЗВЕЗД
Президент «Ливерпуля»

Рик Парри вновь заявил,
что клуб выделит средства
на покупку новых высоко-

классных игроков.
Команде Улье необходи-

мо выиграть последнюю
встречу сезона у «Челси»,
чтобы попасть в Лигу чем-
пионов. В противном слу-
чае разрыв между мерси-
сайдцами и «Манчестер
Юнайтед» станет еще боль-
ше – как в финансовом, так
и в игровом плане.

“АРСЕНАЛ” ГОТОВ
ПРОДАТЬ ВЕТЕРАНОВ

«Арсенал» уже заявил,
что этим летом не будет ак-
тивным игроком на транс-
ферном рынке – потеря ти-
тула чемпиона отрицатель-
но сказалась на бюджете
клуба. Кроме того, «кано-
ниры» готовятся переехать
на новую арену, а это тоже
стоит немалых денег.

Неудача в чемпионате
Англии заставляет тренера
лондонского «Арсенала»
Арсена Венгера идти на
реорганизацию в команде.
Как сообщает английская
Mirror, ее первыми жертва-
ми могут стать Робер Пи-
рес и Дэннис Бергкамп.

Венгер готов продать
своего соотечественника,
который предъявляет за-
вышенные, по его мнению,
требования. На этой неде-
ле у них произошел конф-
ликт из-за того, что Пирес

отказался принять предло-
женный ему вариант кон-
тракта, согласно которому
он должен будет получать 30
тысяч фунтов в неделю. Эта
сумма и в самом деле не
столь велика, если учесть,
насколько значима роль иг-
рока в составе «канониров»,
а также с учетом того, что со-
всем недавно Алекс Фергю-
сон предложил новый кон-
тракт своему защитнику
О’Ши на 35 тысяч фунтов в
неделю. И уж, конечно, это
несопоставимо с деньгами,
которые будет в ближайшее
время зарабатывать Рууд
ван Нистелроэй – 80 тысяч
фунтов в неделю.

Что касается ситуации с
Бергкампом, то здесь все
еще проще – его контракт
истекает в конце этого сезо-
на и клуб может просто не
предложить ему новый. Гол-
ландец, кстати, зарабатыва-
ет 40 тысяч в неделю.

АРВЕЛАДЗЕ
ОТПРАВИТСЯ НА

ПРОСМОТР В КЛУБ MLS

Форвард Арчил Арвелад-
зе может стать первым пред-
ставителем Грузии в амери-
канской MLS. 30-летний
футболист скорее всего
продолжит карьеру в клубе
«Даллас Бёрн».

Контракт Арвеладзе с гер-
манским «Кельном» истека-

ет в конце мая, и вернувший-
ся в бундеслигу клуб пока не
предложил грузинскому ле-
гионеру новое соглашение.
Несмотря на имеющиеся у
него предложения от ряда
японских и корейских клу-
бов, Арчил Арвеладзе пред-
почел приглашение «Далла-
са». В ближайшее время он
прибудет в Даллас, где про-
ведет несколько тренировок
в составе «Бёрна». По ито-
гам просмотра будет при-
нято решение, останется ли
Арчил в клубе или будет по-
дыскивать себе новую ко-
манду.

РУУД ВАН НИСТЕЛРОЙ
ОСТАЕТСЯ В «МЮ»

Голландский форвард
Рууд ван Нистелрой при-
знался, что хочет остаться
в английском футбольном
клубе «Манчестер Юнай-
тед» до конца карьеры.

По словам нападающего,
забившего за манкуниан-
цев 79 голов в ста матчах,
он не намерен останавли-
ваться на достигнутом и хо-
чет выиграть с «МЮ» как
можно больше титулов.

«Я бы очень хотел играть
за этот клуб на протяжении
всей моей профессиональ-
ной карьеры, - сказал ван
Нистелрой. - Моя следую-
щая цель - забить за «Ман-
честер» 150 мячей, и я ду-
маю, что мне это по силам».

Голландец заявил, что
чемпионство, завоеванное
«красными дьяволами» в
острейшем противостоя-
нии с лондонским «Арсена-
лом», - далеко не последний
титул форварда в составе
«МЮ».

Примечательно, что ван
Нистелрой стал самым эф-
фективным нападающим
«Манчестера» за всю его
историю - голландец в
среднем забил 0,79 гола за
игру.

СОЗДАЕТСЯ АЛЛЕЯ
ФУТБОЛЬНЫХ ЗВЕЗД
Одним престижным

футбольным трофеем в
мире стало больше. Ком-
пания World Champions
Club при участии La
Gazzetta dello Sport и ак-
тивной поддержке прин-
ца Монако Альбера учре-
дила премию Golden
Foo t,  или «Золотая
нога». На состоявшейся в
Милане пресс-конфе-
ренции было объявлено,
что нынешним летом в
Монте-Карло появится
Аллея футбольных
звезд - футбольный от-
вет Голливуду с его Алле-
ей кинозвезд.

У «МАНЧЕСТЕР СИТИ» -
НОВЫЙ СТАДИОН

В ближайшее воскре-
сенье «Манчестер Сити»
попрощается со стадио-
ном «Мэйн роад», кото-
рый был для команды до-
машней ареной на про-
тяжении последних 80
лет. Последней игрой
«горожан» на этом ста-
дионе будет встреча с
«Саутгемптоном».

«Сити» начал высту-
пать на «Мэйн Роад» в
1923 году. Здесь, кстати,
с 1941 по 1949 годы про-
водил свои домашние
встречи и другой манче-
стерский клуб – «Юнай-
тед». Команда Кевина
Кигана переберется на
стадион «Сити оф Ман-
честер».

ДЭВИД БЕКХЭМ - САМЫЙ
ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМЫЙ

ФУТБОЛИСТ МИРА

Полузащитник «Ман-
честер Юнайтед» Дэвид
Бекхэм является самым
высокооплачиваемым
футболистом мира. По
данным журнала
«Франс Футбол», его
зарплата составляет 15
миллионов евро в год.
На втором месте идет
хавбек мадридского «Ре-
ала» и сборной Франции
Зинедин Зидан, чей ок-
лад составляет 14 мил-
лионов евро. Третье ме-
сто с 11,7 миллиона евро
занимает форвард «ко-
ролевского» клуба Ро-
налдо.

ШВЕЙЦАРСКАЯ
ЛИГА ДАЛА МЕСЯЦ
ШЕСТИ КЛУБАМ

ДЛЯ ПОИСКА ДЕНЕГ
Швейцарский фут-

больный клуб «Виль» по-
дал апелляцию против
решения комиссии Лиги
по лицензиям запретить
им играть в Националли-
ге А в следующем сезо-
не. Швейцарская лига
сообщила ранее во втор-
ник, что другие пять ко-
манд Националлиги В
также подали свои апел-
ляции на подобные ре-
шения.  «Лозанна-
Спортс» ,  «Лугано» ,
«Уинтертур», «Сьон»,
«Баден», так же как и
«Виль», подали апелля-
цию на отказ продления
их профессиональных
лицензий, – заявил ди-
ректор Лиги Эдмунд
Исоз. – Все эти клубы
имеют теперь один ме-
сяц для предоставления
необходимой докумен-
тации, подтверждаю-
щей их финансовую со-
стоятельность».

Проблемы клуба
«Виль» начались после
того, как бывший прези-
дент Андреас Хафен
признался в использова-
нии для финансирова-
ния команды денег, по-
лученных путем мошен-
ничества.

Ша хм аты

ПЕРВЫЕ ПОБЕДЫ
В Тбилисском Дворце

шахмат стартовал 63-й
мужской чемпионат Гру-
зии в высшей лиге. На
старт вышли 32 шахмати-
ста из Тбилиси, Кутаиси,
Рустави ,  Самтредиа,
Гори, Телави, Цаленджиха,
Хони и Гали. Среди них -
девять гроссмейстеров,
семь международных ма-
стеров. В чемпионате
принимают участие и че-
тыре женщины. Это грос-
смейстеры Нино Хурцид-
зе, Майя Ломинеишвили
(обе – Тбилиси) и Анна
Матнадзе (Телави), а так-
же международный мас-
тер Нана Дзагнидзе (Ку-
таиси), которая недавно
завоевала первое место в
женском чемпионате Гру-
зии.

Мужской турнир прово-
дится по так называемой

«нокаут-системе» в пять
кругов. В первом круге со-
перники сыграют по две
партии. В следующий круг
выйдет победитель. В слу-
чае мирного их исхода со-
перники, согласно положе-
нию, проведут дополни-
тельную партию по укоро-
ченному регламенту.

***
Вчера завершились

партии первого круга. В
следующую стадию чем-
пионата вышли Георгий
Качеишвили, Михаил Ке-
келидзе (оба – Тбилиси),
Тамаз Гелашвили (Руста-
ви), Зураб Стуруа (Тбили-
си),  Баадур Джобава
(Гали), Давид Шенгелия
(Тбилиси), Хвича Супа-
ташвили (Кутаиси), Нино
Хурцидзе (Тбилиси).

Еще семеро участников

второго круга определятся
сегодня после проведения
дополнительных партий с
укороченным регламен-
том. В них встретятся: Кон-
стантин Шанава (Цаленд-
жиха) – Варлам Вепхишви-
ли (Тбилиси), Давид Лоб-
жанидзе (Тбилиси) – Давид
Джоджуа (Самтредиа), Ге-
оргий Багатуров (Тбилиси)
– Нана Дзагнидзе (Кутаи-
си), Акакий Шаламберидзе
– Леван Арошидзе (оба –
Тбилиси), Давид Арутюнян
(Тбилиси) – Анна Матнадзе
(Телави), Валериан Гаприн-
дашвили (Кутаиси) – Миха-
ил Чипашвили (Тбилиси),
Леван Панцулая – Заза Хо-
перия (оба – Тбилиси).

Четыре победителя тур-
нира примут участие в  чем-
пионате Европы, который
стартует в конце мая в Тур-
ции.

КАСПАРОВ В ПЯТЫЙ РАЗ ПОЛУЧИЛ «ОСКАРА»

Гарри Каспаров вновь,
вот уже в пятый раз, стано-
вится обладателем шах-
матного «Оскара». По ито-
гам широкого международ-
ного опроса, проведенного

редакцией жур-
нала «64-Шахмат-
ное обозрение»,
о б л а д а т е л е м
бронзовой скуль-
птуры «Очаро-
ванного странни-
ка» вновь стано-
вится российс-
кий гроссмей-
стер. Опрос про-
водился в
восьмой раз,
дважды лучшим
назывался Виш-
ванатан Ананд
/Индия/ и один
раз - Владимир
Крамник. Опрос
определяет обла-
дателя «Оскара»

и десятку лучших грос-
смейстеров минувшего
года. 321 вариант лучшей
«десятки» был получен ре-
дакцией из 60 стран. Сре-
ди приславших свои спис-

ки - 71 «пишущий» грос-
смейстер.

В голосовании, как и
прежде, участвовали пред-
ставители средств массо-
вой информации, специа-
лизированных шахматных
изданий, литераторы и жур-
налисты, тренеры, арбитры
и организаторы. Всего было
упомянуто 58 номинантов и
две компьютерные про-
граммы - «Дип Фриц» и «Дип
Джуниор». Итоги голосова-
ния: 1.Г.Каспаров /Россия/ -
3802 балла /228 первых мест/
; 2.П.Леко -/Венгрия/ - 2668 /
27/; 3.В.Ананд /Индия/ - 2453
/20/; 4.Р.Пономарев /Украи-
на/ - 2145 /24/; 5.В.Крамник /
Россия/ - 1471 /10/; 6.Е.Баре-
ев /Россия/ - 1132 /1/; 7.В.То-
палов /Болгария/ - 964 /-/;
8.Ю.Полгар /Венгрия/ - 771 /
1/: 9.А.Карпов /Россия/ - 741
/6/; 10.А.Грищук /Россия/ -
706 /-/.

Турниры в
...Берлине (WTA)

ПЕРВЫЙ КРУГ
Дениза Хладкова (Чех) - Магдале-
на Малеева (Болг, 11) 6:7 (1:7), 6:1, 6:4
Елени Данилиду (Грец, 12) -  Анже-
лика Бахман (Герм) 6:2, 6:2
Меган Шонесси (США, 14) - Ива
Майоли (Хорв) 7:6 (7:3), 3:6, 6:4
Патти Шнидер (Швейц, 15) - Эльз
Калленс (Бельг) 2:6, 6:4, 6:3
Анна Пистолези (Изр, 16) - Татьяна
Панова (Рос) 6:1, 6:1
Франческа Скиавоне (Итал) - Кри-
сти Бугерт (Гол) 3:6, 7:5, 6:3
Эмили Луа (Фран) - Катарина Сре-
ботник (Слов) 4:6, 6:3, 6:3
Марлин Вайнгартнер (Герм) - Кон-
чита Мартинес (Исп) 6:2, 7:5
Вера Звонарева (Рос) - Мириам Казанова (Швейц) 3:6, 6:2,
6:2
Ирода Туляганова (Узб) - Барбара Риттнер (Герм) 6:1, 6:1
Фабиола Зулуага (Кол) - Паола Суарес (Арг) 6:3, 6:1
Светлана Кузнецова (Рос) - Виржини Раццано (Фран) 6:1, 6:1

...Риме (ATP)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Хуан Карлос Фереро (Исп, 2) -
Марк Филипуссис (Австрл) 7:6
(7:3), 6:4
Карлос Мойя (Исп, 3) - Фернан-
до Висенте (Исп) 6:2, 6:4
Роже Федерер (Швейц, 4) –
Поль-Анри Матье (Фран) 6:3,
7:5
Яркко Ниеминен (Фин) - Пара-
дорн Шричапхан (Таил, 9) 6:1,
6:2
Томми Робредо (Исп) - Себас-
тьен Грожан (Фран, 13) 6:7 (4:7),
6:4, 6:3
Гастон Гаудьо (Арг) - Густаво
Куэртен (Браз, 14) 6:3, 2:6, 6:4
Евгений Кафельников (Рос) -
Юнес Эль Айнауи (Мар, 16) 6:1, 1:6, 6:4
Агустин Кальери (Арг) - Штефан Кубек (Австр) 6:2, 6:2
Максим Мирный (Белор) - Николас Лапенти (Экв) 4:6, 7:6 (7:3),
6:3
Джорджио Джалимберти (Итал) - Брайан Вахэйли (США)
7:5, 4:6, 6:3
Хуан Игнасио Чела (Арг) - Оливье Рошу (Бельг) 6:1, 6:1
Алекс Корретха (Исп) - Альберт Портас (Исп) 3:6, 6:2, 6:2
Рамон Слюйтер (Гол) - Ян-Майкл Гэмбилл (США) 6:4, 4:6, 6:2
Филиппо Воландри (Итал) - Николас Массу (Чили) 1:6, 6:2, 6:1
Мариано Сабалета (Арг) - Давид Санчес (Исп) 6:4, 6:2
Николай Давыденко (Рос) - Кароль Кучера (Слвк) 2:6, 6:1, 7:5

ТеннисХо к ке й

НА ЧЕМПИОНАТЕ
МИРА

Группа Е
УКРАИНА - АВСТРИЯ 2:5
ФИН. - ГЕРМАНИЯ 2:2
СЛОВАКИЯ - ЧЕХИЯ 3:3

Итоговое положение
команд (после 5 игр):
1. Словакия - 9 очков
2. Чехия - 9
3. Финляндия - 5
4. Германия - 5
5. Австрия - 2
6. Украина - 0

Группа F
ДАНИЯ - ЛАТВИЯ 2:4
ШВЕЙЦАР. - ШВЕЦИЯ 2:5
РОССИЯ - КАНАДА 2:5

Итоговое положение
команд (после 5 игр):
1. Канада - 9 очков
2. Швеция - 8
3. Россия - 4
4. Швейцария - 4
5. Латвия - 4
6. Дания – 1

За 13-16 места
СЛОВЕНИЯ - БЕЛ. 3:4
ЯПОНИЯ – США 1:8

Расписание
четвертьфиналов

Турку. Канада - Германия
Хельсинки. Словакия -

Швейцария
Турку. Чехия - Россия
Хельсинки. Швеция -

Финляндия

Легкая атлетика

Монтгомери провалил первый старт сезона
Неудачно выступил на пер-

вых своих международных
соревнованиях сезона-2003
рекордсмен мира в беге на 100
м /9,78 сек./ американец Тим
Монтгомери. На Националь-
ном олимпийском стадионе в
Мехико, где высота свыше
2200 м над уровнем моря при-
дает как бы дополнительный
заряд бодрости спринтерам,
рекордсмен мира проиграл
малоизвестному 22-летнему
канадцу Николасу Макрозона-
рису. Канадец финишировал
со временем 10,03 сек. - тре-
тий результат мирового сезо-
на. Время Монтгомери - на
сотую долю секунды хуже.
Между тем, направляясь в сто-
лицу Мексики, 28-летний ре-
кордсмен мира заявил журна-
листам, что намерен «на вы-
соте» побить свой рекорд.

После забега Монтгомери
сказал, что фальстарт «сло-
мал» ритм его бега и не по-
зволил добиться желаемого
результата.

35-тысячная аудитория на
трибунах стадиона увидела
все-таки рекорд - вернее,
мировое достижение на «не-
стандартной» дистанции 300
м, и установила его соотече-
ственница зрителей - Ана Ге-
вара - 35,30. Высокогорье не
очень сказалось на результа-
тах, зато дала себя знать жара
- 34 градуса! Вот еще резуль-
таты победителей. Мужчины.
200 м. Коби Миллер /США/ -
20,13. 400 м. Дерек Брю /США/
- 44,83. 1500 м. Ноа Нгени /Ке-
ния/ - 3 мин 44,98 сек. 110 м с
барьерами. Аллен Джонсон /
США/ - 13,42. Женщины. 100 м.
Кристи Гэйнс /США/ - 11,02. 200
м. Элисон Феликс /США/ -
22,11. 1500 м. Нурия Мерах-
Бенида /Германия/ - 4.26,59.
Высота. Хестри Клоэте /ЮАР/
- 196 см.
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Тамаз Ломсадзе

Курс
лари
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата + 22
Ашхабад + 23
Баку + 14
Бишке к + 23
Душанбе + 19
Ереван + 10
Киев + 22
Кишин ев + 29
Москва + 14
Минск + 16
Ташкент + 28

А ф и н ы + 21
Бер лин + 25
Вена + 28
Вильнюс + 16
Женева + 18
Л он д о н + 19
Мадрид + 14
Пар иж + 22
Рига + 13
Ри м + 25
Таллинн + 11

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 18
Батуми + 14
Поти + 17
Зугдиди + 18
Озургети + 18

Кутаиси + 19
Цхинвали + 18
Гори + 19
Ахалцихе + 18
Телави + 19

ТБИЛИСИ  + 19

Начиная с сегодняшнего
дня ситуация начнет разря-
жаться, отчего вы испытаете
неимоверное облегчение.
Задумайтесь о том, что вы
вынесли из происшедшего.
Близкие взаимоотношения
претерпевают изменения, то,
что вам нужно, укрепляется,
остальное уходит. Проявляй-
те гибкость перед лицом об-
стоятельств.

Давая твердые обещания,
что вы и сделали некоторое
время назад, стоило поду-
мать о том, чтобы ваш парт-
нер так же заслуживал дове-
рия, как вы сами. Но не стоит
искать доказательств обрат-
ного лишь потому, что вы
вдруг почувствовали себя
обманутым.

Иногда нельзя торопить
события; они занимают ров-
но столько времени, сколько
нужно, и движение стрелок
на циферблате не имеет к
этому никакого отношения.
Возможны новости о гряду-
щем повышении на работе,
хотя и не в то время, когда вы
ожидаете.

Не всегда стоит выклады-
вать окружающим то, что у
вас на душе. Лучше держать
свои страхи и надежды при
себе. Однако несколько чес-
тных разговоров с челове-
ком, которому вы полностью
доверяете, пойдут вам на
пользу. Он сможет пролить
свет на то, что так смущало и
пугало вас.

В общественной и личной
жизни возможны неожидан-
ности. Вероятно, у вас воз-
никнут свежие идеи, которые
заслуживают самого при-
стального внимания. То, что
произойдет вечером, прият-
но вас удивит.

Не ясно, каким же будет
дальнейший ход ваших дей-
ствий в финансовых делах.
Лучше отложить все важные
решения на сутки, иначе вы

допустите большую ошибку.

Если вам необходимо при-
нять важное решение, касаю-
щееся вашей личной жизни,
сегодня как раз наиболее бла-
гоприятный момент. Не мед-
лите, поскольку через 24 часа
может быть уже поздно, вы
ведь не хотите сидеть и ку-
сать локти, жалея, что так и
не воспользовались предос-
тавленными вам прекрасны-
ми возможностями.

Ваша любовная жизнь
сложна и запутанна, и в пос-
ледние несколько дней ситу-
ация лишь ухудшилась. Но в
этом только ваша вина - вы
были слишком эгоистичны.

Каждого человека время
от времени одолевают со-
мнения, правильное ли реше-
ние он принял, вы же разры-
ваетесь между собственны-
ми амбициями и семейными
обязательствами.

В течение этого дня вам
захочется побыть наедине с
самим собой, так как надо об-
думать и привести в порядок
личные дела. Возможно, это
не понравится окружающим,
но если вы расскажете им о
своем эмоциональном состо-
янии, они не обидятся.

Сегодня вы будете осо-
бенно неуклюжим - впро-
чем, Водолеям такое состо-
яние довольно привычно.
Смотрите под ноги и не пре-
вышайте скорость. Вам же не
нужны серьезные пробле-
мы, которые могут обер-
нуться травмой или крупны-
ми расходами.

Звезды шлют вам свой по-
будительный импульс в фи-
нансовых вопросах. Вы може-
те воспользоваться им для
более разумного распоряже-
ния своими денежными сред-
ствами и осознания того, ка-
ким образом прежние ваши
действия привели к нынеш-
ним проблемам.

БИЛЕТЫ ПРОДАЮТСЯ В ИНФОЦЕНТРЕ ГОСТИНИЦЫ «АЧАРА»

13 МАЯ
АЧАРА МЮЗИК-ХОЛЛ
НАЧАЛО  В   23  ЧАСА

Тел.: 333-111
899-54-61-69

С Л И В К ИС Л И В К И

Ме ди цина

ВОЛШЕБСТВО ДОКТОРА «ЛАЗЕР»

О том, что самые различные
болезни можно лечить не толь-
ко лекарствами, но и лазером,
стало известно сравнительно
недавно. Ведь до сих пор его ис-
пользовали в единичных специ-
ализированных клиниках, куда
попасть мог далеко не каждый.
Нынче положение другое. Откры-
ты многочисленные лазерные
кабинеты при поликлиниках и
больницах.

В Тбилиси создан первый
многопрофильный центр лазер-
ной медицины, где существуют
специализированные отделения
(терапевтическое, хирургическое,
гинекологическое, урологическое,
неврологическое, отоларинголо-
гическое) с высококвалифициро-
ванными профессионалами.
Больной попадает в лазерный
«оазис», где более 800 наимено-
ваний болезней и клинических
синдромов лечат при помощи
новейшей аппаратуры. Эти эко-
логически чистые технологии об-
ладают широким спектром лечеб-
ного воздействия. Они могут
снять воспаление, боль, отек,
восстановить физическое состо-

яние организма,
повысить работос-
пособность, улуч-
шить сон, изба-
вить пациента от
постоянно мучаю-
щих недомоганий,
т.е. после лечения
почувствовать
себя практически
здоровым. И не
только. Здесь мож-
но решить и кос-
метологические
проблемы: в один
сеанс без крови и

боли удалить вызывающие пси-
хологический дискомфорт боро-
давки, папилломы, родинки, руб-
цы, татуировки, избавить жен-
щин от эрозий, лейкоплакии, хро-
нических трудноизлечимых вос-
палений, ликвидировать мучи-
тельные кондиломы на половых
органах и так далее.

С помощью лазеров раз и на-
всегда можно поставить точку в
вопросе лечения многих хрони-
ческих заболеваний – язвенной
болезни 12-перстной кишки, хро-
нического панкреатита и некаль-
кулезного холецистита, реактив-
ного миокардита и бронхита, кар-
диотонзиллярного синдрома и
аллергического ринита. Здесь же
можно значительно улучшить
функцию болеющих суставов,
позвоночника, сосудов нижних
конечностей, нарушенной цент-
ральной нервной системы. Изве-
стно, что каждый третий после
50 лет страдает от повышенного
артериального давления, которое
снижает работоспособность, вы-
зывает боли в сердце, тошноту и
др. Даже многочисленным препа-
ратам не всегда подвластно ре-

шение этой проблемы. Если еще
и учесть, что препараты вызыва-
ют побочные эффекты и аллер-
гические реакции, то становится
очевидным, что в таких случаях
страдает не только бюджет боль-
ного, но и значительно ухудша-
ется состояние его здоровья.
Комплексное лечение гиперто-
нии с подключением лазеров
облегчает эту задачу, как прави-
ло, нормализуется давление и
уменьшается потребление препа-
ратов до минимума.

Можно привести многочис-
ленные примеры  «волшебства»
лазеров, но самым значитель-
ным является его профилакти-
ческое действие. Предваритель-
но проведенная лазерная терапия
увеличивает устойчивость орга-
низма к инфекции. И в результа-
те совершенствования иммунно-
го статуса уменьшается воспри-
имчивость к инфекции, в том
числе распространяемой поло-
вым путем. Особенно важно им-
муннорегулирующее действие
лазера для детей и людей пожи-
лого возраста в условиях надви-
гающейся эпидемии. Кроме про-
филактики, в случае развиваю-
щейся болезни он обеспечивает
предотвращение осложнений.

Таким образом в последние
годы растет спрос на лазерную
терапию, что уже в ближайшем
будущем сможет оказать боль-
шую помощь населению, особен-
но людям пожилого возраста.

Луиза МАРСАГИШВИЛИ
Директор медицинского

центра «Лазер»,
доктор медицинских наук,
лауреат Государственной

премии СССР.
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ВНИМАНИЮ ГРАЖДАН ЛИТОВСКОЙ РЕСПУБЛИКИ,
ПРОЖИВАЮЩИХ В ГРУЗИИ

Приглашаем всех на РЕФЕРЕНДУМ по вопросу член-
ства Литовской Республики в Европейском Союзе, кото-
рый состоится 10-11 мая 2003 года в Почетном консуль-
стве Литовской Республики.

Адрес: Тбилиси, ул.Цинамдзгвришвили
(бывшая Клары Цеткин) 48.

Тел. для информации: 91-12-27
Приглашаем граждан Литовской Республики активно

использовать свое право участвовать в этом важном для
будущего Литвы референдуме.

Почетный консул Литовской Республики в Грузии
Ирена Слизевичуте-Джикия

СОКРОВИЩЕ ГРУЗИНСКОЙ КУЛЬТУРЫ

Грузинский танец. О нем
можно говорить бесконечно,
и это неудивительно. Но
дело не только в ритме, от-
точенных движениях, особой
пластике, эмоциональной
насыщенности, корнях, ухо-
дящих в далекую древность,
совмещении исключитель-
ной женственности и рыцар-
ского духа, пронизывающих
его насквозь...

Одним из тех, кто посвя-
тил всю свою жизнь грузинс-
кому танцу - народный артист
Грузии Мурман ЛОМТАТИД-
ЗЕ. Именно он в 1974 году со-
здал известный во всем мире
ансамбль «Тбилиси». Мурма-
ну Ломтатидзе удалось дос-
тичь единства хореографии
и вокала, создать синтез му-
зыки, слова и движения. Кста-
ти, сам он начал танцевать в
восемь лет...

- Это было в Кутаиси. Пер-
вым нашим педагогом – а
танцевать мы начали вместе
с моим братом - был извест-
ный танцор Давид Ушверид-
зе. А мы с братом... Мы все-
гда были вместе: братья
Ломтатидзе – нас долго еще
так вспоминали. Мне было 13
лет, когда я сам создал детс-
кий хореографический ан-
самбль – еще во время вой-
ны. Мы выступали в госпита-
лях, в деревнях, в районах, в
общем, по всей Грузии. А пос-
ле войны я уже был в ансам-
бле песни и танца в Кутаиси.

- С кем из известных
танцоров вам пришлось вы-
ступать?

- По окончании школы я по-
ступил в ТГУ, на юридический
факультет. Был объявлен
конкурс на зачисление в Го-
сударственный ансамбль
песни и танца. Руководите-
лем ансамбля был Шалва
Мшвелидзе, в нем же рабо-
тал один из мэтров грузинс-
кой хореографии - Джано
Багратиони. Там я и встретил-
ся с такими известными
танцорами, как Никуша Гвабе-
ридзе, Гоги Гавашели, Алек-

сандр Шадури, Лейла Татеиш-
вили, Роман Чохонелидзе...

- Как получилось, что
танцы взяли верх над юрис-
пруденцией?

- Я учился, одновременно
танцевал. Закончив универ-
ситет, вернулся в Кутаиси. Но
работать юристом я не захо-
тел - танцы настолько завое-
вали мое сердце, что я не мог
представить свою жизнь без
них. Создал в Кутаиси моло-
дежный ансамбль. Мы заняли
первое место на республи-
канском фестивале. Парал-
лельно я ставил танцы в дра-
матическом театре имени
Месхишвили. В 1962 году я
вернулся в Тбилиси, здесь и
продолжил карьеру танцора,
а затем - хореографа. В 1967
году я был удостоен звания
народного артиста. Ну а че-
рез семь лет появился «Тби-

лиси»...
Я перестал заниматься хо-

реографией в начале 90-х го-
дов. Сейчас являюсь консуль-
тантом ансамбля, и в силу
моих возможностей помогаю
его участникам. А руководи-
телем «Тбилиси» стал пре-
красный хореограф Тамаз
Абуладзе, человек требова-
тельный в отношении дис-
циплины, но очень мягкий по
природе своей. В ансамбле
заняты 45 человек. Они часто
гастролируют, сейчас нахо-
дятся в Италии. На осень зап-
ланированы выступления в

еще несколь-
ких странах Ев-
ропы.

Но не сек-
рет, что эконо-
мическое по-
ложение стра-
ны отражается
на культуре,
искусстве. О
помощи ан-
самблям песни
и танца и гово-
рить нечего. В

таких условиях сохранить ан-
самбль тяжело, возникает
множество проблем. Но мы
все-таки существуем! И это -
тоже заслуга добрых людей,
чья помощь и поддержка по-
могают нам как-то «выкручи-
ваться». В общем, мы дела-
ем все, что от нас зависит.

- Вас не преследует нос-
тальгия по сцене?

- Это были лучшие годы
моей жизни. Часто вспоми-
наю друзей... Они были одни-
ми из лучших танцоров и хо-
реографов. Я преклоняю го-
лову перед ними, благодарю
их за вклад в грузинское
танцевальное искусство –
ведь именно они донесли до
нынешних времен истинное
сокровище народной культу-
ры  - грузинский танец.

- Время и новое поколе-
ние внесли свои новшества
в хореографию. Как вы отно-
ситесь к элементам модер-
низма, все чаще появляю-
щимся в грузинском танце?

- Новое поколение при-
вносит свое видение хоре-
ографии. Естественно, нет
предела совершенству - все
надо оттачивать, движения
должны быть более четки-
ми. Но порой новшества пе-
рерастают в полное изме-
нение традиционных эле-
ментов. Хочу попросить по-
советовать не соединять
грузинский танец с зару-
бежным, не стоит реформи-
ровать наше богатейшее
достояние. Любите и лелей-
те танец таким, каким нам
передали его наши пращу-
ры. Ведь танцевальный ан-
самбль – это тот же музей,
в котором должны быть за-
щищены наша культура,
наше богатство.

Нино ГОРГИШВИЛИ

ВНИМАНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!
В Акционерном обществе «Сакпреса» началась под-

писка на второе полугодие 2003 года на грузинскую и
зарубежную прессу.

Подписку можете оформить в городских и район-
ных филиалах АО «Сакпреса», в «Аджарпреса» по ад-
ресу: г.Батуми, ул.Эра N15, а также непосредственно в
АО «Сакпреса» по адресу: г.Тбилиси, ул.Хошараульс-
кая,29, тел. 93-30-54, 93-45-96, 34-89-21.

Выписанные издания будут доставлены своевремен-
но и без потерь по указанному вами адресу.

Об условиях подписки подробную информацию мо-
жете получить в филиалах «Сакпреса», которые рас-
положены во всех городах и районных центрах Грузии и
в «Аджарпреса».

Для получения дополнительной информации об ус-
ловиях подписки и формах обслуживания просим об-
ращаться по адресу:

АО «Сакпреса»: Тбилиси, ул.Хошараульская, 29.
тел. 93-45-96, 93-30-54, 34-89-21, факс: 93-28-72,

E-mail:sakpresa@kheta.ge
«Аджарпреса»: г.Батуми, ул.Эра N15,

тел. (8822) 7 22 42.
Администрация АО «Сакпреса»


